
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА

54-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

23 марта 2022 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 23.03.2022 Время: 10:00:21 -  11:30:32 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 40
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
3. Андреев А.А. и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель

ном Собрании Иркутской области
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа
ционной политике и связям с общественными объединениями

6. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области

7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.
9. Вепрев А. А.

10. Еабов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области

11. Еаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области

12. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

13. Егорова Л.И. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

14. Качин А.С.
15. Кондрашов В.И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

16. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Крывовязый И.В. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти

ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

18. Кудрявцева Е.Ф.
19. Курбайлов М.М.
20. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

21. Любенков Е.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству
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22. Маслов А.С.
23. Некипелов Д.Б.

24. Носенко О.Н.

25. Обухов А.В.
26. Перетолчин В.В.

27. Петрук С.М.
28. Побойкин В.Л.

29. Романов А.В.
30. Сагдеев Т.Р.

31. Сарсенбаев Е.С.
32. Синцова И.А.

33. Терентьев А.Н.

34. Труфанов Н.С.

35. Франтенко С.С.

36. Хайдуков В.В.

37. Чекотова Н.А.
38. Шевченко С.П.

39. Шершнев Д.П.
40. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Законо
дательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном стро
ительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти
ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 5
1. Левченко А.С.
2. Попов О.Н.
3. Сумароков И. А.
4. Сумароков П.И.
5. Тютрин Д.Г.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области и

Присутствовало приглашённых: 11
1. Абрусевич А.М.

2. Афанасьева Т.В.
3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Гершун Н.Г.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Пол
номочного представителя Президента РФ в СФО 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Собрания Иркут
ской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Зако
нодательном Собрании Иркутской области
министр экономического развития и промышленности Иркутской об-
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6. Дмитриев И.В.
7. Кобзев И.И.
8. Леныдина И.В.

9. Обыденнов А.П

10. Рыжкович В.А.

11. Семенова С.Н.

ласти
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
старший помощник Байкальского межрегионального природоохран
ного прокурора
заместитель начальника управления информационной политики и 
связям со средствами массовой информации 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:00:21. Речь 4 мин 36 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные, прошу занять свои 
места, зарегистрироваться. Обратите внимание на экран. Все зарегистрирова
лись? Из 45 депутатов в зале присутствуют 38.

Сегодня на заседании присутствуют: Губернатор Иркутской области 
Игорь Иванович Кобзев, главный федеральный инспектор аппарата полно
мочного представителя Президента в СФО Абрусевич Андрей Михайлович, 
Борисова Ольга Анатольевна - старший помощник прокурора Иркутской об
ласти по взаимодействию с законодательными и исполнительными органами 
власти Иркутской области (видимо, в режиме ВКС, да? Не вижу Ольгу Ана
тольевну), старший помощник Байкальского межрегионального природо
охранного прокурора Обыденнов Алексей Павлович, руководитель Феде
ральной антимонопольной службы по Иркутской области Кулиш Александр 
Владимирович, первый заместитель Губернатора - Председатель Правитель
ства Иркутской области Зайцев Константин Борисович, первый заместитель 
Губернатора Иркутской области Колесов Роман Андреевич, первый замести
тель Председателя Правительства Иркутской области Ситников Руслан Лео
нидович, председатель Избирательной комиссии Иркутской области Дмитри
ев Илья Владимирович, исполняющая обязанности руководителя Управления 
Федеральной налоговой службы по Иркутской области Алабужева Ирина 
Анатольевна (в режиме ВКС), председатель Контрольно-счетной палаты Ир
кутской области Морохоева Ирина Петровна (в режиме ВКС), Уполномочен
ный по правам человека в Иркутской области Семенова Светлана Николаев
на, Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области Афанасьева 
Татьяна Витальевна, полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Буянов Роман Викторович, министры 
Иркутской области, председатель Иркутского областного объединения орга
низаций профсоюзов Коротких Александр Александрович, депутаты Моло
дежного парламента при Законодательном Собрании Иркутской области. 
Кворум для работы имеется. 54-я сессия Законодательного Собрания объяв
ляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секрета
риат предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли другие пред-
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ложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

Избрать секретариат в составе трех человек 
Время: 10:04:58
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:58. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Персонально: депутаты Аблов Анатолий Анатольевич, Хайдуков Ва

лерий Валерьевич, Крывовязый Иван Викторович. Будут ли другие предло
жения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в це
лом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:05:19
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:19. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве трех человек. 

Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный состав, прошу 
проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:05:39
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  33. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:39. Речь 0 мин 19 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

Решение принято.
Персонально: депутаты Побойкин Виктор Леонидович, Качин Алек

сандр Сергеевич, Безродных Ольга Владимировна. Будут ли другие предло
жения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в це
лом.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:05:58
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:58. Речь 3 мин 21 сек

Решение принято. Рабочие органы избраны. Уважаемые коллеги, 
прежде чем приступить к обсуждению проекта повестки, выполним традици
онную приятную миссию.

РЫЖКОВИЧ В.А.
За значительный вклад в развитие культуры и искусства в Иркутской 

области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Элоян Сергей Норикович - профессор кафедры архитектурного 
проектирования института архитектуры, строительства и дизайна федераль
ного государственного бюджетного образовательного учреждения высшего 
образования «Иркутский национальный исследовательский технический уни
верситет». (Аплодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской 
области награждается Барышников Виталий Владимирович - заместитель мэ
ра города Иркутска - председатель комитета по социальной политике и куль
туре администрации города Иркутска. (Аплодисменты).

За успехи в решении вопросов социально-экономического развития 
Иркутской области награждается Ларин Иван Игоревич - заместитель руко
водителя управления - начальник отдела контроля закупок Управления Феде
ральной антимонопольной службы по Иркутской области. (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие экономики в Иркутской области 
награждается Липатов Евгений Владимирович - мэр муниципального района 
«Качугский район». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие экономики в Иркутской области 
награждается Гущенко Светлана Юрьевна - председатель обкома профсоюза 
Иркутской областной общественной организации «Общероссийский проф
союз работников автомобильного транспорта и дорожного хозяйства». (Ап
лодисменты).

(Не слышно). (Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ СЕССИИ
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:09:57. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемый Александр Викторович, Игорь Иванович, уважаемые кол
леги, прошу включить в повестку 54-й сессии дополнительный вопрос о про
екте закона Иркутской области ПЗ-978 «О внесении изменений в статью 8 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах использования и охраны 
земель в Иркутской области». Прошу рассмотреть его 4-м вопросом. Доклад
чик по данному вопросу - министр экономического развития и промышлен
ности Иркутской области Гершун Наталья Геннадьевна.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:28. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос Обухова Анатолия Васильевича. Пожалуйста, Анатолий Васи
льевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:10:33. Речь 0 мин 12 сек

У меня вопрос к тому, кто предложил внести изменения в повестку 
дня: а к чему такая спешность?

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:19. Речь 0 мин 18 сек

Переходим к рассмотрению проекта повестки. Проект повестки рас
смотрен на заседании коллегии. Предлагается принять проект повестки за ос
нову.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:09:38
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:38. Речь 0 мин 19 сек 

Проект повестки за основу принят.
Есть ли дополнения, замечания, предложения? Пожалуйста, Труфанов 

Николай Степанович.
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ОТВЕТ: Время: 10:10:46. Речь 0 мин 20 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

Спешности нет. Мы по данному законопроекту работали, и это готов
ность техническая, была тема подготовить, она готова в повестку, мы сегодня 
включили, и поэтому нет никаких проблем работать по данному законопро
екту.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11.06. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо, Николай Степанович. Анатолий Васильевич, у вас кнопка 
нажата, вы будете дальше или все, вопрос... Ответом удовлетворены? Пожа
луйста, коллеги, есть еще предложения, замечания о включении в повестку? 
Пока поступило только предложение Труфанова Николая Степановича. 
Предложений нет, тогда голосуем предложение Труфанова Николая Степа
новича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:11:24
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  35. Против -  2. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:25. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Голосуем за повестку в целом.

Принять повестку в целом 
Время: 10:11:42
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:43. Речь 0 мин 26 сек

Повестка 54-й сессии утверждена. Слово для выступления предостав
ляется Губернатору Иркутской области Игорю Ивановичу Кобзеву. Пожа
луйста, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:12:08. Речь 18 мин 19 сек
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Уважаемые депутаты, Александр Викторович, уважаемые присут
ствующие, добрый день. Я специально попросил слово, поскольку эта сессия, 
на этой сессии было запланировано мое ежегодное послание. К сожалению, 
текущая ситуация сильно изменилась. Вы знаете, что свое ежегодное Посла
ние перенес Президент, поэтому нами было принято решение также перене
сти послание Законодательному Собранию Иркутской области, в том числе 
для синхронизации региональных и федеральных антикризисных мер. Не бу
ду говорить про сложность ситуации, вы все сами все видите и знаете. Санк
ции прямо или косвенно затронули все сферы экономики региона. Сегодня 
перед нами стоит задача по сохранению экономической стабильности и до
стойного уровня жизни в регионе. Мы не должны допустить панических 
настроений. Сегодня как никогда важно отделять информационный шум от 
сигнала, а сигнал у нас один, и его дал нам наш Президент Владимир Влади
мирович Путин. Он сказал: "Текущая ситуация - это то, что, безусловно, ис
пытание для всех нас. Но уверен, мы пройдем его достойно, упорным трудом, 
совместной работой и взаимной поддержкой преодолеем все трудности и 
станем еще сильнее". В своем обращении Президент особо подчеркнул, что 
рассчитывает на консолидированную патриотическую позицию всех парла
ментских партий и общественных сил.

Я, в свою очередь, также хочу обратиться ко всем депутатам Законо
дательного Собрания. Вы все представляете разные фракции, ваши мнения 
зачастую кардинально расходятся друг с другом, и это нормально. Но именно 
сегодня как никогда важна полная консолидация и совместная работа. На 
уровне регионального Правительства функционирует штаб по обеспечению 
устойчивого функционирования экономики региона. Мы определили 8 про
фильных рабочих групп. Я предлагаю всем желающим сегодня войти в со
став этих профильных рабочих групп и активно участвовать в работе штаба.

Теперь с вашего позволения хотел бы несколько слов обрисовать те
кущую ситуацию и рассказать о тех мерах поддержки населения и бизнеса, 
которые уже приняты.

Первое - это бюджет. Проблем с финансовым обеспечением расход
ных обязательств мы пока не видим. Финансирование первоочередных рас
ходов и иных принятых бюджетных обязательств осуществляется в плановом 
порядке. Мы выполняем все обязательства по социальным выплатам, в том 
числе мы удовлетворили обращения мэров муниципальных образований, и 
Правительство увеличило финансирование на питание детей в школах на 
сумму более 90 миллионов рублей. Однако говорить о возможном поступле
нии дополнительных доходов пока не приходится. Сегодня сложно оценить, 
как сильно ударит по нашим налогоплательщикам сложившаяся ситуация. 
Поэтому в нынешних условиях встает вопрос о необходимости создания ре
зерва средств, который позволит обеспечить исполнение непредвиденных 
расходов. Мы провели анализ незаконтрактованных средств по состоянию на 
1 марта этого года. Их объем составил порядка 4,5 миллиардов рублей. Я уже 
дал поручение Правительству Иркутской области заморозить не менее 20 % 
указанных средств для создания необходимого финансового резерва. Сумма 
составляет около 800 миллионов рублей.

Рынок труда. Тут ситуация пока стабильная. Мы организовали еже
дневный мониторинг состояния рынка, освобождение и неполной занятости 
работников предприятий. Масштабных сокращений и фактов невыплаты за
работной платы пока мы не фиксируем. Массового освобождения работников 
работодателями не заявлено. Численность безработных сейчас около 10000
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человек. Это почти на 1000 человек меньше, чем на начало этого года. Ко
нечно, готовиться к некоторому росту безработицы нужно. На дополнитель
ные меры, направленные на содействие занятости населения Иркутской обла
сти, из федерального бюджета уже выделено 550 миллионов рублей. Гражда
нам, потерявшим работу, будет предложено участвовать в общественных ра
ботах, в том числе по благоустройству общественных пространств с выпла
той минимального размера оплаты труда с учетом регионального коэффици
ента. Причем будет выплачиваться еще и пособие по безработице. Сегодня 
предлагаю совместно с вами рассмотреть методику и обеспечить контроль, со 
стороны Правительства Иркутской области назначено министерство труда и 
занятости Иркутской области. Предпринимателям, которые сохраняют заня
тость своих сотрудников и организуют для них временные рабочие места, 
будут предоставлены субсидии на компенсацию расходов на минимальную 
заработную плату, налогов и взносов во внебюджетные фонды. Данная мера 
предварительно охватит почти 2000 человек. Мы продолжаем активную ра
боту по заключению социальных контрактов. В этом году мы планируем бо
лее 7,5 тысяч социальных контрактов заключить. На эти цели из федерально
го и областного бюджета выделено более 1 миллиарда рублей. Предлагаю 
также депутатам Законодательного Собрания включиться в эту работу и сов
местно с министерством социальной защиты и муниципальными образовани
ями определить возможность и критерии заключения этих контрактов.

Теперь о мерах, которые мы уже приняли для стабилизации экономи
ки Иркутской области. В Министерство экономического развития Российской 
Федерации нами направлено предложение распространить меры поддержки, 
предусмотренные для системообразующих организаций, включенных в феде
ральный перечень, на региональные системообразующие организации. Кроме 
этого, в рамках поддержания инвестиционной активности крупного бизнеса 
мы подготовили и направили на ваше рассмотрение несколько законопроек
тов. В частности, подготовлен проект закона "Об инвестиционной деятельно
сти" и "Об инвестиционной политике в Иркутской области", которые опреде
ляют принципы инвестиционной политики, включая в том числе и формы 
поддержки. Сегодня в повестку сессии включен проект закона "Об отдельных 
вопросах использования и охраны земель в Иркутской области". Данным за
конопроектом предлагается установить перечень условий, при которых зе
мельный участок, находящийся в государственной или муниципальной соб
ственности, может быть предоставлен инвестору в аренду без проведения 
торгов для реализации масштабных инвестиционных проектов. Например, 
если речь идет про создание объектов туристической индустрии или органи
зации строительства производств с одновременным строительством социаль
ных и жилых объектов. Принятие закона позволит усилить конкурентные 
преимущества наших территорий, повысит инвестиционную привлекатель
ность Иркутской области. Все вопросы, ввязанные с предоставлением инве
сторам земельных участков, будут предварительно рассматриваться на инве
стиционном совете. Это будет сделано открыто. Предлагаю также депутатам 
Законодательного Собрания войти в совет. Мы готовы включить все канди
датуры, которые предложит Законодательное Собрание. Прошу поддержать 
нашу инициативу и принять данный законопроект. Возвращаясь к мерам 
поддержки реального сектора экономики, отмечу декапитализацию Фонда 
развития промышленности. Объем портфеля составил 268 миллионов рублей, 
в том числе мы привлекли и федеральные заимствования. Мы видим, что 
объем средств, которые будут выделены займы, рассматриваем до... под 1,3 
% годовых до миллиарда рублей. Сейчас мы совместно с Министерством
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промышленности и торговли Российской Федерации решаем вопрос декапи
тализации Фонда за счет увеличения федеральной составляющей в размере 
около 300 миллионов рублей. Предлагаем также депутатам принять участие в 
формировании вот этой повестки и определении организаций, которые полу
чат эту поддержку. Утвержден новый кредитный продукт Корпорации разви
тия Иркутской области, предусматривающий софинансирование проектов 
Фонда развития промышленности на техническое перевооружение производ
ственных предприятий, в том числе малого и среднего бизнеса под 10 % го
довых. Иркутская область исторически является экспортно-ориентированньм 
регионом и в тоже время во многом зависит от импорта. Важнейшей частью 
экономической политики области остается поддержка региональных экспор
теров. В рамках национального проекта в 2022 году более 60 новых компаний 
должны осуществить выход на экспорт. Безусловно, встает важный вопрос 
импортозамещения. На федеральном уровне создан цифровой сервис - биржа 
импортозамещения, с помощью которого обеспечивается прямое взаимодей
ствие между российскими производственными компаниями и заказчиками. 
Это шанс для региональных компаний заявить о себе на федеральном и меж
дународном уровне. Сегодня мы прорабатываем вопрос. Список этих пред
приятий готовы также предложить, чтобы депутаты Законодательного Со
брания участвовали в этом вопросе. Экономическому блоку Правительства 
было дано поручение провести программу бизнес-акселерации для регио
нальной компании. От депутатов Законодательного Собрания мы просим ак
тивизировать бизнес-миссии в страны Азиатско-Тихоокеанского региона, ко
торые не ввели в отношении нашей страны недружественные санкции.

Конечно, мы не забываем о наиболее уязвимой части предпринима
тельства, о малом и среднем бизнесе. Для них формы поддержки сегодня 
приняты следующие: заморозка кредитной ставки фонда микрокредитования 
на уровне 5 % до конца текущего года, докапитализация фонда микрокреди
тования на 50 миллионов рублей и уже сумма составит более 1 миллиарда 
рублей.

Уже сегодня выдано займов на сумму 950 миллионов рублей. Фондом 
микрокредитования разработан новый продукт инвест для сферы производ
ства на приобретение основных фондов, и сумма микрозайма составит до 10 
миллионов рублей по ставке 4 % годовых на три года. И такую возможность 
мы уже можем предоставить в апреле этого года. Также ведется работа по 
снижению фискальной нагрузки на бизнес. Я уже говорю о возможном сни
жении налоговых ставок налогоплательщикам и плательщикам упрощенной 
системы налогообложения для наиболее пострадавших отраслей.

Кроме того, прорабатывается вопрос по продлению сроков уплаты 
налогов и установленных льготных ставок арендной платы в отношении зе
мельных участков, находящихся в областной собственности.

Для обеспечения регулирования сферы закупок уже ведется работа по 
подготовке региональных нормативно-правовых актов, которые облегчат за
ключение контрактов областными подрядчиками. Мы уже приняли поста
новление Правительства, где сняли ограничение на авансирование и также 
оплату за работу этих организаций в течение семи дней. Эти мероприятия 
позволят снять такую возможность и по всем договорным отношениям, в том 
числе возможность применения штрафных санкций и прочих изменений су
щественных условий, договорных отношений на закупки бюджетных авто
номных учреждений, унитарных предприятий и хозяйствующих субъектов 
Иркутской области.

На данный момент определены условия и порядок осуществления за
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купок у единственного поставщика при изменении существенных условий и 
контрактов.

Сельское хозяйство. Тут мы фиксируем ряд проблем, с которыми 
столкнулись производители, это рост цен на ресурсы, нарушение логистиче
ских цепочек поставок техники и запасных частей. При этом важно заметить, 
что к весенне-посевной кампании сельхозпроизводители региона готовы.

В первом квартале этого года мы увеличили темпы доведения субси
дий для сельхозпроизводителей. Планируем сохранить их во втором кварта
ле. Общая сумма поддержки составит более 3,6 миллиарда рублей. И в этом 
периоде первого и второго квартала мы уже доведем суммы больше двух 
миллиардов рублей. Подготовлено и направлено в Министерством сельского 
хозяйства России предложение по увеличению объема федеральной субсидии 
в бюджет Иркутской области на стимулирование развития отраслей аграрно
промышленного комплекса. И мы дополнительно просим более 100 миллио
нов рублей. Кроме этого, мы ведем переговоры с руководством Минского 
тракторного завода о поставке 72 тракторов разной модификации для аграри
ев и лесопромышленного комплекса. Важно сохранить темпы обновления 
техники. Для стабилизации цен на хлеб из федерального бюджета было вы
делено более 41 миллиона рублей на поддержку производства хлеба и хлебо
булочных изделий. Мы в свою очередь увеличим с 2 рублей до 3 рублей 
ставку и дополнительно отправим на эти средства областного бюджета более 
8 миллионов рублей. Таким образом, общий объем средств производителям 
хлеба составит, почти что 50 миллионов рублей.

Также планируем организовать совместно с Российской Федерацией, 
Министерством сельского хозяйства приобретение кормов и их субсидирова
ние для молочного скота.

Рост цен, пожалуй, самая болезненная тема для всех жителей Иркут
ской области. Под каждым моим постом в социальных сетях, в Telegram мы 
видим огромное количество комментариев по этому поводу. Понятно, что 
сдерживать цены, вмешиваться в работу бизнеса мы не можем. Согласно не
давнему указу Президента о мерах по обеспечению социально- 
экономической стабильности защиты населения главам субъектов необходи
мо было организовать оперативный мониторинг розничных цен на товары 
первой необходимости, лекарственные препараты, медицинские изделия, 
наличия их в организациях торговли, а также осуществить дополнительные 
меры, направленные на устранение повышенного спроса на отдельные виды 
товаров, работ, услуг. Мы этот ежедневный мониторинг организовали. Обес
печенность товарами в торговых организациях также находится под контро
лем. Для поддержки населения мы организовали социальный проект, и пред
ложили владельцам торговой сети розничных магазинов добровольно огра
ничить предельный уровень наценок на продукты питания и товары первой 
необходимости.

К социальному проекту уже присоединилось 44 хозяйствующих субъ
екта, в распоряжении которых более 660 торговых точек. Конечно, в нынеш
них условиях мы должны усиливать меры поддержки наших граждан. Как вы 
знаете, Владимир Владимирович Путин анонсировал дополнительные выпла
ты для социальной поддержки семей с детьми в возрасте от 8 до 16 лет.

На финансирование этих мероприятий в бюджете региона мы резер
вируем порядка 4-х миллиардов рублей. На организацию отдыха оздоровле
ния детей в нынешнем году в областном бюджете предусмотрено 780 милли
онов рублей. Стоимость детской оздоровительной путевки, приобретаемой за 
счет бюджетных средств, проиндексирована на 20 %. Дети, находящиеся в
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трудной жизненной ситуации, дети-сироты и инвалиды, дети из многодетных 
и малообеспеченных семей будут обеспечены бесплатными путевками.

Также, мною дано поручение, проработать вопрос по возврату полно
мочий по предоставлению гражданам субсидий на плату жилищно- 
коммунальных услуг. С уровня органов местного самоуправления на регио
нальный уровень. Это ускорит процесс и возможность использования прин
ципа «одного окна». И прошу, коллег депутатов поддержать эту нашу иници
ативу.

Кроме того, принято решение о расширении установленных льгот по 
транспортному налогу в отношении отдельных социальных категорий граж
дан, в том числе ветеранов войны, боевых действий, труда, инвалидов, пен
сионеров и многодетных семей. Предлагается повысить порог мощности ав
томобилей, попадающих под льготу со 100 лошадиных сил до 150, для авто
мобилей старше семи лет, со 150 до 200 лошадиных сил.

В заключение хотел бы отметить, что в нынешних непростых услови
ях все региональные ветви власти должны работать в едином порыве на благо 
области.

Вы, как и я много встречаетесь со своими избирателями. Я бы хотел 
попросить вас дополнительно включиться в информационную работу. Рас
пространение правдивой информации о происходящем, о том, что сегодня 
происходит, и какие законные меры поддержки принимаются в Иркутской 
области крайне необходимо.

Не стоит забывать, что в основе паники и манипуляции лежит тоталь
ная дезорганизация человека в информационной среде.

Спасибо вам за работу. Еще раз приглашаю войти в наш антикризис
ный штаб.

Уверен, только совместная плодотворная работа поможет всем нам 
выстоять в это непростое время. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:27. Речь 0 мин 22 сек

Спасибо, Игорь Иванович. (Аплодисменты).
Уважаемые коллеги... Игорь Иванович, мы начинаем работать по по

вестке, поэтому там сами регулируйте свое участие, пожалуйста. Мы начина
ем отрабатывать повестку.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ СЕССИИ:

1. Проект постановления «Об утверждении члена Общественной палаты Иркутской 
области».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-956 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об административно-территориальном устройстве Иркутской обла
сти» (второе чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-960 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О правовых актах Иркутской области и правотворческой деятельно
сти в Иркутской области» (второе чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-962 «Об отдельных вопросах реализа
ции на территории Иркутской области инициативных проектов» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-961 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (первое чтение).
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6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-963 «О внесении изменений в статьи 2 и 
3 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах социального обслуживания граждан 
в Иркутской области» («О внесении изменения в пункт 8 статьи 3 Закона Иркутской обла
сти «Об отдельных вопросах социального обслуживания граждан в Иркутской области»)» 
(второе чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-751 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О ветеранах труда Иркутской области» («О внесении изменения в 
статью 2 Закона Иркутской области «О ветеранах труда Иркутской области»)» (второе 
чтение).

8. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области «О результатах деятельности Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области в 2021 году».

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-878 «О внесении изменений в статью 36 
Закона Иркутской области «О Законодательном Собрании Иркутской области» (первое 
чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-861 «Об ограничении розничной про
дажи несовершеннолетним товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ, на тер
ритории Иркутской области («Об ограничении розничной продажи товаров, содержащих 
сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд граждан на территории Ир
кутской области»)» (второе чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-972 «О внесении изменений в часть 2 
статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке предоставления отдельным категориям 
граждан жилых помещений в собственность бесплатно или по договору социального най
ма и предоставления им единовременной денежной выплаты на приобретение или строи
тельство жилого помещения в Иркутской области» (первое чтение)

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-891 «О признании утратившими силу 
отдельных законов Иркутской области» (первое чтение)

13. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

14. Проект постановления «О рассмотрении ответа на парламентский запрос Зако
нодательного Собрания Иркутской области Губернатору Иркутской области Левченко 
С.Г. о необходимости принятия незамедлительных мер по вступлению в силу Закона Ир
кутской области от 16 мая 2018 года № 30-03 «О внесении изменения в часть 1 статьи 2 
Закона Иркутской области «О налоге на имущество организаций».

15. Проект постановления «Об обращении Законодательного собрания Ленинград
ской области к Председателю Правительства Российской Федерации Мишустину М.В. по 
вопросу о перерасчете платы за коммунальную услугу по обращению с твердыми комму
нальными отходами в случае временного отсутствия потребителя в жилом помещении и 
при неиспользовании им жилого помещения».

16. Информация об исполнении комитетом по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собрания Иркут
ской области протокольного поручения 64-й сессии Законодательного Собрания Иркут
ской области от 28.06.2018 № 4 (без доклада).

17. Депутатский час «О состоянии и развитии дорог общего пользования местного 
значения на территории Иркутской области».

ПОВЕСТКА СЕССИИ:

1. Проект постановления «Об утверждении члена Общественной палаты Иркутской 
области».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-956 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об административно-территориальном устройстве Иркутской обла
сти» (второе чтение).
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3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-960 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О правовых актах Иркутской области и правотворческой деятельно
сти в Иркутской области» (второе чтение).

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-978 «О внесении изменений в статью 
84 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах использования и охраны земель в 
Иркутской области».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-962 «Об отдельных вопросах реализа
ции на территории Иркутской области инициативных проектов» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-961 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-963 «О внесении изменений в статьи 2 и 
3 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах социального обслуживания граждан 
в Иркутской области» («О внесении изменения в пункт 8 статьи 3 Закона Иркутской обла
сти «Об отдельных вопросах социального обслуживания граждан в Иркутской области»)» 
(второе чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-751 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О ветеранах труда Иркутской области» («О внесении изменения в 
статью 2 Закона Иркутской области «О ветеранах труда Иркутской области»)» (второе 
чтение).

8. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области «О результатах деятельности Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области в 2021 году».

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-878 «О внесении изменений в статью 36 
Закона Иркутской области «О Законодательном Собрании Иркутской области» (первое 
чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-861 «Об ограничении розничной про
дажи несовершеннолетним товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ, на тер
ритории Иркутской области («Об ограничении розничной продажи товаров, содержащих 
сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд граждан на территории Ир
кутской области»)» (второе чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-972 «О внесении изменений в часть 2 
статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке предоставления отдельным категориям 
граждан жилых помещений в собственность бесплатно или по договору социального най
ма и предоставления им единовременной денежной выплаты на приобретение или строи
тельство жилого помещения в Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-891 «О признании утратившими силу 
отдельных законов Иркутской области» (первое чтение).

13. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

14. Проект постановления «О рассмотрении ответа на парламентский запрос Зако
нодательного Собрания Иркутской области Губернатору Иркутской области Левченко 
С.Г. о необходимости принятия незамедлительных мер по вступлению в силу Закона Ир
кутской области от 16 мая 2018 года № 30-03 «О внесении изменения в часть 1 статьи 2 
Закона Иркутской области «О налоге на имущество организаций».

15. Проект постановления «Об обращении Законодательного собрания Ленинград
ской области к Председателю Правительства Российской Федерации Мишустину М.В. по 
вопросу о перерасчете платы за коммунальную услугу по обращению с твердыми комму
нальными отходами в случае временного отсутствия потребителя в жилом помещении и 
при неиспользовании им жилого помещения».

16. Информация об исполнении комитетом по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собрания Иркут-
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ской области протокольного поручения 64-й сессии Законодательного Собрания Иркут
ской области от 28.06.2018 № 4 (без доклада).

17. Депутатский час «О состоянии и развитии дорог общего пользования местного 
значения на территории Иркутской области».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ЧЛЕНА ОБЩЕСТВЕННОЙ ПА
ЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:49. Речь 0 мин 29 сек

Вопрос № 1: проект постановления "Об утверждении члена Обще
ственной палаты Иркутской области".

Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель 
комитета по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении.

Перед тем как вы начнете, Виталий Владимирович, хочу сделать 
объявление. Макушенко Елена Александровна - Байкальский межрегио
нальный природоохранный прокурор подсоединилась по ВКС и принимает 
участие в работе нашей сессии. Приветствуем вас, Елена Александровна. 

Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:31:19. Речь 0 мин 31 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. В связи с прекращением полно
мочий члена Общественной палаты Иркутской области Садовниковой Ма
рианны Николаевны комитетом по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении была выдвинута канди
датура в члены Общественной палаты Иркутской области Труфанова Ро
мана Дмитриевича. Рассмотрев материалы, поступившие по данной кан
дидатуре, на заседании комитета было принято решение: рекомендовать 
Законодательному Собранию Иркутской области утвердить кандидатуру 
Труфанова Романа Дмитриевича членом Общественной палаты Иркутской 
области. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:50. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Выступления? Голосуем.

ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 10:31:55
(п. 1/8) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:55. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-956 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ АДМИНИСТРАТИВНО- 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ УСТРОЙСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:17. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 2: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об административно-территориальном 
устройстве Иркутской области», 2-е чтение. Пожалуйста, Виталий Влади
мирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода

тельного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:32:24. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета были рассмотрены по
правки, поступившие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-956 «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «Об административно- 
территориальном устройстве Иркутской области». Сформирована таблица 
одобренных поправок. Комитет рекомендует принять указанный проект 
закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором (окончательном) 
чтении и направить Губернатору Иркутской области Кобзеву Игорю Ива
новичу для обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:48. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

ГОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок 
ЛИ: Время: 10:32:59
(п.2/9) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:59. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 10:33:16
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:16. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-960 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРАВОВЫХ АКТАХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И ПРАВОТВОРЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:31. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 3: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О правовых актах Иркутской области и 
правотворческой деятельности в Иркутской области», 2-е чтение.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода

тельного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:33:41. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета также были рассмотре
ны поправки, поступившие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-960 
«О внесении изменений в Закон Иркутской области «О правовых актах 
Иркутской области и правотворческой деятельности в Иркутской обла
сти». Сформирована таблица одобренных поправок. Комитет рекомендует 
принять указанный проект закона с учетом таблицы одобренных поправок 
во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору Иркутской 
области Игорю Ивановичу Кобзеву для обнародования. Прошу поддер
жать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.2/10)

ВЫСТУПИЛИ:
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ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.3/11)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:06. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем: таблицу одобрен
ных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:34:16
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/12)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:16. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 10:34:33
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:33. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-978 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬЮ 84 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ ЗЕМЕЛЬ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:51. Речь 0 мин 30 сек

Так, переходим к обсуждению дополнительного вопроса ПЗ-978 «О 
внесении изменений в статью 84 Закона Иркутской области «Об отдельных 
вопросах использования и охраны земель в Иркутской области». Доклады
вает Гершун Наталья Геннадьевна - министр экономического развития и 
промышленности Иркутской области. Пожалуйста, Наталья Геннадьевна.
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Добрый день, Александр Викторович. Добрый день, Игорь Ивано
вич. Добрый день, уважаемые коллеги, представляю вашему вниманию 
проект закона Иркутской области «О внесении изменений в статью 84 За
кона Иркутской области «Об отдельных вопросах использования охраны 
земель в Иркутской области».

Основные положения законопроекта связаны с изменением крите
риев масштабности инвестиционных проектов, соответствие которым поз
волит инвестору получить в аренду земельный участок без торгов. Расши
ренные сферы деятельности, в которых может быть реализован масштаб
ный инвестиционный проект, помимо обрабатывающей промышленности 
приоритетными сферами признаны: туризм, логистика, IT-
инфраструктура, создание конгрессно-выставочных пространств, строи
тельство арендного жилья и жилья для работников промышленных пред
приятий. Помимо этого, проектом закона снижен порог инвестиций с двух 
миллиардов до миллиарда для проектов в сфере туризма, до 200 миллио
нов в сфере обрабатывающей промышленности, строительства жилья для 
работников обрабатывающей промышленности, а также для проектов по 
созданию распределительных центров и конгрессно-выставочных ком
плексов.

До 100 миллионов снижен проект для создания ^-инфраструктуры 
центра обработки данных и строительства арендного жилья. Также проек
том закона предусмотрено упрощение условий отнесения к объектам ком
мунального, бытового назначения объектов обезвреживания, утилизации и 
размещения твердых коммунальных отходов. Для получения земельного 
участка в аренду без торгов достаточно, чтобы сведения об этих объектах 
содержались в территориальной схеме обращения с отходами в Иркутской 
области.

Проект закона соответствует основным направлениям инвестици
онной политики Правительства Российской Федерации. Прошу вас под
держать законопроект и принять его. Доклад завершен. Готова ответить на 
вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:13. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Геннадьевне. Пожалуйста, Кон
драшов Виктор Иванович.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 10:37:23. Речь 1 мин 19 сек

Наталья Геннадьевна, добрый день.

ГЕРШУН Н.Г.
Добрый день.

ГЕРШ УН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:35:21. Речь 1 мин 52 сек
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КОНДРАШОВ В.И.
Подскажите, вот порог участия в проекте выделения земельных 

участков для туристической отрасли ограничен на сегодняшний день од
ним миллиардом рублей. В тоже время вот на стратегической сессии, ко
торую проводил Губернатор Иркутской области с компанией «Туриз- 
ма.РФ» Госкорпорации, разговаривали о том, что показатель должен быть 
у них порядка 120 номеров. На сегодняшний день, при простом подсчете в 
туристической отрасли при строительстве, обычно номер гостиничный в 
среднем обходится порядка двух миллионов. Прямым подсчетом на 480 
миллионов рублей на инвестиции полностью «под ключ» отель построить. 
Вы таким образом, сразу завышая планку, отсекаете большую часть ир
кутских бизнесменов. И такое впечатление складывается, что это готови
лось только под московские компании, которые могут сразу зайти и стро
ить большие пятизвездочные отели. В нынешней ситуации сжатой, как мы 
говорим в последнее время, это один из способов активизации экономики 
туристической деятельности в Иркутской области, поэтому возможно ли 
пересмотреть этот порог, снизив его в два раза до 500 миллионов?

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:38:41. Речь 0 мин 20 сек

Спасибо большое за вопрос. Мы действительно определяли, когда 
сумму порога в 1 миллиард, то ориентировались на большой хороший 
отель, действительно в размере 120 номеров. И по нашим расчетам вышло, 
что он будет стоить порядка миллиарда и более, поэтому так установлен 
порог.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:01. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Романов Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:39:05. Речь 1 мин 55 сек

А у меня, два вопроса.
Первый вопрос. Это... фактически закон направлен на ограничение 

конкуренции. Насколько я понимаю, да. То есть, фактически приоритет 
отдается крупным инвестиционным компаниям, которые будут вкладывать 
деньги в экономику Иркутской области. Если так можно выразиться. И тем 
самым устраняют от распределения, то есть вернее от конкуренции, как 
раз малый и средний бизнес. То есть, ну вот, например, в том же самом ту
ризме, далеко не факты, далеко не всегда необходимо строить большие 
отели.

Весь мир развивает туризм для того, чтобы местное население мог
ло на этом заработать. Если мы будем строить отели «РИЦ» или «МАРИ- 
ОТ» по Байкалу и везде там, да, то никто туда не поедет. Это никому неин
тересно. Интересна местная инфраструктура, интересны как бы нацио
нальные, местные особенности, этнические в том числе. Мы отсекаем все
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эти сферы деятельности. Но и кроме всего прочего.
У меня второй вопрос. Вот мы делаем льготы по выделению зе

мельных участков соответствующим образом. Предусмотрено ли законо
проектом какие-то санкции или какая-то ответственность в случае измене
ния направлений инвестиций. Ну, например. Выделили деньги под ... то 
есть выделили земельный участок под один вид деятельности, да. Компа
ния сказала, что нам это не выгодно. Через определенное время конъюнк
тура изменилась, и вид деятельности изменился, то есть это сплошь и ря
дом у нас происходит тогда, когда земли выделяются под благоустройство. 
Потом они... назначение изменяется, да и там начинают строить много
квартирные дома. То есть, вот где этот критерий? Не получится ли здесь, в 
общем-то, большая почва для коррупции и злоупотреблений со стороны 
администрации?

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:41:00. Речь 1 мин 8 сек

Спасибо большое за вопрос. Смотрите. Законопроект прошел рас
смотрение не только в нашем ФАСЕ, но и в Федеральном ФАСЕ. В обоих 
заключениях не указано на нарушение признаков конкуренции. Более того, 
в целом закон направлен на расширение числа участников получения дан
ной преференции, потому что по большей части пороги снижены. Если 
раньше в обрабатывающей промышленности порог был два миллиарда и 
объем налогов миллиард, то теперь он снижен до 200 миллионов. То, что 
касается санкций. Земельный кодекс дает полномочия субъекту Россий
ской Федерации исключительно только на определение критериев мас
штабности инвестиционного проекта, поэтому законопроект может быть... 
вот содержать исключительно критерий масштабности, то, что в нем есть. 
Все, что связано с санкциями, организацией процесса, выдачи земель и зе
мельным контролем, он будет заорганизован в подзаконных актах.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:08. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Андреев Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в За
конодательном Собрании Иркутской области

ВОПРОС: Время: 10:42:10. Речь 0 мин 36 сек

У меня два вопроса.
Первый вопрос. Вот здесь этим законом даются преференции для 

дата-центров, фактически IT-компаний. В каких субъектах есть еще по
добные преференции для подобного бизнеса?

И второй вопрос. Среди критериев, которые определяют организа- 
циЬ, вы указываете те, которые реализовывали, реализуют свою деятель
ность, проекты в территориях пострадавших от паводков 2019 года. Здесь 
указан Нижнеудинский район, Тулунский район, город Тулун. А где Чуна, 
простите. Или вы считаете, что там, в 2019 году не было.
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Благодарю за вопрос. Если начать ответ со второй части. Мы этот 
критерий не вводим, он есть в действующем законе, и он находится там с 
2019 года. Эта норма не меняется, поэтому, если есть потребность в изме
нении этой нормы, давайте отдельно рассмотрим. Мы сейчас вот этим за
конопроектом эту строчку точно не меняли никак. Она действующая и бы
ла уже принята.

Если по первому вопросу. Дата-центры есть примерно в половине 
субъектов Российской Федерации, которые предоставляют, ну в целом по
добные преференции. Ну вот, на вскидку их, ну назвать поименно, я сей
час не смогу, к сожалению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:33. Речь 0 мин 3 сек

Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:43:36. Речь 0 мин 48 сек

Наталья Геннадьевна. Вы же местная, наша, родная.

ГЕРШУН Н.Г.
Спасибо.

ОБУХОВ А.В.
Но законопроект явно не связан с тем, чтобы улучшить жизнь мест

ного населения. Видим, что придут организации с других регионов. Ска
жите, вас же история уже наверняка учила, вы сами читали, что вот такие 
проекты они приводят к тому, что местное население теряет часть того, 
что принадлежало когда-то ему. Мы не будем тогда про индейцев, мы уже 
про это говорили. У меня вопрос такой. Вот этот законопроект, он затра
гивает территорию Слюдянского района и город Байкальск?

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:44:24. Речь 0 мин 10 сек

Он затрагивает все территории. Он будет действовать, ну, в одина
ковых условиях на территории всей Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:35. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо за краткий и полный ответ. Романов Антон Васильевич.

ГЕРШ УН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:42:46. Речь 0 мин 47 сек
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Еще один вопрос у меня. Касается как бы туристского бизнеса и 
строительного бизнеса. Вы говорите, на всей территории Иркутской обла
сти. Значит, на Байкальской природной территории тоже будет отдан при
оритет строительству крупных отелей. Фактически зайдут финансово
промышленные группы московские, да, и местное население будет вытес
нено с этого сегмента рынка, то есть фактически мы обрекаем его на без
работицу и на обнищание. Кроме всего прочего строительный рынок, но 
если сюда войдут такие крупнейшие корпорации как «ДОМ.РФ» там или 
«ПИК». Фактически это будет означать, что, а им будет предоставлено 
конкурентное преимущество, будет означать, что местные строительные 
компании, которые у нас сегодня строят, обеспечивают рабочими местами 
население, платят здесь налоги, они лишатся доходов и лишатся как-бы 
возможности действовать в регионе, то есть. Ну вот, вы говорите, что у нас 
есть контроль ФАС, и федеральный там, и наш, и антимонопольная служба 
стоят на страже наших интересов, но мы пока не видим, чтобы федераль
ная, так сказать антимонопольная служба защищала местный бизнес. Идет 
его вытеснение. Мы же сами видим, что идет захват рынков, идет захват 
бизнеса, идет вытеснение, начиная там от финансового сектора и кончая 
теми же самыми, продовольственным рынком.

Значит, нам же нужно с вами ориентироваться все-таки на интересы 
Иркутской области, на ее доходы. А не на доходы там монополистов, ко
торые приходят сюда с федерального центра. То есть, зачем вносить такие 
законопроекты, на мой взгляд, непродуманные. Может быть, я ошибаюсь, 
но вот вы как-то не объяснили нам, какие преимущества получит Иркут
ская область от принятия данного законопроекта. Конкретно: сколько в 
бюджете появится денег, сколько появится рабочих мест, сколько появит
ся площадей строительных, сколько появится каких-то предприятий, кото
рые будут создавать блага, так сказать, для Иркутской области. То есть, 
конкретно. Что принесет этот законопроект Иркутской области? Мы же 
потом сверим ваши слова с тем, что было на самом деле.

ГЕРШУН Н.Е. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:47:03. Речь 2 мин 5 сек

Спасибо большое за вопрос. Он один же. Правильно, да? Он общий. 
Конечно, данный законопроект является, ну как бы, только частью инве
стиционной политики Иркутской области. Инвестиционный проект и его 
реализация зависит от многих факторов, не только от выделения земли в 
аренду без торгов, но и предоставления льготных ставок по кредиту, со
здание мягких условий отсутствия административного давления, действия 
контролирующих органов. И вообще любой инвестиционный проект зави
сит его реализация от конъюнктуры потребительского рынка, на который 
он направлен. Прежде всего, когда мы предполагали концепцию данного 
закона и смягчение условий для захода инвесторов, мы расширяли воз
можности захода, ну, не только, ну не местных инвестиционных проектов. 
Ну и расширяли возможности для тех... предпринимательского сообще
ства, которое сейчас работает на территории. Например, из транспортно
логистической сферы, которую мы включили, у нас один проект - это как

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ВОПРОС: Время: 10:44:40. Речь 2 мин 24 сек
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бы заходит внешний оператор, ну планирует, и два проекта транспортно
логистические - это местные наши сети будут развивать свою транспорт и 
логистику.

То, что касается строительных компаний. Речь идет не в целом про 
коммерческое жилье, речь идет исключительно об арендном жилье. Для 
того, чтобы строительные компании с одной стороны понимали, что нам 
интересно арендное жилье, с другой стороны у них не было высоких за
трат на реализацию этих проектов, которые потом будут вкладываться в 
стоимость одного квадратного метра жилья либо квартиры под сдачу. 
Данная льгота была предусмотрена. В целом я поддерживаю мысль о том, 
что данный законопроект все-таки направлен на развитие конкурентной 
среды и привлечет новые инвестпроекты.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:09. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Гаськов Александр Юрьевич.

Г АСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 10:49:10. Речь 1 мин 7 сек

Добрый день. Наталья Геннадьевна, я не буду от общего, я к кон
кретному. Вы же в курсе, что сейчас готовится концессионное соглашение 
с ППК РЭО.

ГЕРШУН Н.Г.
С кем?

ГАСЬКОВ А.Ю.
ППК РЭО. Ну, по созданию комплексов по переработке с твердыми 

коммунальными отходами. В вашем документе, так сказать, земельные 
участки, которые будут. А не то, как те, которые находятся в терсхеме. Я 
вам говорю, что в этих новых комплексах в терсхеме нет. То есть, мы сей
час пойдем, мы через аренду пойдем этих земельных участков. Не поняли?

ГЕРШУН Н.Г.
Я поняла, о чем вы говорите.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Наталья Геннадьевна, я объясняю. Сегодня в терсхеме есть земель

ные участки, где находится действующие полигоны и действующие ком
плексы. Сегодня, вот Игорь Иванович здесь присутствует. Будет концессия 
ППК РЭО. Там большие средства для создания на территории Иркутской 
области нового комплекса, но все эти земельные участки, их нет в терсхе
ме. Вы нас ограничиваете опять терсхемой. То есть, у нас эти участки пой
дут под аренду, то есть, мы опять уйдем куда-то год, два.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:50:17. Речь 0 мин 54 сек
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Смотрите. В целом статья 1, которая регулирует предоставление 
земельных участков для объектов социально-культурного и коммунально
бытового назначения, там есть несколько видов стратегических докумен
тов. Один вид - это стратегический документ Российской Федерации, а 
другой вид - стратегический документ Иркутской области. Мы просто че
рез запятую добавляем, что для этих объектов нам достаточно, чтобы све
дения были в территориальной схеме обращения отходов. И все объекты, 
которые будут не только ПИК РЭО, а другие. Если мы запланируем, и бу
дет потребность в объектах размещения и утилизации, обезвреживания 
отходов, то они смогут воспользоваться. Под конкретный проект. Ну, вне
сения изменения в схему обращения с отходами, ну это рабочий процесс.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Игорь Иванович. Микрофон Еубернатору.

КОБЗЕВ И.И. -  Еубернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:51:1 Е Речь 1 мин 33 сек

Да, включите. Добрый день, еще раз. Я могу прокомментировать. 
Вы знаете, что мы соглашение заключили, идет детальная проработка. 
Здесь вот то, что вы говорите, еще не все земельные участки... у нас идет 
этапность. Мы на этом этапе, вот 2022 - 2023 год будет идти проектирова
ние по тем уже оформленным земельным участкам. Их не много, по- 
моему: Ангарск, Нижнеудинск, там три или четыре. Поэтому, когда пойдет 
проектирование конечно мы будем сразу все это вносить параллельно. 
Стройка не начнется без проекта, поэтому, я услышал вас. Внимательно 
еще раз с коллегами обсудим, посмотрим. И точно мы заинтересованы для 
того, чтоб создать эти комплексные центры. Их всего 9 пока планируется, 
но мы видим, что их может быть и больше. Я бы хотел, чтобы и депутаты 
взяли на вооружение и посмотрели, поучаствовали в этой работе с ППК 
РЭО. Но в любом случае, вот эти вопросы они нам необходимы. Потому 
что первое... А, и Усть-Ордынский округ. У нас получается там три ос
новных территории, которые мы рассматриваем заключить проектирова
ние в этом году. Ну, вернее заключить контракт на проектирование этого 
года.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 10:52:44. Речь 0 мин 19 сек

Я знаю тему. Поэтому скажу. Вот когда мы вносим в проект закона 
вот такие четкие ограничения, чтобы потом мы сами себя не стали тормо
зить, поэтому нужно доработать, проработать проект.

КОБЗЕВ И.И. -  Еубернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:53:04. Речь 0 мин 14 сек

Посмотрим. Но в любом случае мы этот проект закона тоже от
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правляли нашим инвесторам, они это тоже изучали. Если они видят риски, 
ну мы в любом случае, мы еще раз с ними проговорим. Если вы видите, 
что риски. Я пока не вижу, потому что возможность эта есть в рамках про
ектных решений.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:17. Речь 0 мин 2 сек

Сергей Алексеевич Бренюк. Пожалуйста.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:53:20. Речь 1 мин 8 сек

Когда мы рассматривали и принимали стратегию развития Иркут
ской области, я задавал вопрос по поводу Мамско-Чуйского района. И ка
кая перспектива у этого района. Тогда я с огорчением услышал, что а мы 
всех переселим и все. Сегодня, когда было сказано, что загон будет рабо
тать на всей территории Иркутской области, я испытал чувство восторга, 
потому что я подумал, ну вот и в Мамско-Чуйский район придут инвесто
ры. И, наверное, в Катанский район тоже. Кстати, в Катанском районе мне 
пришлось видеть... быть посетителем просто прекрасного интересного му
зея. И у меня возникает вопрос. Угрюм-река станет туристической Меккой 
в результате или нет? Или это будет только Байкальск и какие-то там кон
кретные территории, которые интересуют этих инвесторов, которые рас
считывают получить там для себя большую прибыль.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:28. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос не совсем по повестке. Поэтому, Наталья Геннадьевна, 
сориентируйтесь, как ответить. Мы же не обсуждаем сейчас Байкальск.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:54:38. Речь 0 мин 26 сек

Вот сейчас заинтересованности в развитии туризма пока в этой тер
ритории, пока инвесторов нет. Но это же закон, ну не обязательства. Это 
право или либо возможность для инвестора. И если будут интересанты, то, 
и с какими-то условиями, то конечно мы готовы.

БРЕНЮК С.А.
Спасибо. Я удовлетворен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:04. Речь 0 мин 7 сек

Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Наталья Ген
надьевна. Игорь Иванович, пожалуйста.
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КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:55:И. Речь 2 мин 4 сек

Коллеги, я в своем вступительном слове сказал, что есть инвести
ционный проект. Я понимаю, что сегодня у вас ну есть какие-то опасения. 
Все вопросы будем решать открыто на инвестиционном проекте. Каждый 
инвестиционный проект индивидуален. И там предусмотреть, как мы ви
дим какие-то риски или наоборот возможности мы не сможем. Это будет 
детальная проработка каждого. Сегодня мы создаем возможность конку
рентности. И сегодня инвесторы, которые обращаются к нам, они конечно 
ставят эти условия, в том числе и возможность развития производства. Для 
этого мы создаем условия, а дальше индивидуально идет работа, в том 
числе по тем вопросам, которые вы задавали, когда инвестор, ну не захо
чет дальше финансировать. Для этого есть там определенные другие раз
делы, в рамках которых мы будем проводить всю эту свою работу. В 
первую очередь, мы создаем условия. А этот инвестиционный совет, вхо
дите, я внесу изменения, пожалуйста, спорьте, обсуждайте, доказывайте. Я 
только за. Это возможность сегодня привлечения всех, не только, как мы 
говорим федеральные компании, ну и местные. Если есть такая возмож
ность, если есть организационный процесс, он знает, что он это доведет до 
конца. Мы каждый проект будем сопровождать, в том числе и на феде
ральном уровне, включая сегодня возможность приоритетных инвестици
онных проектов. И вы знаете, что сегодня Правительство уже идет, ну в 
Правительстве идет отбор тех приоритетных инвестиционных проектов, 
которые они будут софинансировать уже на федеральном уровне на опре
деленной территории. И если наши коллеги-инвесторы на федеральном 
уровне дадут, вернее им представиться такая возможность, мы только за. Я 
вот так бы охарактеризовал сегодня рассмотрение этого вопроса. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:15. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Пожалуйста, выступления. Переходим к 
выступлениям. Виктор Иванович Кондрашов. Пожалуйста.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:57:24. Речь 1 мин 37 сек

Уважаемые коллеги, я бы хотел обратить внимание, напомнить. Че
го ждет бизнес в Иркутской области на сегодняшний день. Через полгода 
может сложиться так, что никто из инвесторов вообще не будет выходить 
на торги за земельные участки. Сейчас все в ожидании. Я не говорю в па
нике, в ожидании. А что будет дальше. И тот механизм, который сейчас 
предлагается по снижению порогов захода в инвестпроекты, это очень хо
роший механизм на сегодняшний день для экономики. Каждый регион бо
рется за инвесторов, чтобы они приходили с деньгами, потому что все на 
паузе ждут. Ага, либо вывести денежки, либо спрятать. А это, механизм 
для вложения, поэтому с точки зрения бизнеса такие участки земельные, 
которые инвестиционно привлекательны. Кто-то хочет зайти нужно давать
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вообще бесплатно. А инвестиционный совет рассматривает эти проекты и 
дает им зеленый свет, поэтому целиком и полностью поддерживаю этот 
проект. Но еще раз обращаю внимание на снижение планки, порога входа 
в инвестпроект по туристическому бизнесу, потому что это не только бе
рег в Байкальске и в Листвянке, где можно построить такие большие оте
ли. Других территорий на берегу Байкала, позволяющих это сделать, пока 
нет, а потребность в путешествиях существует во многих других местах и 
они не только на берегу Байкала. Мы не должны забывать про сельский 
туризм, где тоже все люди смотрят. И это по существу на берегу любой 
реки, и любом институте можно было бы сделать это, но никто не будет 
там строить пять звезд на 120 номеров, поэтому прошу еще раз обратить 
на это внимание. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:00. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Виктор Иванович. Пожалуйста, пожалуйста, Игорь Ива
нович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:59:02. Речь 0 мин 26 сек

Виктор Иванович, вы хотите ввести такое районирование, да. То 
есть, взять условия с инвестиционной привлекательностью. Да. Опреде
лить территорию и с менее инвестиционной привлекательностью там где, 
менее инвестиционная привлекательность снизить порог. Правильно я по
нял?

КОНДРАШОВ В.И.
Это инвестсовет должен решать.

КОБЗЕВ И.И.
Хорошо, мы возьмем это на вооружение. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:28. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Пожалуйста, Романов Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:59:30. Речь 3 мин 20 сек

Уважаемый Игорь Иванович, уважаемые коллеги, мы очень много 
говорим об инвестиционном климате, создании благоприятного инвести
ционного климата, инвестиционной привлекательности. Ну и вокруг этого 
строится наша экономическая политика.

Я хотел бы напомнить об опасности создания вот такого благопри
ятного инвестиционного климата. Самый благоприятный инвестиционный 
климат состоит в том, чтобы отдать все даром: вот освободить от налогов, 
освободить от платы, освободить от любых ограничений. Да. И отдайте, ну
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например, китайцам Байкал на 50 лет. И они сюда зайдут, и они создадут 
рабочие места, значит, для китайцев и привлекут сюда туристов. Только 
здесь ничего не будет для нас, для Иркутской области. То есть во главе 
любого инвестиционного проекта должна стоять выгода для Иркутской 
области, для населения Иркутской области, прежде всего.

Значит, посмотрите на те инвестиционные проекты, которые мы ре
ализовали. Ну, например. Как-то мы не так давно реализовали инвестици
онный проект по золоту, да. Освободили от платежей золотодобывающие 
компании. Сколько это принесло Иркутской области. Не так давно, это 
еще в предыдущем, даже не в предыдущем, а через один созыв, мы реали
зовали инвестиционный проект по нефтянке. Мы реализуем проекты соот
ветствующие инвестиционные и в других отраслях. Что нам это приносит? 
Это приносит выгоду инвесторам. Значит, Иркутская область от этого 
только теряет. Ну, и, наверное, вот сейчас Виктор Иванович говорил хо
рошие вещи о том, что регионы соревнуются в борьбе, так сказать за ры
нок капитала, чтобы сюда приходили как можно больше инвесторов. На 
мой взгляд, это плохая политика, когда мы соревнуемся кто будет беднее с 
регионов. То есть, кто предоставит больше льгот, кто меньше будет полу
чать доходов вместо того, чтобы соревноваться как раз в другом. То есть, 
на мой взгляд, нам нужно пересмотреть вот эту позицию. Перейти может 
быть к большему государственному регулированию этих вопросов, да, в 
том числе и в инвестиционной политике, когда государство будет вклады
вать деньги в те проекты, которые дадут отдачу для населения, для терри
тории и для бюджета, в конце концов, в конечном итоге. То есть, на мой 
взгляд, вот в этих условиях, в которых мы сегодня оказались, нужно де
лать крен в сторону усиления и увеличения государственного регулирова
ния экономики, в том числе инвестиционных проектов. Ну, например. В 
целях непросто извлечения прибыли инвесторами, а в целях создания ра
бочих мест, получения соответствующей квалификации населением, со
здание замещающих производств и т.д. Никто, никаких инвестпроектов в 
этом направлении делать не будет, это должно делать государство с соот
ветствующей программой. На мой взгляд, данный законопроект, я думаю 
что он, в нашем случае я его не буду поддерживать. Во всяком случае, по
ка. А вот направление этой инвестиционной политики в Иркутской обла
сти нужно, на мой взгляд, пересмотреть. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:50. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Пожалуйста, Алексей Николаевич 
Красноштанов. Включите микрофон.

КРАСНОШТАНОВ А.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:02:53. Речь 6 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, я хотел обратиться к вам вот с такой идеей. 
Вот мы все говорим инвесторы, инвесторы. Опыт Иркутской области, в 
крайнем случае, чего я помню в сфере строительства и земельных участ
ков мне говорит об обратном.

Первый случай. Три земельных участка более 100 с лишним гектара

29



земли, поселок Бурдаковка, Новая Лисиха, Пивовариха. Лет десять назад 
федеральные власти выделили на торги города Иркутска. Все строители с 
воодушевлением приняли участие в этом конкурсе. За пять дней до кон
курса всех нас сломали, поставили на коленках и определили, что инве
стор будет один - «РУСАЛ». У них есть деньги, у них есть все, кроме ком
петенции строительства. На что строители сказали: «Вы ничего не постро
ите, потому что вы барыги, вы просто передадите эти земельные участки». 
Нас никто не услышал. Итог. Пивовариха не строится. Бурдаковку поде
лили на участки. Спасибо, Иркутскэнерго, что средний участок Новой Ли- 
сихи отдали иркутскому строителю «Востсибстрою». Где он построил, 
прекрасный комплекс достраивает. Не помню, как называется «Берега» 
кажется. Ну, очень красивый. Я там был. Это единственный проект из этих 
100 с лишним гектаров, который освоили.

После этого федеральный центр объявил территорию в Академго
родке, не помню 2,5 гектара земли. Губернатор Ерощенко ломал всех 
строителей, только попробуйте туда сунуться. Но у нашего коллеги госпо
дина Битарова хватило смелости объединить нас в (непонятно) и мы туда 
зашли. Участок земли выше стоимости на 8 миллионов долларов, купили 
иркутские инвесторы. Через полтора года «Союз» открыли. Еще у строи
телей хватило смелости отдать земельный участок, то, что они сами купи
ли под строительство садика. И садик был построен. Это опыт.

Сегодня, буквально месяц назад Константин Борисович собирал нас 
по инвестиционному проекту «Радиотехнический центр», где нам достой
но все рассказали. Но наш коллега Александр Юрьевич Гаськов за 10 ми
нут доказал всем нам присутствующим, что это была колоссально большая 
ошибка. Я отдаю себе отчет, что Константин Борисович мудро сказал. Что 
если бы сегодня вернуть, это просто даже преступно было входить в этот 
проект, потому что Иркутская область наша, дети наши, жители еще будут 
30 лет платить там ни за что, понимаете. Еще центр должен был построен 
год назад за наши же деньги. То есть чистой воды схема, которая не долж
на быть. Я отдаю себе отчет министру. Наталья Игоревна, которая доказа
ла нам, что сегодня обращать впредь, это еще больше потеряем. И мы вы
нуждены закончить. Я ей благодарен. Она нашла аргументы, которые мы 
услышали. Я сегодня всем вам говорю. Друзья, проект очень хороший за
ходите, стройте, только чтоб не превратили это в торговлю земельных 
участков.

Чем запомнился наш бывший Губернатор для строителей? Конечно, 
отдать ему должное, это Ледовый дворец. Его будут долго вспоминать, но 
и строители будут долго вспоминать, как он участок 60 гектаров земли 
напротив кирпичного завода города Иркутска отдал новосибирской фирме 
и сказал, что это великие строители, которые там построят. Сколько лет 
прошло. Самое большое, что на АВИТО этот участок продается за милли
ард. Мы сегодня говорим. Да, зайдут строительные компании, кто-то. Если 
заходит производство, только за. Конечно, надо строить для жителей и для 
всего, но если сегодня мы будем создавать условия такие, что зайдет инве
стор, нагнет господина Битарова, он сейчас продаст свой комплекс, кото
рый маленько не достроил железобетонного строительства за миллиард, 
миллионов за двести. Они купят как раз на эту сумму за 200 миллионов 
рублей, или на улице Богдана Хмельницкого им дадим участок или там 
Красной Армии, площадью 40 гектаров и они будут строить жилье. Строи
телям в Иркутской области дайте земельные участки, сами построят жи
лье. Проект хороший. Сегодня я буду за него голосовать только по одной
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причине, что за этим проектом стоит Игорь Иванович. Я ему верю. Я по
верю, что в ближайшее время этого не будет ничего там коррупционной 
схемы. Но мы же закладываем закон. Мы не знаем что, я уверен что и Кон
стантин Борисович не позволит никаких махинаций.

Все это будет достойно, народно и нормально. Я повторю, я за него 
проголосую. Но пожалуйста, предусмотрите во втором, третьем чтении 
механизм контроля не только Заксобрания, а публичный контроль, чтоб 
любой инвестпроект сначала публикуем в газете «Областная», все смот
рим, читаем, кто подписался, кто чего дал. А через пять лет спросим, кто 
построил или нет. Потому что сегодня у нас, господин Левченко живой и 
здоровый и он типа придет и госпожа Свиркина моя - лучший министр 
всех времен и народов, она тоже живая, здоровая. Но, в крайнем случае, в 
тюрьме сейчас министр природных, э, как называется, имущественных от
ношений, вот он как раз там. Но 60 гектаров земли, лучших земель Иркут
ской области под малоэтажное строительство можно было бы построить, 
это наши жители. Поэтому, друзья, не стройте иллюзий. Если придет чело
век и построит производство, построит дома для своих сотрудников, толь
ко за. И гостиницы нужно строить. Вот мы говорим, иностранцы, ино
странцы. Дайте хороший земельный участок на Чертугеевском заливе под 
любую гостиницу. Через год она будет. Иркутские строители построят, 
скинутся и построятся. Вы не думаете что такое. Просто, если вы иркут
скому строителю даете в Хомутово участок, то он там ничего не построит. 
А если зайдет какой-то человек и построит «Хилтон» на Чертугее ему да
дут.

Вот просто для вас, господа депутаты, обратите внимание. Выдели
те сегодня на торги, поставьте стоимость 500 миллионов рублей земель
ный участок на Чертугеевском заливе под гостиницы. Все, через год его 
купят за 500 миллионов рублей и построят там самую классную гостиницу 
иркутские инвесторы, ни чужие там никакие.

Вот правильно говорю? Скинемся? Какие проблемы, построим! Да 
я вам честно говорю. Друзья, доверяйте своим. Мы останемся здесь. Если 
бы хотели сбежать, давно сбежали, а сейчас бежать некуда. Дайте возмож
ность. Друзья, дайте возможность.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:3 Е Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Алексей Николаевич. Спасибо. Пожалуйста, Лариса Иго
ревна Егорова.

ЕЕОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:09:33. Речь 0 мин 52 сек

Вот, очень хочется после такого выступления реплику мне сказать. 
Вот, ко всем инвесторам хотелось бы обратиться, особенно к тем, кто се
годня занимается многоэтажной жилой застройкой. Мне бы очень хоте
лось, чтобы вы не забывали и о жителях. О том, что возводя прекрасные 
дома, с прекрасными квартирами не забывали и про соцобъекты, потому 
что сегодня на самом деле в таких прекрасных кварталах, вот я сейчас го
ворю про предместье Рабочее, да и про многие другие, ни поликлиники,
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все задыхаются. Некуда, ну простите... ни стоматологии, ничего, они рас
тут. С садиками все плохо, школы переполнены. Вот мне бы хотелось, 
чтобы в этом смысле, когда у нас заходят инвесторы, обязательно учли все 
социальные объекты.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:25. Речь 0 мин 1 сек

Евгений Викторович Вакуров. Пожалуйста.

ВАКУРОВ Е.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:10:26. Речь 0 мин 29 сек

Добрый день, уважаемые друзья, представители исполнительной и 
законодательной власти, я вот сейчас в преддверии просто этого хотел 
сказать, пользуясь случаем, что наша компания готова реализовывать пи
ломатериал по старым ценам до 20 февраля для жителей Иркутской обла
сти. То есть, если будут, то есть я просто призываю к этому все компании, 
которые занимаются, скажем, этим в нашей Иркутской области, что какой- 
то процент отдавать по себестоимости условно по тем старым ценам, что
бы люди чувствовали стабильность. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛВСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:55. Речь 0 мин 22 сек

Как-то надо благотворительностью уже за рекламную площадку, за 
предоставленную рекламную площадку во время сессии. Спасибо, Евге
ний Викторович. Шучу.

Уважаемые коллеги, нет вопросов, нет выступлений. Позицию 
профильного комитета озвучит Труфанов Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВВ1СТУПЛЕНИЕ: Время: 11:11:17. Речь 0 мин 27 сек

Коллеги, комитет не определился по данному проекту закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Чуть громче. Микрофон. Трансляция.

ТРУФАНОВ Н.С.
Уважаемые коллеги, комитет не определился с позицией по данно

му проекту закона. Предлагаю определиться всем на сессии 54. Прошу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не определился с позицией? Это как?

ТРУФАНОВ Н.С.
Ну, у нас состоялся комитет. 50 на 50 проголосовали, поэтому сего

дня предлагаю на сессии определиться с голосованием. Пожалуйста.
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Коллеги, предложение Гаськова Александра Юрьевича.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:11:47. Речь 0 мин 25 сек

Коллеги, предлагаю принять законопроект в первом чтении и про
работать его во втором чтении. Очень много вопросов. Этот закон серьез
ный (непонятно). Давайте тихонечко его доработаем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Николай Степанович, можно все-таки о позиции помочь опреде

литься? У нас в повестке то он как стоит сейчас. Принять в каком чтении и 
что и как?

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:12:12. Речь 0 мин 41 сек

Сейчас мы принимаем в первом чтении. После принятия в первом 
чтении, если депутаты определятся, предлагается продолжить работу во 
втором чтении на данном заседании. Да. Я хотел как раз после того, как 
примите.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А то нам позиция не ясна, ни протокол позиции. То есть в перерыве 

вы планируете комитет?

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Хорошо. Коллеги. На заседании комитета...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не хорошо, это вопрос.

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Нет, я вам просто... Вы, как бы мне поставили вопрос, таким обра

зом. Отвечаю. В позиции комитета принять в первом чтении...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
То есть окончательно на данном заседании. Точка.

ТРУФАНОВ Н.С.
Совершенно. Точка. Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Все услышали. Пожалуйста, Гаськов Александр Юрьевич.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ: Время: 11:11:44. Речь 0 мин 3 сек
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Коллеги, еще раз повторю. Это не быстрые роды, не стремительные 
роды. Ну, давайте примем в первом чтении. Почему в перерыв то, ешкин 
кот. Ну, поработаем еще. У нас же много вопросов. Ну, пройдет две неде
ли ускоренно. Что за спешка такая?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:12. Речь 0 мин 8 сек

Александр Юрьевич, мне как председательствующему в заседании 
очень сложно. Сначала я должен поставить решение комитета, который не 
определился ни с позицией, ни с .. Пусть правовое управление даст реко
мендацию. Так. Ну, вопрос же мы проголосовали о включении в повестку 
дня.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:13:20. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемые депутаты, в сложившейся ситуации, когда решение ко
митета не принято по данному вопросу, сейчас на голосование ставится 
вопрос о принятии в первом чтении. Если данное решение будет принято, 
то следующим голосованием мы должны определить, либо уходим на вто
рое чтение общее, либо на данном заседании и т.д. Поэтому сейчас, ну 
первое голосование должно принять в первом чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:51. Речь 0 мин 5 сек

Уважаемые коллеги, внимательно... переходим к голосованию. 
Пожалуйста, Игорь Иванович. Микрофон Губернатору.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:13:56. Речь 2 мин 38 сек

Спасибо. Я вот смотрю, как работает Государственная Дума. При
мер. Сделайте хороший правильный пример. Мы сегодня проигрываем в 
конкурентности. Завтра примут закон или сегодня примут или вчера уже 
приняли закон в Красноярском крае. Бизнес уйдет туда. Ну и потом будем 
ходить рассматривать всех иркутских строителей. У них нет такого сего
дня финансирования, чтобы реализовать масштабные проекты. Вот и все. 
Я готов сегодня, еще раз говорю, на инвестиционном комитете отдельно 
проговаривать эти вопросы, вовлекаться и дальше там работать. Но это 
работа уже пойдет. Эта работа уже пойдет с инвестором индивидуальная. 
Не вижу вообще каких-то рисков. Все открыто. Я же во вступительном 
слове сказал, все это записали. Хотите это увидеть в Областной газете, 
значит, сделаем и это. У нас нет сегодня такой возможности что-то скрыть,

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:12:54. Речь 0 мин 18 сек
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ВЫСТУПИЛИ:

спрятать. Я вас прошу просто, вот на коллег Государственной Думы по
смотрите. Ну, реально заработал механизм, и мы многие вопросы сегодня 
уже решаем. Ну, вот одно, чтобы в 44 закон внести изменения. На аванси
рование и семидневную оплату это не так-то просто. Сколько было проте
стов. Приняли? Приняли. Работаем? Работаем. Бизнесу интересно? Инте
ресно. Вы когда будете вот голосовать. Ну, у каждого у вас же есть колле
ги, друзья бизнесмены. Они вам сразу скажут, что это нужен закон для 
них. Они сами выстроят все цепочки. Я вчера присутствовал на Торгово- 
промышленной палате Восточной Сибири. Мы вместе проводили встречу, 
многие ваши были. Меня удивили сегодня многие коллеги. Они говорят, у 
нас руки не опускаются, создайте нам условия, и мы все сами сделаем. Бы
ло же такое. Привезем инвестора, оборудование, все установим, будем ра
ботать. Это возможность и эту возможность нужно не упускать. Ну, знае
те, забалтывая эту тему. Вот так я скажу. Она тема прозрачная, все там 
сказали, все ответили. На всех комитетах обсудили, на всех. Кто не был, 
ну извините. Но там все вопросы даны. На фракции вчера я лично, с руко
водством фракции проговорил. Это нам нужно всем. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:34. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Уважаемые коллеги, прошу всех занять 
свои места. Переходим к голосованию. Голосуем. Сейчас секундочку, я 
озвучу. Принять проект закона в первом чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 11:16:50
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  6. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:50. Речь 0 мин 31 сек

Решение принято. Уважаемые коллеги, как уже пояснил начальник 
правого управления, нам необходимо определиться в формате дальнейшей 
работы с этим проектом закона. Поскольку прозвучало сначала предложе
ние... Ну, пожалуйста.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:17:21. Речь 0 мин 24 сек

В связи с тем, что вношу предложение, о продолжении работы над 
проектом закона Иркутской области ПЗ №978 «О внесении изменений в 
статью 8 закона Иркутской области «Об отдельных вопросах использова
ния охраны земель в Иркутской области» с учетом предложений, замеча
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ний в виде поправок для рассмотрения во втором окончательном чтении на 
данном заседании Законодательного Собрания Иркутской области. Прошу 
данный вопрос рассмотреть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:45. Речь 0 мин 8 сек

Всем понятно? Все, голосуем предложение Труфанова Николая 
Степановича.

Принять решение 
Время: 11:17:53
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  34. Против -  4. Воздержались -  2. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:53. Речь 0 мин 31 сек 

Решение принято.
Ну, соответственно, заседание комитета, видимо состоится в пере

рыве, да? Все, хорошо.
Пожалуйста, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:18:24. Речь 0 мин 52 сек

Спасибо за понимание, внимание, объективность. И самое главное, 
мы все заинтересованы в развитии Иркутской области, создании конку
рентной среды среди других субъектов. И возможность сегодня привлечь 
инвесторов, даже внося поправки в этот закон.

Я думаю, что многие другие инициативы мы будем предлагать. 
Формат мы оставляем тот же. На комитетах все обсуждаем, а здесь уже, ну 
если есть какие-то уже содержательного решения. Ну, я думаю, что на ко
митетах мы все эти поправки должны вносить. Я бы сегодня так перестро
ил работу, и Правительства и комитетов, чтобы мы уже здесь сели, зафик
сировали, проголосовали, пошли дальше. Спасибо. Я тогда с вашего раз
решения...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И.
Да. Пойду (непонятно), коллеги остаются. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:16. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Коллеги, продолжаем работу.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-962 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ РЕАЛИЗАЦИИ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ИНИЦИАТИВНЫХ 
ПРОЕКТОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:21. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 4: проект закона Иркутской области «Об отдельных во
просах реализации на территории Иркутской области инициативных про
ектов» (законодательная инициатива группы депутатов Законодательного 
Собрания). Докладывает Дикусарова Наталья Игоревна - председатель ко
митета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:19:34. Речь 4 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, проектом 
закона, который мы внесли группой депутатов Законодательного Собра
ния, мы предлагаем расширить возможность жителей Иркутской области 
проявлять свою инициативу, участвовать в инициативах по развитию сво
их территорий, по благоустройству своих территорий, по реализации со
циальных инициатив и претендовать на помощь для реализации этих ини
циативных проектов из средств областного бюджета. Наши коллеги на фе
деральном уровне некоторое время назад внесли изменения в 131 Феде
ральный закон, дав нам такую возможность - установить для себя правила 
реализации инициативных проектов на территории субъектов Российской 
Федерации. Надо отдать, наверное, должное вот тем действиям, которые 
мы с вами уже предприняли на территории Иркутской области, инициати
ва жителей реализуется в рамках нашего проекта "Народные инициативы". 
Благодаря вот этому механизму мы расширим такое участие жителей в ре
ализации своих инициатив. Президент Российской Федерации обозначил, 
что к ближайшему времени мы должны с вами дать возможность жителям 
участвовать в распределении 5 % доходов от бюджетов на территории 
Российской Федерации. На сегодняшний момент в Иркутской области бла
годаря проекту "Народные инициативы" мы с вами не дотягиваем даже до 
1 %. Надеемся, что, вводя новый механизм, мы, ну, как минимум, с вами 
дойдем до этого 1 %, который сегодня среднестатистический на террито
рии Российской Федерации. Ну и будем стремиться к той задаче, которую 
ставит перед нами Президент, - увеличивать вот эти инициативные проек
ты, инициативное бюджетирование до 5 % от доходных ресурсов, от до
ходных источников, доходов бюджетов всей системы Иркутской области.

Что касается самого проекта. Если смотреть по тексту этого закона, 
то, ну, быть может, не все будет понятно, не все будет четко и логично, но 
структура законопроекта такова, что основные моменты урегулировал фе
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деральный законодатель. Он предписывает в обязательном порядке, что 
инициативные проекты должны инициироваться жителями. Есть процеду
ра, как эти проекты должны быть созданы, как они должны быть оформле
ны, как должны быть инициированы, а нам с вами дается право и возмож
ность установить требования к этим проектам, установить, кто будет рас
сматривать эти проекты и установить механизм и систему финансирования 
этих проектов за счет средств областного бюджета, что мы и сделали. Од
ной из статей устанавливаем требования к составу сведений, которые 
должны содержать инициативные проекты, следующей статьей - порядок 
рассмотрения проектов. Для того чтобы их рассматривать, будет создана 
специальная конкурсная комиссия. Она будет состоять, коллеги, из в том 
числе представителей исполнительных органов госвласти, депутатов Зако
нодательного Собрания, общественных объединений, иных органов, орга
низаций. Ну, и финансирование. В законе об областном бюджете на оче
редной финансовый год, плановый период будут предусматриваться меж
бюджетные трансферты для реализации мероприятий, устанавливаться до
ля инициативных платежей. Мы поработаем над этим вопросом еще в рам
ках второго чтения. Ну и порядок и форма предоставления таких денеж
ных средств будут устанавливаться Правительством Иркутской области.

Если можно, сразу позицию комитета. На комитете мы рассмотре
ли...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И.
На комитете мы рассмотрели указанный проект закона, единоглас

но члены комитета его поддержали. При этом во втором чтении у нас бу
дет очень серьезная работа, потому что есть предложения, в том числе от 
Ассоциации муниципальных образований. Ну и в рамках второго чтения, 
ко второму чтению мы уже прямо сделаем для всех схему определенную. 
Это будет в виде красивой таблицы, слайдов, и вы будете все видеть и по
нимать, и жители Иркутской области будут тоже понимать о том, как они 
могут реализовать свои инициативные проекты. Просим поддержать ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:35. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Пожалуйста, вопросы, выступления? 
Присаживайтесь, пожалуйста. Голосуем: принять проект закона в первом 
чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в 
виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 11:23:50
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  2. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
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Принято

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 6 
апреля.

Вопрос... Так, еще перерыва... Успеем.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-961 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:08. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос № 5: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О дополнительной мере социальной 
поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской области» (законодатель
ная инициатива Уполномоченного по правам человека в Иркутской обла
сти). Докладывает Семенова Светлана Николаевна - Уполномоченный по 
правам человека в Иркутской области. Пожалуйста, Светлана Николаевна.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 11:24:29. Речь 4 мин 35 сек

Спасибо. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, 
депутаты, вашему вниманию представлен проект закона «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О дополнительной мере социальной 
поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской области». Вы знаете, что 
указанный Закон работает в нашем регионе с 2011 года и предусматривает 
предоставление дополнительной меры социальной поддержки семьям, 
имеющим детей, обеспечивающим возможность улучшения жилищных 
условий, проведения ремонта жилого помещения, приобретения земельно
го участка и иные возможности. В предлагаемом законопроекте есть 3 по
зиции, о которых бы мне хотелось сказать, и которые направлены на изме
нение действующего Закона. Первое - это проектом закона предлагается 
внести изменения, которые будут направлены на предоставление права 
родителю ребенка дополнительную меру социальной поддержки незави
симо от срока проживания такого родителя на территории Иркутской об
ласти. Вы знаете, что сегодня одним из условий предоставления права на 
меры социальной поддержки является проживание не менее года на терри
тории Иркутской области. В наш адрес поступают обращения граждан, ко
торые переезжают сюда к нам на территорию жить и говорят о препят
ствиях, о возможности... о трудностях, которые у них возникают при воз
можности воспользоваться правом на региональный материнский капитал. 
Поэтому это изменение как раз связано с этим. Сразу хочу сказать, что по 
запросу министерство социального развития ответило нам, что в 2021 го-

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ: Время: 11:23:50. Речь 0 мин 18 сек
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ду, но я скажу даже за 3 года, с 2019 по 2021 год число лиц, которые обра
тились и которым было отказано в получении права на материнский капи
тал, составило 800 человек. При этом 172 пришлось подтвердить факт 
проживания на территории Иркутской области в судебном порядке, и 
остальным было отказано. И, мне кажется, как раз в условиях поддержа
ния демографической ситуации, внутренней миграции с учетом того, что 
мы приглашаем специалистов, в том числе имеющих детей, к нам на тер
риторию, эта мера будет очень... это условие будет очень востребовано.

Второе изменение - это изменение, которое направлено на то, чтобы 
установить в качестве основания для прекращения права родителя ребенка 
на дополнительную меру социальной поддержки и возникновению такого 
права у иных лиц, законных представителей ребенка в случаях, если роди
тели ограничены в родительских правах. Это связано с вопросами возмож
ности реализации лиц, которые воспитывают детей, чьи родители ограни
чены в родительских правах, возможности распорядиться такой мерой 
поддержки. Сегодня это невозможно.

И третья позиция - это на исключение из перечня оснований для 
прекращения права родителя ребенка на дополнительную меру социальной 
поддержки в случае вступления в законную силу приговора суда о призна
нии его виновным в совершении в отношении своего ребенка умышленно
го преступления, относящегося к преступлениям против личности. Сразу 
хочу сказать, что эта позиция вызвала наибольшую дискуссию на... при 
обсуждении на комитете этого вопроса. С чем это было связано? Вообще 
аналогичная норма, которая ранее была... Которая на сегодня закреплена в 
нашем Законе и ранее была закреплена в Федеральном законе "О дополни
тельных мерах государственной поддержки семей, имеющих детей", была 
изменена в 2020 году как раз Федеральным законом, в котором были вне
сены изменения, направленные на то, что человек лишается права на то, 
чтобы воспользоваться материнским семейным капиталом, в случае, если 
он совершил умышленное преступление против личности в отношении 
своего ребенка и при этом должен быть лишен родительских прав. То есть 
после преступления наступает мера семейно-правовой ответственности. 
Мы предлагаем аналогичную норму установить и в нашем законе. Прошу 
поддержать. Готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:04. Речь 0 мин 23 сек

Спасибо, Светлана Николаевна. Пожалуйста, коллеги, вопросы. Ес
ли вопросов нет (присаживайтесь, пожалуйста), выступления? Голосуем: 
принять проект закона в первом чтении и продолжить... Извините, пози
цию профильного комитета.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:29:27. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, мы поработали на комитете. К сожалению, мы 
как бы еще не взяли пример с Госдумы, поэтому у нас есть ряд заключе
ний, в том числе возражения от Губернатора, есть ряд других замечаний, 
поэтому мы рекомендуем принять проект закона в первом чтении и пора
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ботать над ним во втором чтении сначала в составе рабочей группы, потом 
выйти уже на второе чтение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:01. Речь 0 мин 8 сек

Еолосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ: Время: 11:30:10
(п.5/16) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:10. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 13 
апреля.

Уважаемые коллеги, перерыв до 11:45. Просьба не опаздывать.

Часть 2 заседания. Дата: 23.03.2022 Время: 11:49:59 -  13:06:24

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 38
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель
ном Собрании Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа
ционной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

8. Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
9. Вепрев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

10. Габов Р.Ф. председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут-

1. Аблов А. А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.

4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Бренюк С.А.
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11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Качин А.С.
15. Кондрашов В.И.
16. Крыво- 

вязый И.В.

17. Кудрявцева Г.Ф.
18. Лобков А.В.

19. Любенков Г.А.

20. Маслов А.С.
21. Некипелов Д.Б.

22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В

25. Петрук С.М.
26. Побойкин В.Л.

27. Романов А.В.
28. Сагдеев Т.Р.

29. Сарсенбаев Е.С.
30. Синцова И.А.

31. Терентьев А.Н.

32. Труфанов Н.С.

33. Франтенко С.С.

34. Хайдуков В.В.

35. Чекотова Н.А.
36. Шевченко С.П.

37. Шершнев Д.П.
38. Шпаков В.Ю.

ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти
ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Законо
дательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном стро
ительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти
ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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Отсутствовало депутатов: 7
1. Красношта- депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

нов А.Н.
2. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Попов О.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Сумароков И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Тютрин Д.Г. заместитель председателя комитета по социально-культурному зако

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области и

Присутствовало приглашённых: 9
1. Абрусевич А.М.

2. Афанасьева Т.В.
3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Кобзев И.И.
6. Ленынина И.В.

7. Обыденнов А.П.

8. Семенова С.Н.
9. Читоркин В.В.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
старший помощник Байкальского межрегионального природо
охранного прокурора
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
министр лесного комплекса Иркутской области

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-963 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬИ 2 И 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ 
СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖДАН В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» («О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПУНКТ 8 СТАТЬИ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖДАН В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:00. Речь 0 мин 39 сек

...Тогда не будем ждать Николая Степановича с его комитетом. Да
вайте дальше продолжать работу по повестке.

Вопрос № 6: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статьи 2 и 3 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах 
социального обслуживания граждан в Иркутской области», 2-е чтение. До
кладывает Гаськов Александр Юрьевич - председатель комитета по здра
воохранению и социальной защите. Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:50:39. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, закон рассматривается во втором чтении.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/17)

Инициатива была внесена Губернатором Иркутской области Кобзевым 
Игорем Ивановичем. Были нюансы, отработали с минсоц. Были поправки 
внесены депутатами Гаськовым и Лобковым. Поправки рассмотрены, 
сформирована таблица одобренных поправок. Предлагается принять Закон 
и направить Губернатору Иркутской области для обнародования.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:04. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:51:15
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/18)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:15. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 11:51:32
Присутствие -  31. Отсутствие -  14. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:32. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-751 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВЕТЕРАНАХ ТРУДА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» («О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ «О ВЕТЕРАНАХ ТРУДА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:47. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос № 7: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О ветеранах труда Иркутской области» 
(законодательная инициатива депутата Гаськова), 2-е чтение. Пожалуйста, 
Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:51:55. Речь 2 мин 43 сек

Добрый день еще раз, коллеги. Законопроект уже у нас находится 
больше года. Рассматривали, согласовывали позиции с Правительством. 
Вносится поправка в 72 Закон, который предоставляет право гражданам, 
не имеющих наград, почетных званий и поощрений (непонятно) с переч
нем, который в этом Законе есть, при наличии большого стажа на террито
рии Иркутской области. Ко второму чтению были внесены поправки Ал- 
даровым, Гаськовым, Лобковым, Бренюком, Крывовязовым, Шевченко, 
Кудрявцевой. И второй большой абзац, который вносили коллеги, это что 
почетное звание "Ветеран труда" или "Ветеран" присвоено в период с 1 
января 1992 года организацией, осуществляющей деятельность на терри
тории Иркутской области, при условии, что гражданин проработал не ме
нее 20 лет в данной организации. Я поясняю, в чем дело. Потому что у нас 
Закон 72 действовал до 92 года, после, когда Советский Союз прекратил 
свою жизнь, существование, у нас многие люди, которые работали в орга
низациях, которые перешли в другую форму собственности АО, ООО, они 
просто не имеют тот пакет документов, которые бы позволили им претен
довать на звание "Ветеран труда". Мы отработали, Артем Валентинович с 
(непонятно) отработал, Ольга Владимировна Безродных отработала с "Са
янскхимпласт", потому что пока мы не можем определить, сколько это бу
дет граждан, но те документы, которые позволят, значит, должно быть 
преемственность, должно быть процедурно докажут, что эти организации 
и были до 92 года. Поэтому будем смотреть, будем считать. И дальше бу
дем идти по этому законопроекту, по закону. Сегодня мы максимально... 
Пока не максимально расширили наш Закон 72, который дает право граж
данам присвоить "Ветерана труда". Примерно стоимость законопроекта на 
сегодня по самому минимуму - это 160 миллионов рублей. В дальнейшем 
мы будем смотреть, когда соцзащита соберет списки, еще где-то выйдет... 
Какие-то нюансы, будем дорабатывать этот законопроект, вносить поправ
ки, и, может быть, появятся организации, которые мы сегодня не знаем 
еще, ну вот Ангарске, допустим, в Иркутске, которые люди будут подно
сить документы. Поэтому предлагается принять законопроект во втором 
чтении и направить его для обнародования Губернатору Иркутской обла
сти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:37. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Пожалуйста, коллеги, вопросы. Во
просов нет. Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/19)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/20)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/21)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/22)

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:54:46
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:47. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять проект закона за основу с учетом табли
цы одобренных поправок.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 11:55:05
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:05. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Принять таблицу отклоненных поправок.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Время: 11:55:20
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:20. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 11:55:38
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:38. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Спасибо, Александр Юрьевич, и за Закон тоже.

8. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УПОЛ
НОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2021 ГОДУ».

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:59. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос № 8: проект постановления «О докладе Уполномоченного 
по правам ребенка в Иркутской области «О результатах деятельности 
Уполномоченного по правам ребенка в Иркутской области в 2021 году». 
Прошу на трибуну Афанасьеву Татьяну Витальевну - Уполномоченного по 
правам ребенка. Пожалуйста, Татьяна Витальевна, слушаем вас.

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 11:56:22. Речь 27 мин 37 сек

Здравствуйте, уважаемые депутаты, уважаемый Александр Викто
рович, вашему вниманию предлагается доклад Уполномоченного за 2021 
год.

2021 год ознаменовался продолжающейся борьбой с пандемией 
COVID-19.

Указанное не могло не отразиться на жизни наших детей, особенно 
были затронуты такие важные сферы жизни, как медицина, образование, 
культура, спорт, досуг.

В то же время нельзя не признать, что мы научились жить в новых 
условиях и противостоять тем вызовам, с которыми нас заставила столк
нуться пандемия.

В целях обеспечения прав и законных интересов детей институт 
Уполномоченного активно решал поставленные задачи в сфере защиты 
прав детей, в том числе выявляя проблемы, проводя мониторинги, анали
зируя действующее законодательство, осуществляя юридические консуль
тации, мероприятия в рамках правового просвещения.

В 2021 году количество обращений, поступивших в аппарат Упол
номоченного, увеличилось почти на 9 % и составило 1595 обращений.

Значительно увеличилось число письменных обращений и обраще
ний, поданных в электронном виде, через социальные сети. Традиционно 
более половины обращений содержали запрос на правовую консультацию 
и разъяснения по обозначенной в обращении ситуации.
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Структура тематики в 2021 году осталась прежняя. На первом месте 
вопросы, касающиеся государственной социальной поддержки и помощи 
семьям и детям, на втором месте вопросы, связанные с семейным неблаго
получием и семейными спорами, на третьем месте вопросы образования.

Вопросы здравоохранения в общем потоке обращений составили 6 
%. Однако те вопросы, которые ставились в обращениях, указывали на 
проблемы большого числа детей и требовали принятия оперативных мер. 
Одним из самых сложных вопросов на протяжении всего года оставался 
вопрос обеспечения детей-инвалидов лекарственными препаратами и ле
чебным питанием.

Для оказания помощи заявителям было налажено активное взаимо
действие с исполнительными органами власти. По результатам рассмотре
ния обращений более чем в четырехстах случаях право несовершеннолет
них было восстановлено либо оказано правовое сопровождение в восста
новлении нарушенных прав.

В 2021 году Уполномоченным было подготовлено и направлено 24 
заключения в адрес органов госвласти различного уровня, осуществлено 8 
выездных проверок, по результатам которых в органы власти также были 
подготовлены и направлены замечания и рекомендации по устранению 
выявленных проблем.

В рамках реализации права на законодательную инициативу было 
разработано 2 законопроекта, регулирующих вопросы в сфере образова
ния. Подготовлено 21 заключение на проекты законов. Более 30 инициа
тивных писем ушло в адрес региональной власти, а также в адрес Уполно
моченного при Президенте Российской Федерации по правам ребенка, 
Правительство Российской Федерации, в частности, предложения по ре
шению вопроса строительства и капитального ремонта инфраструктуры 
детских лагерей; по совершенствованию семейного законодательства; по 
совершенствованию механизма финансирования лекарственного обеспе
чения детей-инвалидов и оказания высокотехнологичной медицинской 
помощи детям в федеральных клиниках страны.

В начале года аппаратом Уполномоченного была разработана Кон
цепция комплексной безопасности детей на территории Иркутской обла
сти, целью которой стало создание единого подхода к решению вопросов 
комплексной безопасности детей и подростков.

Концепция была поддержана и одобрена указом Губернатора Ир
кутской области. Срок реализации определен до 2025 года.

Иркутская область стала одним из первых субъектов Российской 
Федерации, где был разработан и утвержден этот стратегический доку
мент.

В соответствии с поставленными задачами правовому просвеще
нию уделяется большое внимание. Работа организуется через проведение 
мероприятий, посвященных вопросам прав и законных интересов детей; 
размещение тематических публикаций в печатных средствах массовой ин
формации.

Ярким примером работы по правовому просвещению в преддверии 
ежегодного мероприятия, посвященного Всемирному дню ребенка, стал 
семинар для работников образовательных организаций «Отражение сете
вой и медиа-агрессии», который мы проводили совместно с Центром 
управления регионом и который вызвал большой отклик аудитории. К ра
боте семинара смогли подключиться более 1000 работников образования.

Конечно, без взаимодействия с общественными организациями и
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объединениями работа Уполномоченного была бы не полной. В результате 
совместной работы с общественной организацией «РАСсвет» были откры
ты 2 ресурсных класса для детей, имеющих расстройства аутистического 
спектра.

При постоянном участии Ассоциации советов отцов Иркутской об
ласти, областного Совета женщин, клуба активных родителей «Каркуша» 
реализуется Всероссийская акция «Безопасность детства».

При активном участии Регионального отделения ВОРДИ решались 
вопросы обеспечения лекарственными препаратами и изделиями медицин
ского назначения детей, страдающих редкими заболеваниями, сахарным 
диабетом и другими.

В 2021 году был создан и активно приступил к работе Детский об
щественный совет, куда вошли дети в возрасте от 14 до 18 лет практически 
со всех муниципальных образований Иркутской области.

Созданы информационные каналы в социальных сетях. На сего
дняшний день дети разрабатывают проекты, которые планируем предста
вить на федеральном конкурсе для получения грантовой поддержки.

В 2021 году команда института Уполномоченного также пополни
лась общественными правозащитниками. В 20 муниципальных образова
ниях области были назначены представители Уполномоченного. Это поз
воляет оперативно выявлять и решать проблемы в сфере детства.

В 2021 году мы стали искать новые формы информационно
правовой работы, которая находила бы отклик у аудитории. Разработали и 
запустили новый сайт, который отвечает современным требованиям и тех
ническим возможностям, а также опробовали новый формат общения. По 
заказу Уполномоченного в конце ноября 2021 года был снят видеофильм, 
посвященный теме буллинга в школе, - «Выход есть», который затем был 
размещен на наших аккаунтах в социальных сетях и на нашем канале 
Youtube. Только за один день он набрал более 3 тысяч просмотров, а на 
сегодняшний день его посмотрели более 22 тысяч раз.

И, конечно, на протяжении всего года мы общались со своей ауди
торией в социальных сетях. Сейчас развиваем свой канал в социальной се
ти «Телеграм», продолжаем общение на нашем сайте и в социальных сетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники».

Второй раздел нашего доклада посвящен оценке соблюдения прав и 
законных интересов детей на территории Иркутской области.

Первое и основополагающие право - это право на жизнь и безопас
ность.

К сожалению, несмотря на проводимую работу, каждый год мы 
имеем печальные цифры по гибели и травмированию детей от внешних 
факторов. Да, на протяжении последних лет эти цифры снижаются, но по- 
прежнему остаются высокими в сравнении с общероссийскими показате
лями.

По данным Главного управления МВД России по Иркутской обла
сти, в 2021 году зарегистрировано 2750 преступлений в отношении несо
вершеннолетних, из них 20 % тяжких и особо тяжких, 97 % из которых - 
это преступления против половой неприкосновенности несовершеннолет
них.

Согласно данным Следственного управления Следственного коми
тета Российской Федерации по Иркутской области, за 12 месяцев 2021 го
да следственными органами из 847 возбужденных уголовных дел более 65 
% составили дела о преступлениях против половой неприкосновенности
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несовершеннолетних. Рост преступлений по сравнению с прошлым годом 
увеличился в два раза!

Возбуждены многоэпизодные дела в отношении 13 лиц, которые 
совершали преступления в отношении несовершеннолетних на протяже
нии нескольких лет.

Согласно анализу, установлено, что преступные посягательства бы
ли совершены в отношении почти 90 % девочек. Самому младшему потер
певшему на момент совершения преступления было 3 года. Более 60 % по
терпевших детей на момент преступления не достигли возраста 14 лет, в 
том числе 54 ребенка из 117 - это дети младше 10 лет.

Установлено, что практически в 70 % случаев деяния были совер
шены против воли несовершеннолетнего.

Для сведения: по данным ИЦ ГУ МВД России по Иркутской обла
сти, на территории нашего региона в настоящий момент проживают 154 
человека, совершивших преступления сексуального характера в отноше
нии несовершеннолетних и находящихся под административным надзо
ром, из них один страдает расстройством сексуального предпочтения (пе
дофилией), получающих меры медицинского характера.

С целью снижения и недопущения преступлений в отношении 
несовершеннолетних в докладе даны рекомендации правоохранительным 
органам государственной власти и органам исполнительной и муници
пальной власти о проведении профилактической работы.

Продолжают вызывать большую тревогу случаи аутоагрессивного 
поведения несовершеннолетних. За прошедший год отмечается рост суи
цидов и суицидальных попыток практически во всех регионах страны, 
субъектах Сибирского федерального округа. Иркутскую область, к сожа
лению, это тоже не обошло негативное явление стороной. В 2021 году 
произошло 29 оконченных суицидов (в 2020 их было 15) и 144 попытки 
зафиксировано (в позапрошлом году их было 106). С учетом численности 
детского населения Иркутская область занимает 4 место в Сибирском фе
деральном округе по числу суицидов среди несовершеннолетних.

Также вызывает тревогу число отравлений, в том числе со смер
тельным исходом, от алкоголя и бытового газа. В 2021 году от бытового 
газа погибло 8 несовершеннолетних.

Усиливается проблема обеспечения информационной безопасности 
детей, вовлечения их в деструктивные группы, группы экстремистской 
направленности, в наркопотребление и наркоторговлю, иные противоза
конные действия.

Несмотря на снижение происшествий с участием детей и снижение 
показателей гибели и травмирования, появляются новые вызовы и новые 
направления работы. Я сейчас говорю о нападении собак на людей. В 
представленной таблице приведены данные по числу зафиксированных 
нападений собак на детей в субъектах СФО. Да, здесь мы не на первых по
зициях, но каждый случай нападения - это не только физические страдания 
ребенка, но и психотравмирующая ситуация для него, которая неизвестно 
чем может обернуться в дальнейшем. Поэтому, на мой взгляд, необходимо 
сейчас уже принимать оперативные меры по недопущению фактов напа
дения собак на людей.

Со своей стороны нами были направлены в адрес Государственной 
Думы Федерального Собрания и Уполномоченного при Президенте Рос
сийской Федерации по правам ребенка предложения по внесению измене
ний в 498-й Федеральный закон «Об ответственном обращении с живот
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ными и о внесении изменений в отдельные законодательные акты».
При Уполномоченном федеральном создана группа рабочая по вы

работке наших общих предложений.
Также даны рекомендации в этом разделе доклада и Правительству 

Иркутской области, и главам муниципальных образований по устранению 
этой проблемы.

Следующее право, нами проанализированное, - это право на охрану 
здоровья и медицинскую помощь.

2021 год был не менее тяжелым для системы здравоохранения, чем 
2020 год. Борьба с пандемией коронавируса, нагрузка на медиков всех 
направлений наблюдалась на протяжении всего года. Плановые приемы, 
плановые обследования и лечение нередко из-за болезни отодвигались на 
второй план или вообще переносились на неопределенный срок.

Демографические показатели 2021 года неутешительны. По предва
рительным сведениям Иркутскстата, численность детского населения в 
возрасте от 0 до 17 лет на начало 2021 года уменьшилась по сравнению с 
2020 годом на 1861 ребенка и составила 577605 детей и подростков. В об
щем численность детского населения за 20 лет снизилась более чем на 107 
тысяч несовершеннолетних.

Самыми малочисленными по-прежнему остаются муниципальные 
образования Катангский и Мамско-Чуйский. В прошлом году также про
изошло снижение детского населения в этих районах.

Наибольшее число детей проживает в крупных городах: в Иркут
ском, Ангарском городском округе, Братске, Иркутском районном муни
ципальном образовании.

В 2021 году естественная убыль населения Иркутской области со
ставила 15709 человек, превысив данный показатель прошлого года почти 
в 2 раза.

Первые места по естественной убыли населения заняли Братск, Ир
кутск, Ангарский городской округ.

Из положительной динамики в отрицательные ушли все, за исклю
чением пяти муниципальных образований: это Нукутский, Эхирит- 
Булагатский, Боханский, Осинский и Иркутский район.

Наибольший естественный прирост населения за 2021 год зареги
стрирован в Иркутском районном муниципальном образовании (плюс 286 
человек).

К сожалению, с каждым годом снижается и показатель рождаемо
сти. За 10 лет он снизился более чем на 30 %.

Сохраняется неблагоприятная ситуация с беременностями, аборта
ми и родами в детском и подростковом возрасте. Количество абортов сре
ди несовершеннолетних по-прежнему высоко и сохраняется на уровне по
запрошлого года.

По данным министерства здравоохранения Иркутской области, в 
прошедшем году улучшился показатель младенческой смертности. Он со
ставил 5,3 на 1000 живорождённых детей, что на 13 % меньше показателя 
2020 года. Но он все еще на 17 % выше общероссийского показателя.

Структура младенческой смертности не изменилась и соответствует 
структуре в целом по Российской Федерации. В 2021 году показатель ме
ханической асфиксии уменьшился более чем в 2 раза, погибло на 12 детей 
меньше, чем в 2020 году. Между тем, любая смерть ребенка, произошед
шая по вине либо по неосторожности взрослого, недопустима.

Структура общей заболеваемости среди детского населения за по
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следние годы не меняется.
Ведущее место в общей заболеваемости среди детского населения в 

возрасте от 0 до 14 лет занимают болезни органов дыхания. На втором ме
сте - органов пищеварения. На третьем - болезни глаза.

Среди подростковой группы (15 - 17 лет) на первом месте стоят бо
лезни органов дыхания, затем болезни глаза и придаточного аппарата. На 
третьем месте болезни костно-мышечной системы.

К сожалению, в 2021 году увеличилось число заболеваний выяв
ленных ВИЧ-инфекцией как среди взрослого, так и среди детского населе
ния. 24 случая ВИЧ-инфекции и 40 случаев туберкулеза выявлено среди 
детей в 2021 году.

Несколько слов о ситуации с детской инвалидностью в регионе. По 
данным Главного управления Пенсионного фонда, в нашем регионе про
живает 12818 детей, которым установлена категория «ребенок-инвалид», 
что составляет 2,2 % от всего детского населения.

Уровень первичной детской инвалидности, превышающий этот об
ластной показатель, зарегистрирован в городах Тулун, Саянск, Усолье- 
Сибирское и в муниципальных районах: Киренский, Качугский, Тулун- 
ский, Иркутский, Жигаловский, Нижнеудинский, Усольский, Зиминский, 
Усть-Кутский, Боханский районы.

Нозологическая структура первичной детской инвалидности в 2021 
году изменилась, первые места заняли три класса болезней: психические 
расстройства и расстройства поведения, болезни нервной системы и бо
лезни эндокринной системы, расстройства питания и нарушение обмена 
веществ. В совокупности в 2021 году первые три класса болезней состави
ли 65 %. В предыдущие годы стабильно третье место занимали врожден
ные аномалии, деформации и хромосомные нарушения, болезни нервной 
системы.

В докладе обозначены основные проблемы системы здравоохране
ния, которые остаются не решенными на протяжении длительного време
ни, они представлены на слайде, но, наверное, проблема нехватки кадров, 
несвоевременная модернизация медицинским оборудованием и уровень 
оплаты труда, который не соответствует уровню нагрузки и ответственно
сти, на сегодняшний день это те проблемы, которые необходимо решать в 
ближайшее время.

Следующее право - это право жить и воспитываться в семье.
На протяжении последних лет в Иркутской области отмечается 

снижение числа детей-сирот, оставшихся без попечения родителей. Данная 
динамика сохраняется в 2021 году.

На 1 января 2021 года на учете в органах опеки состоит чуть более 
14000 детей-сирот, что составляет 2,4 % от общей численности детского 
населения.

Ежегодно выявляются дети, которые остались без попечения роди
телей. В прошлом году этот показатель снизился на 5 % и составил 1338 
детей.

Основные проблемы, обозначенные в докладе, представлены на 
слайде. Хочу остановиться только на проблеме материального обеспече
ния детей-сирот старшего возраста, которые обучаются в системе СПО. На 
те выплаты, которые им сегодня предоставляются, прожить практически 
нереально. Сегодня, несмотря на полное государственное обеспечение, 
выделяемых средств для полноценного развития недостаточно. Поэтому 
необходимо серьезно подойти к пересмотру размеров стипендий, денеж
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ной компенсации стоимости питания, а также одежды, обуви и мягкого 
инвентаря.

Для сведения: по статистике МВД России по Иркутской области, из 
всех преступлений, совершенных детьми-сиротами, 94 % преступлений 
носят имущественный характер.

Реализация жилищных прав лиц из числа детей-сирот по-прежнему 
остается одной из наиболее проблемных на протяжении теперь уже можно 
сказать десятилетия. Количество детей-сирот, а также лиц из их числа, со
стоящих на учете, практически не уменьшается. На конец 2021 года их 
число составило более 14,5 тыс. человек; из них право уже которых насту
пило - это почти 11 тыс. ребят.

Право на жилье реализовано у 1057 человек - в два раза больше, 
чем в позапрошлом году, социальную выплату на приобретение жилья по
лучили 156 человек.

Наиболее высокая потребность отмечается в Иркутске, Усолье, Че- 
ремхово, в Ангарском городском округе, Тайшетском районе, в Иркут
ском, Нижнеудинском, Усольском и Братском районах.

Основные проблемы по-прежнему сохраняются. Одной из них яв
ляется стоимость 1 кв. м жилья, которая не соответствует фактически сло
жившейся цене 1 кв. м на рынке жилья по Иркутской области, особенно в 
крупных городах и в особенности то, что происходит сейчас в настоящее 
время.

По данным министерства имущественных отношений, в 2021 году 
количество предоставленных жилых помещений возросло в сравнении с 
2019 - 2020 годами. Это произошло в том числе в связи с вводом в эксплу
атацию 240 квартир в Иркутске и 170 квартир в Шелехове, построенных 
по госконтрактам на участие в долевом строительстве, заключенным в 
2018 году, а также за счет предоставления 355 жилых помещений, приоб
ретенных за счет средств 2020 года, но не предоставленных в 2020 году 
лицам из числа детей-сирот.

Фактически же за 2021 год приобретено или построено 691 жилое 
помещение, что, конечно, недостаточно для того, чтобы нам существенно 
изменить эту ситуацию.

Право детей на образование.
В 2021 году практически каждое шестое обращение, поступившее в 

адрес Уполномоченного, касалось вопросов сферы образования.
Почти половина из них была связана с конфликтами в образова

тельной среде, которые в том числе были вызваны неудовлетворенностью 
качеством образования.

После трагических событий в Перми и Казани вопросам безопасно
сти и состоянию защищенности несовершеннолетних родители стали уде
лять более пристальное внимание. В 2021 году к Уполномоченному на 
рассмотрение поступило 59 обращений по данной теме.

За последние два года более чем в 2 раза снизилось количество об
ращений, связанных с реализацией права на образование детьми- 
инвалидами и детьми с ограниченными возможностями здоровья.

Также снизилось число обращений, связанных с проблемой устрой
ства детей в детские сады. Остается острым вопрос, связанный с доступно
стью получения дошкольного образования, а также общего образования 
детьми по месту жительства.

Основные проблемы в системе дошкольного образования - это то, 
что сохраняется проблема обеспечения местами в дошкольных учрежде
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ниях для детей ясельного возраста.
В сравнении с субъектами Российской Федерации этот показатель 

ниже показателя Сибирского федерального округа и общероссийского.
Проблема доступности услуг дошкольного образования для детей в 

возрасте от 3 до 7 лет практически урегулирована во всех территориях, за 
исключением г. Иркутска и Иркутского районного муниципального обра
зования.

Из 140 тысяч детей, посещающих дошкольные образовательные ор
ганизации, более 9,5 тыс. воспитанников - это дети с ограниченными воз
можностями здоровья и более 1100 человек - это дети-инвалиды.

В целом проблема обеспечения детей указанной категории детей 
услугами дошкольного образования остро не стоит.

Вместе с тем хотелось бы обратить внимание на детей, имеющих 
расстройства аутистического спектра. Для таких детей необходимо созда
вать особенные условия, что достаточно затратно, поэтому необходимо 
обеспечивать областное финансирование для открытия таких групп в до
школьных организациях и классов в общеобразовательных школах.

Право детей на общее образование. Этому в докладе посвящено, 
наверное, самое большое внимание.

Анализ ситуации в муниципальных образованиях показывает, что 
достичь показателя обучения детей в одну смену во всех муниципальных 
образованиях Иркутской области к намеченному сроку, обозначенному 
Правительством, - к 2025 году даже при существующих темпах строитель
ства новых школ и пристроев практически нереально.

С каждым годом, как я уже отметила, в адрес Уполномоченного по
ступает большое количество жалоб, связанных с конфликтами в образова
тельной среде. В 2021 году такие обращения составили практически поло
вину от количества всех жалоб в сфере образования.

Пугают участившиеся случаи в последнее время жестокого обра
щения педагогов в отношении детей, что говорит о большом профессио
нальном выгорании педагогов.

Опыт рассмотрения обращений, связанных с конфликтными ситуа
циями, говорит о серьезных проблемах, существующих в школах региона, 
по вопросам организации психолого-педагогического сопровождения об
разовательного процесса.

Сегодня остро стоит проблема нехватки профессиональных психо
логов.

Нами проведен мониторинг обеспеченности муниципальных обра
зовательных организаций педагогами-психологами.

Анализ показывает, что в сегодняшних условиях разглядеть, что 
кому-то из детей срочно нужна помощь, очень проблематично. В город
ских школах с численностью детей в среднем 800 - 900 человек, а в об
ластном центре есть школы с численностью свыше 2 тыс. человек, работа
ет по одному психологу и одному социальному педагогу, в обязанности 
которого входит вся социально-правовая работа с обучающимися и их ро
дителями.

При этом, как подтверждают результаты мониторинга, нередки 
случаи, когда должность психолога совмещает либо учитель-предметник, 
либо учитель, проучившись на курсах повышения квалификации, занимает 
эту должность.

Сегодняшние молодые психологи, только что пришедшие в школу, 
в участившихся сложных конфликтных ситуациях не готовы оказать про
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фессиональную помощь в связи с отсутствием опыта.
При работе со случаями, ставшими известными в процессе рас

смотрения обращений, видно, что для их разрешения возникает потреб
ность в постоянном сопровождении ребенка, а с учетом имеющихся ресур
сов обеспечить такую работу невозможно.

Одним из направлений по минимизации негативных явлений, кон
фликтных ситуаций, на наш взгляд, является развитие медиативных (при
мирительных, восстановительных) служб в сфере образования.

У нас такой опыт был, в Черемхово и в Шелеховском районе такие 
службы были созданы, и за последние два года из этих муниципальных 
образований в адрес Уполномоченного практически не поступает жалоб и 
обращений, связанных со сферой образования.

Нами подготовлен и направлен в Законодательное Собрание проект 
закона, в рамках которого предлагается создать региональную систему 
служб медиации (примирения) в сфере образования.

Основные проблемы также в сфере образования представлены на 
слайде. Хотела бы остановиться еще на одной - это кадровая обеспечен
ность, от которой в прямой зависимости находится качество образования.

Мы провели мониторинг и установили, что на сегодняшний день 
укомплектованность работниками общеобразовательных организаций со
ставляет 70 %, число вакантных должностей около 3000, из них педагоги
ческих работников почти 2000.

Последние два года дали огромный толчок развитию онлайн- 
преподавания. Сегодня найти онлайн-школу не составляет труда, в связи с 
чем пошел большой отток квалифицированных кадров в этот сектор. Тем 
более, что материальная сторона такой работы стала в большом выигрыше. 
Уровень оплаты, которую предлагают педагогам, несопоставим с оплатой 
в школе.

Вопрос - куда пойдет учитель, чтобы получить за свой труд достой
ную оплату? Он очевиден. Кроме этого, ему не нужно будет одновременно 
выполнять функции классного руководителя, дополнительно составлять 
планы по организации воспитательной работы и отчитываться за них.

И мы опять столкнемся с большими рисками: это ухода детей из 
школы, а значит, и из зоны нашего внимания. Следует учесть и качество 
преподавания в этих онлайн-школах, за которыми никто не следит и ква
лификацию педагога также никто не проверяет. Ответственности за уро
вень знаний обучающихся никто не несет.

В школе же сегодня к учителям, как мы знаем, очень большие тре
бования.

И в результате получаем большой массовый отток из школ, особен
но педагогов-профессионалов старше 45 лет, которые выработали необхо
димый педагогический стаж, но еще полны сил и энергии, а главное имеют 
высокий уровень квалификации.

Что же касается молодых специалистов, то заработная плата, как 
мы уже отмечали, она на старте маленькая, когда еще и навыков нет. Учи
тывая острый дефицит педагогов, этим педагогам дают сразу по две, а то и 
больше ставки, поддержки со стороны администрации и коллектива чаще 
всего нет. Как итог, молодые профессионалы, не выдерживая нагрузки, 
уходят из школы.

В докладе представлены результаты мониторинга подробно по всем 
муниципальным образованиям. На наш взгляд, для решения этого вопроса 
необходимо в ближайшее время пересмотреть методику оплаты труда пе
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дагогическим работникам. С министерством образования Иркутской обла
сти мы этот вопрос уже обсуждали, ну, они находят понимание в этом во
просе.

Что касается системы профобразования, следует отметить, что за 
последние годы увеличивается численность ребят, желающих продолжить 
обучение в учреждениях профессионального образования.

С каждым годом мы все чаще обозначаем проблему нехватки мест в 
образовательных учреждениях СПО.

Наиболее остро выявили нехватку мест в системе среднего образо
вания как раз за последние два года.

Также провели мониторинг и установили, что, несмотря на имею
щуюся проблему нехватки кадров в образовательных учреждениях, меди
цинских организациях, количество бюджетных мест в этих учреждениях 
образовательных по сравнению с 2020 годом остается практически на од
ном уровне во всех профильных учреждениях СПО.

Только в педколлежде у нас по специальности «Преподавание в 
начальных классах» увеличилось число бюджетных мест с 25 до 50 и в од
ном из учреждений медицинской направленности было увеличено число 
бюджетных мест на 50.

Конечно, самой основной причиной является это отсутствие пло
щадей для организации образовательного процесса, и необходимо их рас
ширять, а значит, строить новые помещения.

Ну и, конечно, самыми острыми остаются проблемы: это низкий 
размер стипендий в учреждениях СПО Иркутской области и ненадлежа
щее состояние общежитий - капитальный ремонт ввиду значительного из
носа за многолетний период использования требуется более чем в 80 % 
общежитий, что также требует финансовых вложений.

В своем докладе мы также проанализировали и вопросы детского 
отдыха, вопросы прав детей на всестороннее развитие, культуру и искус
ство, поэтому предлагаю, уважаемые депутаты, ознакомиться с нашим до
кладом, мы его вам представили в печатном виде. Готовы выслушать ваши 
замечания, предложения. И я готова ответить на ваши вопросы. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:00. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Татьяна Витальевна. Переходим к вопросам. Пожалуйста, 
Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:24:01. Речь 1 мин 51 сек

Татьяна Витальевна, я внимательно слушал ваше выступление, мне 
очень понравилось, что вы доложили нам о том, что в сфере конфликтов в 
образовательных учреждениях будет создана структура, которая позволяет 
провести процедуру примирения. Очень это поддерживаю. Держу ваш до
клад, открываю на первой попавшейся странице, страница 160, сведения 
об абортах у несовершеннолетних, количество абортов у девочек от 15 до 
17 лет в прошлом году. И смотрю Ангарский перинатальный центр - 17 
абортов. По отношению к другим лечебным заведениям это какой-то такой 
неприятный рекорд. С чем это связано - непонятно, потому что самое
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большое у остальных - это 9, 8, а где-то просто 1 - 2. Что там такое творит
ся в Ангарске, меня удивило.

Следующий вопрос. Грустная история произошла на днях у нас, все 
знаете, пропала одна школьница, можно сказать, под окнами у нас было. 
Были ли какие-то беседы по этому поводу, ведется ли это дело на контроле 
и профилактика ведется ли со школьниками, потому что мы видим, что 
школьники прямо в окна выходят, сводят счеты с жизнью? Это нас стра
шит, пугает.

И вы в свете последних событий со спецоперацией на Украине, бу
дут ли какие-то вестись дополнительные беседы со школьниками? И нас 
интересует, что они тоже по этому поводу говорят. Большое спасибо.

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:25:52. Речь 3 мин 51 сек

Да, спасибо, что вы обратили внимание на проблему, которая про
истекает из большой проблемы, - это половое воспитание несовершенно
летних. К сожалению, этот вопрос у нас западает, не только у нас, но и в 
целом Российская Федерация этому вопросу, вопросу обучения, нрав
ственно-половому воспитанию, к сожалению, уделяется, ну, практически, 
наверное, самый минимум времени. И на сегодняшний день, если вы слы
шали, я сказала о том, что увеличилось число преступлений в сфере поло
вой неприкосновенности несовершеннолетних, также увеличивается и 
число правонарушений, даже еще дети не являются субъектами, которые, 
к сожалению, также вот в силу своего воспитания или отсутствия воспита
ния занимаются тем, затем к чему приводят вот эти цифры, когда мы ви
дим эти аборты, в том числе мы имеем двое родов у девочек в возрасте до 
14 лет в целом в Иркутской области. Т.е. эта проблема, она существует. В 
этом году я для себя определила, что мы с министерством образования 
все-таки будем прорабатывать программы воспитания в этом направлении. 
Я так понимаю, что достаточно много противников, которые, наверное, да, 
с опаской смотрят на эту сторону вопроса и на эту тему, но молчать, не 
разговаривать с детьми и не признавать, что в этом вопросе мы западаем, 
ну, наверное, тоже нельзя. Потому что это здоровье нашей молодежи, это 
здоровье нашего будущего поколения.

Все, что касается суицидов возросшего числа и, как вы говорите, в 
окна выходят, да, к сожалению, уровень тревожности у несовершеннолет
них, и они не живут от нас отдельно. С учетом того, что уровень тревож
ности всего общества в целом достаточно высок, и дети не исключение, к 
сожалению, дети не видят в нас, взрослых, какую-то помощь, не видят, что 
мы им можем вовремя ее оказать и прийти, изменить что-то в их жизни. 
Увеличилось число и самоповреждающего поведения детей, они свою ду
шевную боль теперь замещают физической болью, нанося себе поврежде
ния. Поэтому, конечно, в целом на сегодняшний день нам необходимо 
прорабатывать новые инструменты, новые ресурсы, для того чтобы у ре
бенка они реально появлялись. Потому что, анализируя в муниципалите
тах, что есть фактически реально из психолого-педагогической помощи, к 
сожалению, мы приходим, что в основном это платные психологи, за каче
ство которых мы тоже также не отвечаем. Иногда, может быть, к психоло
гу сходить бывает еще хуже, чем нежели не воспользоваться его услугами. 
Поэтому здесь необходимо все-таки на уровень муниципальных образова
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ний, на уровень исполнительных органов власти этот вопрос забирать и 
отрабатывать, чтобы он был подконтрольным.

Ну, а по поводу воспитательной функции, патриотической функции 
несовершеннолетних, вчера вот у нас Координационный совет прошел в 
Законодательном Собрании, спасибо, что пригласили. Очень было полезно 
нам всем послушать, узнать, и министерство образования как раз вчера 
выступало. Ну, большой охват школьников, разные программы по истори
ческой направленности, объясняющие то, что на сегодняшний день проис
ходит. И, конечно, нам всем в принципе надо быть готовыми к встрече с 
нашими детьми, к тому, что они нам будут задавать не очень удобные во
просы. И главное нам знать, уметь, как ответить, ну и, наверное, принять в 
том числе их точку зрения и прорабатывать ее. Это самая основная задача 
на сегодня.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:43. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Безродных Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ВОПРОС: Время: 12:29:44. Речь 1 мин 40 сек

Спасибо, Александр Викторович. Татьяна Витальевна, спасибо 
большое за доклад и за большую информационно-аналитическую работу, 
которую проделали вы и ваша служба. У меня два вопроса будет. Первый. 
Вы в докладе отметили рост числа детей с орфанными заболеваниями в 
сравнении с аналогичным периодом. Вопрос такого плана: они у нас 100 % 
обеспечены лекарственными препаратами, в полном объеме и своевремен
но?

АФАНАСЬЕВА Т.В.
Ну, на сегодня он настолько острый вопрос. Пока меня заверяет 

министерство здравоохранения, что у них все есть запасы и они обеспече
ны. Здесь, видите, проблема вся в том, что они появляются, эта цифра, она 
нестабильная. И в связи с появлением вот тут самая острота, потому что 
запасов как раз вот уже на новых ребят, это здесь вот сложно. Тем более 
все конкурсные процедуры, никто от них не уходит, и здесь мы обязаны 
отыгрывать. Но таким вот взаимообменом они пытаются, вот если эти си
туации возникают, все-таки обеспечить 100-процентно этих детей.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
И второй вопрос. Вот право детей на образование, кадровая обеспе

ченность. Подписываемся под каждым вашим словом, полностью с вами 
солидарны и согласны, и работа такая ведется совместно с министерством 
образования, как раз над нормативами на площадке комитета по социаль
но-культурному законодательству мы работаем. Но все-таки, зная эту си
туацию во всей Российской Федерации и общаясь со своими коллегами из 
других регионов, есть где-то у нас положительные примеры того, как хо
рошо решаются кадровые вопросы в сфере образования? Можете назвать
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территории?

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:31:24. Речь 1 мин 56 сек

Ну, наверное, самым положительным - это все-таки столица нашей 
родины. Т.е. и доступность, это в каждом... если ЖК строится, то там в 
шаговой доступности в обязательном порядке строится образовательное 
учреждение, что дошкольное, что общеобразовательное. И, конечно, обес
печенность, зарплата, уровень зарплат, ну, несопоставим с нашими. А если 
не брать, то проблема все равно существует, наверное, во многих субъек
тах. Но, видите, учитывая все-таки средний уровень заработной платы, он 
у нас, наверное, более ярко выраженный. Т.е. у нас вот между минимумом 
и максимумом наиболее больший разрыв, и от этого и пляшут наши цены. 
Поэтому у нас она более, наверное, ярко заметная с точки зрения уровня 
жизни. И здесь вот как раз, почему и затронула тему онлайн, тему онлайн- 
обучения, здесь вот эти границы стерлись и наши педагоги... Я сама по 
своему личному опыту, когда у нас математики 25-й гимназии, гимназия, 
которая всегда славилась своими педагогами, а сегодня нехватка педаго
гов, потому что, ну, львиная доля ушла в онлайн-обучение. И эта пробле
ма, к сожалению, она теперь повсеместно. Нам надо удержать вот этот 
уровень профессионалов, их число, ну а самый главный фактор - это, ко
нечно, материальное стимулирование и создание условий труда, потому 
что учитель не может оставаться все-таки один на один со своими пробле
мами, когда нет помощи. И в том числе помощь должна приходить от 
смежных структур - это и психологи, и социальные педагоги, и та система, 
куда он может обратиться сам, потому что профвыгорание колоссальное у 
педагогов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕЕОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:33:19. Речь 0 мин 38 сек

Татьяна Витальевна, спасибо вам за такой обширный доклад. По
нятно, что все не расскажешь, в раздаточном материале у нас есть ваш 
полный отчет, мы обязательно ознакомимся. В одной из встреч мы обсуж
дали тему о представительстве Уполномоченного по правам ребенка в му
ниципалитетах. И я насколько помню, эта работа у вас велась. Вот не мог
ли бы вы сказать, сейчас она на каком уровне? Откликнулись ли люди? 
Есть ли у вас везде представительства? Вот чуть-чуть скажите.

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:33:58. Речь 0 мин 11 сек

Ну, я сказала, что у нас как раз 20 правозащитниками институт по
полнился, т.е. в 20 муниципальных... (из зала, не слышно) да, да, в 20 му
ниципальных образованиях мы назначили представителей Уполномочен
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/23)

ного (из зала, не слышно). Общественные организации, ну, запрос был, 
узнавали, но, скажем так, пока не...

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:34:09. Речь 0 мин 33 сек

Ну, т.е. работа эта продолжается?

АФАНАСЬЕВА Т.В.
Да, да, конечно, конечно. Тем более, что это люди, которые... ну, 

мы сами их должны узнать и понять, а наши ли они, скажем так, да, и по
этому было принято решение назначить на один год, для того чтобы по
нять, смогут ли и насколько все-таки успешен выбор, скажем так.

ЕГОРОВА Л.И.
Все понятно, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:42. Речь 0 мин 20 сек

Коллеги, вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Тать
яна Витальевна. Выступления, коллеги? Тогда переходим... позицию про
фильного комитета, пожалуйста.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:35:01. Речь 1 мин 3 сек

Спасибо, Александр Викторович. Коллеги, мы рассмотрели отчет, 
доклад, вернее, Уполномоченного по правам ребенка. Приходится конста
тировать на протяжении уже нескольких лет ситуация с правами детей на 
территории Иркутской области только ухудшается. Из 12 прав мне вот 
трудно было найти, где у нас какая-то положительная динамика есть. По
этому констатируем, считаем, ну, вы слышали уже про половые преступ
ления, суициды, аборты, и там даже, где мы можем повлиять, допустим, те 
же квартиры, мы пока не смогли коллективно какой-то динамики положи
тельной достичь. Поэтому комитет рекомендует принять доклад Уполно
моченного, рекомендовать депутатам, комитетам, комиссиям использовать 
доклад Уполномоченного по правам ребенка в Иркутской области в рабо
те.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:05. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Голосуем за принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 12:36:08
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:08. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-978 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬЮ 84 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ ЗЕМЕЛЬ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:27. Речь 0 мин 17 сек

Возвращаемся к проекту закона 978, продолжаем рассмотрение это
го вопроса. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений в 
статью 84 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах использова
ния и охраны земель в Иркутской области», 2-е чтение. Слово предостав
ляется Труфанову Николаю Степановичу - председателю комитета по соб
ственности и экономической политике. А министр здесь или нет?

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:36:44. Речь 2 мин 1 сек

Она на комитете у нас была, работала с нами. Уважаемые коллеги, 
вашему вниманию предлагается проект закона Иркутской области «О вне
сении изменений в статью 8 Закона Иркутской области «Об отдельных во
просах использования и охраны земель в Иркутской области», 2-е чтение. 
В перерыве сессии состоялось заседание комитета, на котором рассмотре
ны поступившие поправки. Сформирована таблица одобренных поправок 
и принято решение: внести на рассмотрение Законодательного Собрания 
таблицу одобренных поправок, представленный проект закона с учетом 
таблицы одобренных поправок, рекомендовать Законодательному Собра
нию принять данный проект закона во 2-м (окончательном) чтении и 
направить Губернатору Иркутской области для обнародования, а также 
рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской области при при
нятии данного проекта закона указать в постановлении следующее: 
«Предложить Губернатору Иркутской области Кобзеву Игорю Ивановичу 
внести в Законодательное Собрание Иркутской области проект закона Ир
кутской области, регулирующий отношения, возникающие при формиро
вании и реализации инвестиционной политики в Иркутской области, 
предусматривающий форму государственной поддержки субъектов инве
стиционной деятельности в виде предоставления земельных участков, 
находящихся в государственной и муниципальной собственности, в аренду 
без проведения торгов в целях реализации масштабных инвестиционных
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проектов; проект закона Иркутской области, предусматривающий измене
ния в статью 8 Закона Иркутской области от 21 декабря 2006 года № 99-оз 
«Об отдельных вопросах использования и охраны земель в Иркутской об
ласти» об обязательности заключения инвестиционных соглашений с 
юридическим лицом, которому земельный участок, находящийся в госу
дарственной и муниципальной собственности, предоставляется без прове
дения торгов в целях реализации масштабных инвестиционных проектов». 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:44. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Гаськов Александр Юрьевич.

Г АСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:38:53. Речь 0 мин 19 сек

Николай Степанович, а как бы посмотреть таблицу одобренных по
правок? Не могу найти, в распечатке у нас нету, в бумажном варианте? А 
есть она где-нибудь, нет?

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:39:12. Речь 0 мин 7 сек

В электронном формате все есть, можно открыть. Я в принципе мо
гу, если есть необходимость, озвучить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ни в коем случае.

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Ни в коем случае, пожалуйста, тогда...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:19. Речь 1 мин 46 сек

Пожалуйста, там есть документы к вопросу, 2-е чтение, открываем, 
бежим, все, есть. Александр Юрьевич, откройте, пожалуйста. Вот, видим 
поправку, даже какой-то мезальянс Андреев - Дикусарова, поправку с 
неожиданной скоростью, понял, понял. Поэтому, Александр Юрьевич, все 
есть, все, пожалуйста, поправки здесь.

Александр Юрьевич, вы будете задавать вопрос? Все, тогда вопрос 
прозвучал, ответ вас удовлетворяет, поправки видим в электронной рас
сылке.

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Вопросов нет. Выступления? 
Выступлений нет. Голосуем.

Так, стоп, подождите, остановите, остановите, пожалуйста. Да, да, 
за все голосуем, полностью поддерживаем Губернатора (смеется).
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ8/0)

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/24)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.18/25)

ВЫСТУПИЛИ:

Мы принятие этого закона оформляем сопроводительным поста
новлением, Николай Степанович о нем сказал. Поэтому сейчас мы голосу
ем пока за принятие таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок
Время: 12:40:34
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23 
Голосование прервано

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 12:41:05
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:05. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 12:41:28
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:29. Речь 3 мин 49 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, два слова перед тем как перейдем к голосова

нию по постановлению. Я не хотел вмешиваться в процесс голосования и 
как председательствующий влиять своей точкой зрения, но некоторые ме
ры поддержки, предложенные и внесенные Игорем Ивановичем в качестве 
проекта законодательной инициативы по масштабным инвестиционным 
проектам, выработанные министерством экономического развития Иркут
ской области, ну, они, возможно, одни из самых спорных на истории 
нашего созыва, и мы всецело поддерживаем меры, направленные на под
держку бизнеса, но в данном вопросе и в данной мере речь идет о под
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держке государства. Когда предоставляются без конкурса земельные 
участки хозяйствующим субъектам, владеют которыми Российская Феде
рация, Иркутская область и муниципальные образования, то мы очень до
веряем текущему моменту и восприятию Губернатором этого момента, что 
на данном историческом моменте нужна такая мера поддержки, чтобы 
развить рынок арендного жилья, потому что без конкурса предоставляется 
именно для целей дальнейшего предоставления жилья в аренду. Мы очень 
рассчитываем, что данная мера поддержки и наш аванс доверия разовьет 
эту отрасль арендного жилья, привлечет инвестиции в регион, как рассчи
тывает Игорь Иванович, и мы увидим рынок долгосрочной аренды, в том 
числе, возможно, и для наших муниципальных... в муниципальных обра
зованиях для бюджетников, для льготной аренды бюджетников. Вот, хо
тел, чтобы мы осознанно обратили внимание на этот нюанс и понимали, 
что давая такой аванс доверия, мы, конечно, будем ждать результаты во
площения этой задумки и этой идеи. Вот, в частности, в связи с чем про
диктовано принятие сопроводительного постановления. Мы три месяца 
отрабатывали с Минэкономразвития, но пока они не внесли законопроект 
об инвестиционной политике в окончательной редакции, а мы настаивали, 
чтобы и эта мера поддержки о предоставлении без конкурса земельных 
участков вошла в комплексный закон об инвестиционной политике. Ос
новным условием закона об инвестиционной политике является заключе
ние инвестиционных соглашений, чтобы мы четко видели двухсторонние 
обязательства, подписанные Правительством и хозяйствующим субъектом 
- потенциальным инвестором, о том, что они обещают сделать в Иркут
ской области против тех мер поддержки, которые предоставляет государ
ство. Вот постановление, которое прокомментировал Николай Степано
вич, говорит именно об этом, чтобы мы не потеряли эту меру поддержки, 
как вот какую-то, а внесли вот в тот инвестиционный кодекс, назовем его 
так, который будет внесен в Законодательное Собрание уже как закон об 
инвестиционной политике. Вот хотел вам это прокомментировать.

Голосуем за принятие постановления, предложения Губернатору 
области вот в этом тексте постановления, чтобы он обратил на это внима
ние.

ГОЛОСОВА- Принять постановление
ЛИ: Время: 12:45:17
(п. 18/26) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:18. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-878 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬЮ 36 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СО
БРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:39. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 9: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области в статью 36 Закона Иркутской области 
«О Законодательном Собрании Иркутской области». Законодательная 
инициатива группы депутатов Законодательного Собрания. Докладывает 
Сарсенбаев... Пожалуйста, пожалуйста, с места... Сарсенбаев Евгений 
Сейтович - депутат Законодательного Собрания. Пожалуйста, Евгений 
Сейтович, с места, на трибуну, как вам угодно.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:45:57. Речь 2 мин 57 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Вашему вниманию представлен 
проект закона, который, как нам представляется, позволит лучше реализо
вывать принципы гласности и открытости в деятельности Законодательно
го Собрания, предоставит гражданам региона иметь максимальный доступ 
к информации о принятии законов, включая позицию своих избранных де
путатов. Проектом закона предлагается внести в статью 36 Закона Иркут
ской области «О Законодательном Собрании Иркутской области» замену в 
части 1 слов «может быть», предусматривающих только возможность, а не 
обязательность проведения открытого голосования в режиме поименного, 
на «является». Исключение 3 абзаца части 8 «О порядке принятия решения 
по вопросу проведения поименного голосования» и уточнение вида голо
сования в части 9. Таким образом, законопроект закрепит обязательное 
требование к открытому голосованию, как поименному. В дальнейшем 
предстоит привести в соответствие Регламент Законодательного Собрания. 
Настоящая редакция Закона предусматривает возможность принятия ре
шений поименным голосованием, но для этого необходимо требование не 
менее одной четверти от участвующих в зале депутатов. И как это неодно
кратно у нас практикуется по остросоциальным вопросам, где требуется 
скрыть свое волеизъявление от глаз своих избирателей, поименное голосо
вание блокируется процедурой тайного голосования. Предлагаемые изме
нения исключат лазейки для скрытия позиций каждого конкретного депу
тата.

В деятельности любого представительного органа принцип гласно
сти означает информирование населения не только о принятых норматив
ных правовых актах, но и о ходе обсуждения, вопросах, мнениях и идеях 
депутатов. Следовательно, граждане вправе иметь максимальный доступ к 
информации о принятии законов, включая позицию отдельных депутатов 
по принимаемым законам.

Этот вопрос, кстати, не мы единственные поднимаем в своем реги
оне. Открытое голосование является поименным и на Алтае, и в Хабаров
ском крае, в Забайкалье, Новосибирской, Омской областях. В декабре 
прошлого года приняли такое решение и в Санкт-Петербурге. И вот сего
дня мы услышали, как Игорь Иванович сказал: «Я вот смотрю, как работа
ет Государственная Дума». И мы все знаем, как она работает. Там есть от
крытое поименное голосование, где все мы, так же как и другие жители
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нашей страны, можем увидеть волеизъявление, действительно, тех кон
кретных депутатов, которые принимают решение. Доклад закончил. Про
шу коллег - депутатов поддержать данный законопроект. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:54. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Евгений Сейтович. Вопросов к вам нет, только выступле
ние. Поэтому, коллеги, переходим к выступлениям. Пожалуйста, Обухов 
Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:49:04. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо. Поддержу предложение товарища Сарсенбаева. Проголо
сую за этот законопроект. Народ должен знать, как и по каким вопросам 
голосуют его, народные, избранники.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:22. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич.
Бренюк Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:49:25. Речь 1 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, вот идет сессия, мы сегодня уже обсудили 8 
вопросов, которые в повестке, 1 вне повестки стоял, 9 вопросов. Я участ
ник сессии. Я не знаю, как был учтен мой голос ни по одному из уже об
сужденных вопросов. Я знаю свое мнение, а как оно учтено, я не знаю. 
Почему? Потому что то голосование, которое у нас в Законодательном Со
брании Иркутской области называется открытым, на самом деле таковым 
открытым не является. Законопроект, который внес депутат Сарсенбаев, 
как раз позволяет преодолеть вот то положение негативное, которое у нас 
есть. Ну не может такого быть, что депутаты голосуют, а как их голос 
учтен, никто не знает. Знает... Знает председатель Законодательного Со
брания. Вот. Ну не должно такого быть, поэтому я прошу, уважаемые 
коллеги, независимо от фракционной принадлежности, пожалуйста, под
держите настоящий законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:46. Речь 0 мин 8 сек

Я не знаю, Сергей Алексеевич. Нет, конечно.
Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕЕОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:50:53. Речь 1 мин 3 сек

Уважаемые коллеги, я тоже скажу несколько слов в поддержку это
го законопроекта. Мы все с вами, здесь находясь, являемся представите
лями интересов людей. И я считаю, что каждый из тех, кто когда-то отдал 
голос за того или иного депутата, вправе знать, как этот человек голосовал. 
Самое главное, это даст правильную четкую позицию при нашем отчете на 
следующих выборах, когда мы будем смело людям говорить, как мы голо
совали тот или иной вопрос. Да, есть вопросы, которые неудобны. Но если 
человек голосует за или против, я думаю, что у него всегда есть железный 
аргумент, почему он это делает. Поэтому стесняться этого не надо. И даже 
когда принимаются какие-то, наверное, неугодные или принимаются ка
кие-то не совсем популярные законы, всегда людям можно объяснить, по
чему ты голосовал за него за или против. Фракция «Справедливая Россия» 
за этот законопроект, и мы за открытое голосование.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:57. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Александр Сергеевич Белов.

БЕЛОВ А.С. -  заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:51:59. Речь 1 мин 46 сек

Уважаемые коллеги, вот не первый раз уже эта тема здесь обсужда
ется. Я уже несколько раз только по этому поводу выступал. Ну ладно, три 
года прошло, три года этот вопрос у нас будируется, поднимается так или 
иначе, ответа до сих пор нет. Почему же у нас попирается основной прин
цип демократии - это знание людей, наших избирателей. Почему они не 
знают, кто как голосует? Ну было это выгодно в один период времени, бы
ла политическая какая-то интрига, когда предыдущий спикер говорил, что 
ну вот, коммунисты, у вас Губернатор - коммунист. Мы должны вас обез
опасить от вашего права выбора. Ну ладно, сейчас не коммунист Г уберна
тор, и большинство здесь - партия власти. Но сейчас от кого что скрывать? 
До сих пор не могу понять и расслышать ответа. Что скрываем от людей? 
Скрываем наше принятое решение. Абсолютно правы мои коллеги, кото
рые тоже сидят и не знают, а как их голос учитывается. Ну ладно, техниче
ски, может, председатель сейчас не знает, знает там сидит человек, кото
рый за компьютером сидит, - там все видит. Как это потом дальше исполь
зуется, тоже можно только догадываться. Поэтому я тоже призываю уже 
не первый раз. Ну давайте все-таки к себе обратимся: что нам скрывать от 
своих избирателей? Вот сейчас мы в очередной раз увидим, что голосова
ние - ну непонятно кто как проголосовал. Мы опять этот законопроект 
сейчас не примем. И каждый отсюда уйдет с таким внутренним непонима
нием, все-таки что происходит, для чего это все? Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ: Время: 12:53:45. Речь 0 мин 3 сек
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Пожалуйста, Антон Васильевич Романов.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:53:48. Речь 2 мин 42 сек

Уважаемые коллеги, я, конечно, тоже поддерживаю этот законо
проект без сомнения без всякого, потому что в данном случае у нас откры
тое количественное голосование, так оно сформулировано, ничем не отли
чается от голосования тайного. То есть фактически все решения Законода
тельного Собрания мы принимаем тайным голосованием, потому что пуб
ликуется только цифра, кто как проголосовал - количественное соотноше
ние голосов, а пофамильно мы не знаем, кто как голосовал, более того, мы 
и проверить не можем это голосование. Поэтому, конечно, это ненормаль
ная ситуация. Должен сказать следующее. Что ситуация парадоксальна, но 
это положение дел, вот этот пункт Регламента, который нам не дает воз
можность верифицировать результаты голосования, фактически не даст и 
изменить Регламент. То есть изменение Регламента и принятие закона 
упираются в сам Регламент, который не позволяет этого сделать, потому 
что результатами голосования можно манипулировать в любой момент. Ну 
я вижу только один способ. Я подозреваю, что сегодня мы не проголосуем 
за этот законопроект. Поэтому единственная возможность понудить Зако
нодательное Собрание изменить норму закона и норму Регламента - это 
судебная процедура. Сегодня мой иск Законодательному Собранию нахо
дится в суде, прошло первое рассмотрение, первое заседание по рассмот
рению этого иска, процедура отложена, заседание перенесено на май ме
сяц, и я поэтому приглашаю всех желающих депутатов, которые хотят от
стоять право избирателей на гласность и открытость, присоединиться к 
этому заседанию, поприсутствовать, высказать свою позицию. Я думаю, 
что это будет очень полезно. А то происходит следующее. Вообще, стран
но, когда депутат Законодательного Собрания спорит с аппаратом Законо
дательного Собрания. То есть там позицию Законодательного Собрания от 
имени депутатов, которые не желают светиться в прессе, как они голосу
ют, представляет аппарат Законодательного Собрания, хотя аппарат Зако
нодательного Собрания, конечно, должен служить всем депутатам, незави
симо от их политической позиции. Так у нас появляется еще одна как бы 
дискриминация и неравенство депутатов. Я бы хотел видеть вот в качестве 
оппонентов депутатов, которые представляют противоположную точку 
зрения. Пока их нет, к сожалению. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:30. Речь 0 мин 3 сек

Сергей Алексеевич, ваше второе выступление.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:56:33. Речь 1 мин 3 сек

У меня реплика короткая. Я очень уважаю Антона Васильевича Ро
манова, но я его опровергну в той части, где он приравнивает наше голо
сование мнимое открытое к тайному. Тайное голосование у нас в Законо
дательном Собрании намного более открытое. Там каждая фракция в со
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ставе комиссии имеет представителя, который, просчитав анонимно по
данные бюллетени, может точно сказать: «Вот здесь было так», и никуда 
от этого уже не уйти. А вот при нашем открытом голосовании никто ниче
го сказать не может. Никто ничем подтвердить не может. Поэтому вот 
нельзя приравнивать наше открытое к тайному. Тайное намного более от
крытое и более демократичное. Поэтому еще раз говорю, давайте поддер
жим законопроект. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:36. Речь 2 мин 9 сек

Коллеги, пожалуйста, еще выступающие... Выступающие еще есть? 
А то уже весело начинается. Коллеги, позвольте прокомментировать, что
бы мы все-таки точно понимали, какой вопрос мы обсуждаем, потому что 
и судебные тут вот сейчас... Судебный процесс, судебный процесс. Но 
ведь если бы Анатолий Васильевич был последовательным, то он бы по
нимал, что сегодняшнее голосование противоречит тому судебному про
цессу, который сейчас идет. Если, Анатолий Васильевич, там суд устано
вит что-то иное, то сегодняшнее голосование не нужно. Принятие сего
дняшней инициативы не требуется. Поэтому я лишь только за то, чтобы 
мы последовательно понимали, что происходит подмена понятий. Вот мы 
говорим об учете голоса либо на экране видимых результатов, потому что 
учет голосов прописан нашим Регламентом, система сертифицирована, 
перед каждым заседанием происходит тестирование системы, поэтому 
ставить в основание, утверждать, что система не так учитывает голос каж
дого, нельзя. Кроме того, каждый из вас знает, что открытое голосование, 
поименное, точнее, голосование - это механизм, который может быть ис
пользован в соответствии с Регламентом Законодательного Собрания хоть 
по каждому вопросу. Поэтому это тоже надо учитывать, что вот никакой 
изолированности с публикацией результатов - ее нет. Пожалуйста, заяв
ляйте поименное голосование, и мы будем в установленном порядке голо
совать поименно, будем выдавать официальный документ, а не только 
скриншот с экрана. Вот. Ну про тайное голосование молчу, потому что 
тайное голосование сейчас не обсуждается. Поэтому, коллеги, ну вот все- 
таки давайте мух от котлет, и учет голосов и опубликование результатов 
каждого голосования скриншотом с экрана - это все-таки разные вещи.

Коллеги, вопросов, выступлений больше нет. Голосуем за... Сей
час. .. Позиция комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:59:46. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, данный внимательно был рассмотрен на засе
дании комитета, но решение комитет не принял, так как голоса раздели
лись.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ: Время: 13:00:00. Речь 0 мин 18 сек
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Принять проект закона в первом чтении...
У? Я не сказал слово «голосуем»? Голосуем принятие закона в пер

вом чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 13:00:17
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  19. Против -  3. Воздержались -  16. Не голосовали -  0.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:18. Речь 0 мин 32 сек 

Решение не принято.
Так, вопрос... Ага, уважаемые коллеги, мы должны определить 

дальнейший формат, да?

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-861 «ОБ ОГРАНИЧЕНИИ РОЗ
НИЧНОЙ ПРОДАЖИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМ ТОВАРОВ, СОДЕРЖАЩИХ 
СЖИЖЕННЫЙ УГЛЕВОДОРОДНЫЙ ГАЗ, НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ («ОБ ОГРАНИЧЕНИИ РОЗНИЧНОЙ ПРОДАЖИ ТОВАРОВ, СОДЕРЖАЩИХ 
СЖИЖЕННЫЙ УГЛЕВОДОРОДНЫЙ ГАЗ, ДЛЯ ЛИЧНЫХ И БЫТОВЫХ НУЖД 
ГРАЖДАН НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:49. Речь 0 мин 51 сек

Вопрос № 10: проект закона Иркутской области «Об ограничении 
розничной продажи несовершеннолетним товаров...

АЛДАРОВ К.Р.
Перерыв.

НОСЕНКО О.Н.
Министры сидят.

ДМИТРИЕВА Е.И.
Министры сидят, можно... Давайте министров тогда.

АЛДАРОВ К.Р.
Поддерживаем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Коллеги, коллеги (шум в зале)...

НОСЕНКО О.Н.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/27)
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Нет, ну, давайте министра лесного комплекса. (Шум в зале). 

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Кузьма Романович, подождите. Сколько у нас министров в зале, ко

торые ждут выступления? Кто? Писарев и Читоркин, да?
Коллеги, ваше право не согласиться с предложением Романа Вик

торовича Буянова. Пожалуйста, Буянов Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Еубернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 13:01:41. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые депутаты, просьба... На самом деле министра два, но 
просьба рассмотреть сейчас до перерыва один вопрос, это вопрос № 12, 
потому что министру нужно быть на КЧС, который... Он выступает до
кладчиком, ведет КЧС Губернатор. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:59. Речь 0 мин 5 сек

Предложение Романа Викторовича Буянова голосуем.

ГОЛОСОВА- Принять решение 
ЛИ: Время: 13:02:04
(п.10/28) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  26. Против -  5. Воздержались -  5. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:02:04. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-891 «О ПРИЗНАНИИ УТРА
ТИВШИМИ СИЛУ ОТДЕЛЬНЫХ ЗАКОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:02:21. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 12: проект закона Иркутской области «О признании 
утратившими силу отдельных законов Иркутской области». Докладывает 
Читоркин Владимир Викторович - министр лесного комплекса Иркутской 
области. Пожалуйста, Владимир Викторович, на трибуну.
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ЧИТОРКИН В.В. -  министр лесного комплекса Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 13:02:34. Речь 1 мин 28 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги-депутаты, 
большое спасибо, что согласились внести изменение в регламент. Вопрос о 
принятии данного законопроекта связан с изменениями федерального за
конодательства, которое предусмотрело, значит, перенос полномочий по 
учету всего оборота древесины на федеральный уровень. Для этого созда
ется федеральная государственная информационная система ФГИСЛК. В 
Иркутской области действовал специализированный закон 100-03 с вне
сенными в него в разное время дополнениями, которые в порядке опере
жающего нормативно-правового регулирования вводил механизм учета 
пунктов отгрузки древесины. Так как эти полномочия напрямую теперь 
закреплены за федеральным органом исполнительной власти, это "Росле- 
схоз", нам было указано на необходимость приведения в соответствие. 
Полномочий таких у нас нет, соответственно, (непонятно) исполнять мы 
это не можем. Поэтому просьба поддержать принятие законопроекта, все 
необходимые заключения есть. Это не повлияет на эффективность борьбы 
с незаконной заготовкой древесины, потому что мы взамен вводим другие 
механизмы, которые заключаются в работе непосредственно в лесу. Спа
сибо еще раз за поддержку предложения о регламенте.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:04:02. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы к министру. Выступление или вопрос, Кузьма 
Романович? Вопрос, так. Пожалуйста, вопрос - Алдаров Кузьма Романо
вич.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 13:04:17. Речь 0 мин 11 сек

Владимир Викторович, вы ничего не сказали о позитивной роли за
кона, который мы приняли.

ЧИТОРКИН В.В. -  министр лесного комплекса Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 13:04:28. Речь 0 мин 35 сек

Кузьма Романович, да, тут, наверное, я исходя из... ну, время. Без
условно, это было опережающее нормативно-правовое регулирование в 
рамках пилотного проекта, который реализовывался в Иркутской области. 
Это был первый для Российской Федерации опыт, в рамках "Года эколо
гии". Именно вот результаты того, что было реализовано здесь, вошли, 
стали основой на 80 % решений по созданию вот этой федеральной ин
формационной системы как с точки зрения технологии, так и с точки зре
ния концептуальной.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ: Время: 13:05:03. Речь 0 мин 6 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 2/29)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 2/30)

Спасибо, Владимир Викторович. Вопросов больше нет. Присажи
вайтесь, пожалуйста, Позицию профильного комитета - Габов Роман Фе
дорович.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Ир
кутской области

СОДОКЛАД: Время: 13:05:09. Речь 0 мин 29 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые кол
леги. Данный законопроект был рассмотрен на заседании комитета. Коми
тетом принято решение: внести на рассмотрение Законодательного Собра
ния Иркутской области данный законопроект, рекомендовать Законода
тельному Собранию принять указанный проект закона в первом чтении, а 
также смотреть его в окончательном чтении после проведения лингвисти
ческой экспертизы без продолжения работы над ним в виде поправок. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:38. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении на данном заседании после проведе
ния лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 13:05:47
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  2. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:47. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 13:06:06
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:06:06. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.
Уважаемые коллеги, объявляется перерыв. Встречаемся здесь в 14 часов 
15 минут.

Часть 3 заседания. Дата: 23.03.2022 Время: 14:14:20 -  16:36:30

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 34
1. Аблов А.А.
2. Андреев А.А.

3. Вакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

5. Белов А.С.

6. Бренюк С.А.
7. Ведерников А.В.
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

10. Гаськов А.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель
ном Собрании Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 

11. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

14. Крывовязый И.В. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Зако
нодательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской

12. Егорова Л.И.

13. Качин А.С.

15. Кудрявцева Г.Ф.
16. Лобков А.В.

17. Любенков Г.А.

18. Маслов А.С.
19. Некипелов Д.Б.

20. Носенко О.Н.
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21. Обухов А.В.
22. Перетолчин В.В.

23. Петрук С.М.
24. Побойкин В.Л.

25. Сагдеев Т.Р.

26. Сарсенбаев Е.С.
27. Синцова И.А.

28. Терентьев А.Н.

29. Труфанов Н.С.

30. Франтенко С.С.

31. Хайду ков В.В.

32. Чекотова Н.А.
33. Шевченко С.П.

34. Шершнев Д.П.

области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 11
1. Алдаров К.Р.

2. Кондрашов В.И.
3. Красношта- 

нов А.Н.
4. Курбайлов М.М.
5. Левченко А.С.
6. Попов О.Н.
7. Романов А.В.
8. Сумароков И.А.
9. Сумароков П.И.

10. Тютрин Д.Г.

11. Шпаков В.Ю.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 15
1. Абрусевич А.М.

2. Афанасьева Т.В.
3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За-
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5. Гордина Ю. В.

6. Кобзев И.И.
7. Кожарина М.А.
8. Крепель Г.П.

9. Леныиина И.В. 

10. Липатов Е.В.

11. Лобанов М.А.
12. Масловская 3. А.

13. Обыденнов А.П.

14. Писарев П. В.
15. Семенова С.Н.

конодательном Собрании Иркутской области
директор ОГКУ "Дирекция по строительству и эксплуатации авто
мобильных дорог Иркутской области"
Губернатор Иркутской области
заместитель министра сельского хозяйства Иркутской области 
начальник Управления государственной инспекции безопасности 
дорожного движения ГУ МВД России по Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель Правления секции «Дорожное хозяйство и транспорт» 
Некоммерческой организации «Ассоциация муниципальных образо
ваний Иркутской области», мэр муниципального образования «Ка- 
чугский район»
министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области 
исполнительный директор некоммерческой организации «Ассоциа
ция муниципальных образований Иркутской об-ласти» 
старший помощник Байкальского межрегионального природо
охранного прокурора
министр строительства Иркутской области 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-972 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ 
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН ЖИЛЫХ ПОМЕ
ЩЕНИЙ В СОБСТВЕННОСТЬ БЕСПЛАТНО ИЛИ ПО ДОГОВОРУ СОЦИАЛЬНОГО 
НАЙМА И ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ИМ ЕДИНОВРЕМЕННОЙ ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛА
ТЫ НА ПРИОБРЕТЕНИЕ ИЛИ СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛОГО ПОМЕЩЕНИЯ В ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:20. Речь 0 мин 34 сек

...отпустить министра строительства. И после этого уже перейдем к 
Депутатскому часу.

Вопрос №11: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в часть 2 статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке предостав
ления отдельным категориям граждан жилых помещений в собственность 
бесплатно или по договору социального найма и предоставления им еди
новременной денежной выплаты на приобретение или строительство жи
лого помещения в Иркутской области». Докладывает Писарев Павел Вале
рьевич - министр строительства Иркутской области. Пожалуйста, Павел 
Валерьевич.

ПИСАРЕВ П.В. -  министр строительства Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:14:55. Речь 3 мин 46 сек

Добрый день, Александр Викторович, добрый день, уважаемые де
путаты, присутствующие. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в часть 2 статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке 
предоставления отдельным категориям граждан жилых помещений в соб
ственность бесплатно или по договору социального найма и предоставле
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ния им единовременной денежных выплат на приобретение или строи
тельство жилых помещений в Иркутской области» внесен в Законодатель
ное Собрание Иркутской области Губернатором Иркутской области Коб
зевым Игорем Ивановичем (указ № 31 от 22 февраля 22 года). Проектом 
закона предполагается привести положения Закона № 57 областного в со
ответствие с федеральным законодательством в части исключения из пе
речня документов, предоставляемых заявителями с целью реализации сво
его права на обеспечение жилыми помещениями, домовой книги как до
кумента, выдача которого не предусмотрена нормативно-правовым актом. 
Правовой основой принятия проекта закона является статья 44 Закона Ир
кутской области "О правовых актах Иркутской области и правотворческой 
деятельности в Иркутской области". В настоящее время в силу пункта 8 
части 2 статьи 3 Закона Иркутской области № 57 выписка из домовой кни
ги является одним из документов, предоставляемых в министерство строи
тельства Иркутской области для получения гражданином государственной 
услуги. Такой документ, как домовая книга, ранее был предусмотрен ад
министративным регламентом предоставления Федеральной миграцион
ной службы государственной услуги по регистрационному учету граждан 
Российской Федерации по месту прибытия и по месту жительства в преде
лах Российской Федерации, утвержденным приказом ФМС № 288 от 11 
сентября 12 года, приказом Министерства внутренних дел Российской Фе
дерации от 31 декабря 17 года за № 984 "Об утверждении административ
ного регламента Министерства внутренних дел Российской Федерации по 
предоставлению государственной услуги по регистрационному учету 
граждан Российской Федерации по месту пребывания и по месту житель
ства в пределах Российской Федерации" приказ ФМС признан не подле
жащим применению. В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 7 Феде
рального закона № 210 от 27 июля 2010 года "Об организации предостав
ления государственных муниципальных услуг органом, предоставляющим 
государственную услугу, не праве требовать от заявителя предоставления 
документов и информации или осуществления действий, представление 
или осуществление которых не предусмотрено нормативно-правовыми ак
тами, регулирующими отношения, возникшие в связи с предоставлением 
государственной услуги. Кроме того, проектом закона предлагается уточ
нить предусмотренный перечень документов, установленных частью 2 
статьи 3 Закона областного № 57, подтверждающих внесение членом се
мьи заявителя проживающих совместно с ним граждан, расширение пе
речня документов, подтверждающих родственные отношения, свидетель
ства об усыновлении, удочерении и их нотариально удостоверяющий пе
речень на русском языке в случае, если эти свидетельства выданы компе
тентными органами иностранного государства либо решение суда об уста
новлении данного факта. В соответствии с заключением правового управ
ления аппарата Законодательного Собрания Иркутской области к отдель
ным пунктам проекта закона имеются замечания юридико-технического 
характера, а также имеются необходимые (непонятно) пункта 4 части 2 
статьи 3 в новой редакции. Считаем указанные замечания целесообразны
ми, предлагаем принять проект закона в первом чтении на сессии Законо
дательного Собрания Иркутской области. То есть мы все поправили, отра
ботали, поэтому просим поддержать внесение изменений.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:18:41. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Павлу Валерьевичу. Вопросов нет. Приса
живайтесь, пожалуйста.

ПИСАРЕВ П.В.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Позицию профильного комитета - Синцова Ирина Александровна. 

Пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:18:52. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо. Проект закона рассмотрен на комитете, получены все за
ключения. Решение комитета: принять в первом чтении и продолжить ра
ботать над ним во втором. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:19:06. Речь 0 мин 10 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ: Время: 14:19:16
(п. 11 /31) Присутствие -33 . Отсутствие -12 . Кворум -23 .

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:19:16. Речь 0 мин 44 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 8 
апреля.

Уважаемые коллеги, переходим... переходим к вопросу № 14. Так, 
нет, извините. Переходим к вопросу № 17.

17. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «О СОСТОЯНИИ И РАЗВИТИИ ДОРОГ ОБЩЕГО ПОЛЬЗО
ВАНИЯ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:20:01. Речь 0 мин 16 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 7/32)

ВЫСТУПИЛИ:

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 14:20:17. Речь 0 мин 44 сек

Александр Викторович, уважаемые депутаты, просьба осуществить 
замену одного из содокладчиков по Депутатскому часу, а именно мини
стра сельского хозяйства Иркутской области Сумарокова Илью Павловича 
заменить на Кожарину Марину Александровну - заместителя министра 
сельского хозяйства Иркутской области. Дело в том, что 15 минут назад 
Губернатор вызвал министра в срочном порядке на КЧС, и поэтому прось
ба заменить докладчика. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Проголосуем предложение Романа Викторовича Буянова по замене 

докладчика. (Микрофончик погасите, пожалуйста).

Принять решение 
Время: 14:21:01
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 17
За -  29. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:21:01. Речь 0 мин 42 сек 

Решение принято.
Итак, переходим к Депутатскому часу. Слово для доклада предо

ставляется Липатову Евгению Владимировичу - председателю Правления 
секции «Дорожное хозяйство и транспорт» Ассоциации муниципальных 
образований Иркутской области - мэру муниципального образования «Ка- 
чугский район». Пожалуйста, Евгений Владимирович, на трибуну.

ЛИПАТОВ Е.В. -  председатель Правления секции «Дорожное хозяйство и 
транспорт» Некоммерческой организации «Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской области», мэр муниципального образования «Ка- 
чугский район»

ДОКЛАД: Время: 14:21:44. Речь 21 мин 2 сек

Добрый день, Александр Викторович, добрый день, уважаемые де
путаты, уважаемые коллеги и приглашенные. Я являюсь руководителем 
секции «Дорожное хозяйство и транспорт», где мы рассматриваем вопро
сы как раз, в основном, автомобильных дорог местного значения, ну, и в 
том числе, конечно, автомобильных дорог регионального значения.

Депутатский час «О состоянии и развитии дорог общего пользова
ния местного значения на территории Иркутской области».

Пожалуйста, Роман Викторович Буянов, по ведению. Пожалуйста.
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10 марта 2022 года на площадке Ассоциации состоялось расширен
ное заседание, на котором были рассмотрены вопросы развития муници
пальных дорог Иркутской области и региональных. По информации мини
стра, мы наблюдаем, что в системе управления дорожного хозяйства фор
мируются новые приоритеты развития и возможности финансирования до
рог как регионального уровня, так и муниципального уровня. Мы рассмот
рели доклады, посмотрели, как сейчас идет формирование, какие измене
ния в сфере системы управления, и видим, что совместно с муниципалите
тами министерство готово сейчас рассматривать как новые механизмы 
финансирования, так и определение приоритетов.

Приоритетным вопросом осуществления дорожной деятельности, 
конечно же, является вопрос именно сельских дорог, именно которые 
находятся в муниципальных районах. Как будут финансироваться эти до
роги? Как с ними работать и как дальше ими управлять в связи с новой 
концепцией? А новая концепция заключается, я думаю, дальше, конечно, 
докладчики расскажут, заключается в том, чтобы в области появилась но
вая опорная сеть. Это те дороги, которые являются на сегодняшний день 
главными. Они федеральные и региональные, а все остальное нужно сей
час рассмотреть и посмотреть, как все двигается. Мы видим, что сейчас 
идет формирование примыкающих дорог к региональной опорной сети, к 
опорной сети региона.

В законодательстве, конечно, если говорить об автомобильных до
рогах, нет такого понятия "сельские дороги", но в управлении как бы мы 
используем этот термин, это те дороги как раз, которые соединяют сель
ские населенные пункты с районным центром или с крупными городами, 
это дороги муниципальные, которые обеспечивают подъезд в селах, по
селках к социальной инфраструктуре, а также дороги, которые обеспечи
вают подъезд к предприятиям агропромышленного комплекса.

В целом если сказать в цифрах, то, предполагаю, что порядка 5 ты
сяч километров на сегодняшний день из собственности, из дорог, которые 
находятся в собственности Иркутской области, можно отнести к сельским 
дорогам и порядка 10 тысяч из муниципальных дорог. Предполагаю при 
визуальном, ну, опыт имеется, поэтому я могу, наверное, об этом говорить, 
при визуальном осмотре и так далее сегодня, если посмотреть статистику, 
то порядка 80 % из этих дорог не соответствуют нормативным требовани
ям. Все это происходит из-за систематического недофинансирования на 
протяжении последних 20 лет, а также из-за того, что некоторые были по
строены в свое время различными хозяйствующими субъектами еще в со
ветское время и были... Ну, и просто достались по наследству муници
пальным районам, муниципальным территориям и до сих пор живут пока в 
том состоянии, в котором были. Какие-то дороги остались недостроенны
ми, не введенными, но используются жителями каждодневно. Также до 
сих пор у нас имеется много зимников и полевых дорог.

Итак, разберем сельские дороги. Сельские дороги, которые обеспе
чивают подъезд автомобильного транспорта к сельским населенным пунк
там. Как-то я их так разделил. Как раз это та территория, те дороги, кото
рые на территориях обеспечивают подъезды к сельским населенным пунк
там, являются региональной собственностью, но являются малоинтенсив
ными дорогами. В основном, у них нет уже покрытия либо покрытие из
ношено на 90 %. В основном, они не соответствуют требованиям норма
тивным на сегодняшний день как безопасности, так и комфорта проезда, и, 
в основном, это дороги, которые без асфальтобетона и твердого вида по
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крытия. Договорились с министерством о том, что все-таки по этим доро
гам они будут вместе с нами совместно определять приоритетность. По
нятно, что денег на все не хватает, их никогда не хватает на дороги, но 
приоритетность, наверное, должна быть в первую очередь согласована с 
муниципалитетами, потому что от муниципалитетов все-таки... Они ближе 
к жителям и они понимают, как распланировать, какие дороги важнее, ка
кие дороги нужнее. Поэтому есть у нас определенные сроки и договорен
ности, когда нам будет присылаться согласование по этим вопросам.

Следующие дороги, которые необходимо все-таки учитывать в этом 
плане, у нас есть статистическая форма, которая представляется министер
ством транспорта и дорожного хозяйства, формируется она дирекцией ав
томобильных дорог, называется форма 2-ДГ. Это те населенные пункты по 
районам, которые не обеспечены постоянной круглогодичной связью с ав
томобильными дорогами с твердым покрытием. Таких населенных пунк
тов более 300 в области. Ежегодно меняется в плюс-минус, какие-то насе
ленные пункты уходят, потому что все-таки реализация мероприятий идет, 
а какие-то населенные пункты добавляются. В свое время, когда я работал 
в министерстве, мы все-таки разделили градацию, во-первых, мы работали 
с теми населенными пунктами, которые свыше 100 человек, у которых... 
Путь до которых хотя бы там до 10 км, потому что есть такие, как и 20, и 
30, и 50 км, и мы понимали, что это нереально. Но вернемся к ним. Эти 
дороги могут строиться по программе и строились, да, "Комплексное раз
витие сельских территорий" с возможным федеральным финансированием. 
Строились такие дороги... Участниками этой субсидии был Аларский, 
Осинский, Боханский район. Также строятся региональные дороги по этой 
программе. Но сложность следующая, значит, по требованию федерально
го дорожного агентства - "Росавтодора" стоимость километра такой дороги 
должен быть не более... Ну, то есть он может быть, конечно, хоть сколько 
угодно, но дает Федерация всего 16 миллионов. Мы сегодня понимаем, что 
за 16 миллионов практически ничего нельзя построить. Дорога должна 
быть запроектирована по требованиям автомобильной дороги с низкой ка
тегорией, с низкой интенсивностью движения, соответственно, это одна 
полоса движения с (непонятно) полосами без твердого покрытия с искус
ственными сооружениями. Но мы сегодня понимаем, все мэры, о том, что 
в любой населенный пункт сегодня должен ходить школьный автобус. И 
ну, это, наверное, преступление, если будет однополосная дорога туда, и, 
соответственно, возникают различные аварийные ситуации, и мы подвер
гаем как бы опасности детей. Поэтому вот эта сложность тем не менее 
есть, и раньше в свое время, когда мы работали, мы остатки денег добав
ляли из областного дорожного фонда, для того чтобы решить как-то эти 
проблемы. Но 16 миллионов - сумма очень маленькая, в то время она была 
12 миллионов, и поэтому доля софинансирования области очень большая. 
Дороги... Муниципальные дороги, которые находятся в сельских поселе
ниях, которые обеспечивают подъезд к социальной инфраструктуре. Но 
вот сейчас, я думаю, что более углубленно начали на это в министерстве 
транспорта и дорожного хозяйства обращать на это внимание, формирует
ся каркас в населенных пунктах, насколько я помню, их определено 45, и в 
основном они все сельские, это свыше 6 тысяч человек жителей. Дороги, 
по которым ходит общественный транспорт, ездит, перевозит население 
общественный транспорт, дороги, по которым проходят школьные марш
руты, дороги, которые ведут к больницам и ко всем социальным учрежде
ниям. Сейчас эти транспортные каркасы формируются, мы поддерживаем
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это направление и ведем работу в Ассоциации и в муниципальных образо
ваниях по согласованию этих каркасов, по внесению изменений, и на это 
планируются дополнительные деньги. Процесс, ну, как бы порядок, как 
эти деньги будут распределяться и финансирование, мы пока не знаем, как 
бы министерство пообещало, что с нами он тоже будет согласован.

Вот остальные территории, то есть другие населенные пункты, в 
которых тоже имеются сельские дороги как бы, с ними уже сложнее, то 
есть там уже возможность участия только в 97-пп. Единственное, что по
слабление, которое мы видим, и оно, наверное, будет - это все-таки разре
шить финансировать не только капитальные работы, но и ремонты. Это 
тоже бы сняло много вопросов. Пока весь вопрос в ремонтах, это внесение 
изменений в различные нормативные акты, и в том числе определить, ка
ким образом будет утверждаться начальная максимальная цена.

Следующие дороги, которые обеспечивают проезд автомобильного 
транспорта к объектам агропромышленного комплекса. Тоже это сельские 
дороги в нашем понимании и в понимании мэров и вообще как бы в 
управлении сельского хозяйства и дорожного хозяйства. Финансирование 
данных дорог может производиться также в рамках программы "Ком
плексное развитие сельских территорий" с возможным федеральным фи
нансированием. Такой один объект был реализован в Баяндаевском рай
оне, к производственной площадке крестьянско-фермерского хозяйства 
Гончарук. Данная субсидия, на мой взгляд, она неэффективна, трудно ис
пользуемая. По каким причинам? Значит, автомобильная дорога до кресть
янско-фермерского хозяйства Гончарук должна быть, прежде чем участво
вать в этой субсидии, должна быть передана району, то есть район прини
мает к себе дорогу, которая вроде бы по критериям никак к нему не отно
сится. Это раз. Второе. Должен быть сделан проект. Соответственно, это 
крестьянско-фермерское хозяйство, ну, должно вложиться деньгами и сде
лать этот проект. Как минимум один... Ну, вот приведу на примере, депу
таты вот были у нас на территории, крестьянско-фермерское хозяйство 
Кудрявцева. Примерно там 2 км дороги и сложный рельеф, проектные ра
боты будут стоить 2 тире 3 миллиона. Третье. Когда появилась такая до
кументация, поехала заявка в "Росавтодор", даже прошла согласование, 
софинансирование района должно быть 5 %. То есть соответственно, опять 
бюджетные деньги тратятся для дороги к частному предприятию. И есте
ственно, наверное, никакие жители не поймут, что почему такие привиле
гии кому-то, а почему они как бы... тратятся общие бюджетные деньги для 
одного предприятия. И поэтому я как бы не вижу перспективы вот именно 
использования этой субсидии, и это показывает, что она всего за все время 
использована одна в Баяндаевском районе. Ну, и примерно если оценить 
даже, грубо говоря, там даже по минимальному там 20 миллионов - кило
метр, 3 километра дороги - 60 миллионов, 5 % - 3 миллиона опять же, ско
рее всего, не район, фермер должен вложить, это 6 миллионов фермер 
должен найти, для того чтобы построить к себе дорогу. Мало того, она 
должна быть капитального типа, иметь твердое покрытие, соответственно, 
соблюдаться нормативные требования по уклонам, по ширине и так далее, 
а она ему такая и не нужна. То есть там ему достаточно было бы отсыпать 
ее до территории, он проезжает в любое время года, с остальными пробле
мами справляется сам, где нужно - съехал, тем более, мы все понимаем, 
что техника по этим дорогам ездит, ну, не габаритная, да, тот же комбайн 
там 5 - 7 м жатка, 6 м жатка. А ему как бы в одну сторону не подойдет, по
этому она должна быть в одном уровне, только иметь, грубо говоря, гра
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вийное покрытие. Поэтому данная субсидия плохо используется, и я ска
жу, что она неэффективна.

Хотелось бы отметить, что по бюджетному законодательству, все 
вы об этом знаете, 5 % от средств, поступающих от акцизов в дорожный 
фонд, должно быть направлено на строительство, капитальный... Строи
тельство, реконструкцию, капитальный ремонт и ремонт, по-моему, сейчас 
автомобильных дорог к сельским населенным пунктам, которые не имеют 
круглогодичной связи. В нашей области это порядка 1,4 миллиарда руб
лей, то есть 1,4 миллиарда рублей должны быть направлены на эти цели 
для обеспечения этих проездов. Я думаю, что подробно, наверное, дальше 
министр скажет, но я знаю, что эти деньги сегодня направлены на автомо
бильную дорогу Майское - Рассвет по этой программе, то есть там реали
зовывается инвестпроект и обеспечение к населенным пунктам, то есть, в 
основном, эти деньги можно определить, ну, в основном, их определяют 
на крупные региональные объекты, которые как бы строятся за счет обла
сти, федерального финансирования там нет. Так, насколько мне известно, 
на 24 год только планируется федеральное финансирование, хотя заявки в 
Федерацию были поданы. Значит, у всех как бы есть много проблем, свя
занных с дорогами, но как бы в течение этого года трудно было... Не было 
какой-то возможности или как-то не получалось у нас выстроить кон
структивную работу с министерством, пока они формировались, пока 
здесь различные выборы и так далее были, но тем не менее сейчас работа у 
нас между руководителями муниципальных образований и министерством 
транспорта и дорожного хозяйства выстроилась. У нас есть возможность 
постоянно друг с другом общаться и решать эти проблемы. Но на сего
дняшний день есть не объятые еще много сельских дорог, которым необ
ходимо внимание.

Поэтому мы считаем, что для того чтобы какие-то проблемы начать 
решать, вот наше предложение по улучшению состояния сельских автомо
бильных дорог.

Первое - это обеспечение прироста процента финансирования со
держания и ремонта автомобильных дорог регионального значения, то 
есть те дороги, которые отнесены к сельским территориям, которые нахо
дятся в районах, которые являются примыкающими к опорной сети. Мы 
все-таки считаем, что за счет содержания и ремонта, увеличивая процент 
финансирования этого направления, можно их улучшить, сделать ком
фортными и безопасными хотя бы участками, то есть там, где у нас нахо
дятся уже... где у нас уже критические вещи, есть непроездные участки и 
так далее.

Второе. При проектировании капитального ремонта автомобильных 
дорог регионального значения в сельской местности обязательно благо
устройство... Учитывать благоустройство сельских населенных пунктов, я 
имею в виду благоустройство - тротуары, освещение, ограждение и так да
лее. Проектировать при капитальных ремонтах на региональных, муници
пальных, всех дорогах только твердые типы покрытия, асфальтобетонные, 
бетонные плиты, потому что это в дальнейшем комфорт проезда, безопас
ность проезда и эффективность содержания, то есть необходимо все-таки 
средства будущего, средства на содержание экономить. И как раз эффек
тивнее содержать с твердыми типами покрытия, чем с гравийными. И 
участки, которые определяют к проектированию, не должны быть дроб
ными, не должны быть там... где-то обрываться посередине. Я думаю, что 
такие примеры, наверное, и на ваших территориях есть, то есть они долж
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ны быть... Начинаться в каком-то населенном пункте и заканчиваться в ка
ком-то населенном пункте, потому что вот те участки, которые где-то по
середине сделали, они не дают эффекта, население не.... Не дают эффекта 
того, что есть какая-то законченная работа, что мы к чему-то идем, что мы 
к чему-то дальше движемся.

Также считаю, что необходимо увеличение средств муниципальных 
дорожных фондов и приобретение техники в муниципальные образования 
всех уровней для обслуживания дорог за счет субсидий из областного 
бюджета. Тем более, приобретение техники, это больше всего актуально 
сейчас, когда видно, что многие подрядные организации мелкие не смогут 
справиться с работой и за счет экономии... За счет своих средств муници
палитет экономно мог бы содержать и обеспечивать свои дороги в зимний 
период, в летний период, используя более эффективные методики.

Так, дальше идем. Составление реестра... Ну, это уже как бы вот... 
Чтобы нам всем представлять масштаб бедствия, составление реестра 
сельских населенных пунктов, по которым проходят дороги регионального 
значения, не имеющие твердого покрытия и систем наружного освещения. 
О чем я говорю? Очень много дорог регионального значения проходят по 
главной дороге населенного пункта, являются региональными, но не име
ют твердого покрытия, особенно на северах, особенно в сельской глубин
ке, но не имеют твердого покрытия, соответственно, люди живут в пыли, в 
грязи, невозможно постирать, невозможно поставить окна, покрасить что- 
то, то есть это дискомфорт для жителей, там проживающих. Поэтому, если 
бы отладить работу вот в этом плане, хотя бы один населенный пункт, 
пусть небольшой, пусть километр, пусть в каждом районе каждый год - это 
был бы огромный эффект в целом для жителей и в целом для сети дорог. 
Соответственно, если такой реестр составить... Как бы, когда я заканчивал 
работу, мы начинали его делать, но, к сожалению, не работаю, и время 
ушло, ну, мне кажется, эту работу необходимо, она нам всем нужна. И 
также потом сделать, разработать региональный план, который бы вклю
чал вот эти как раз населенные пункты, которые нужно приводить в поря
док. Я думаю, что жители этих деревень, конечно бы, очень почувствовали 
изменения комфорта жизни, и водители, которые проезжают по этим насе
ленным пунктам, то же самое, почувствовали бы большой комфорт, и 
освещение придало бы возможность безопасности, потому что у нас очень 
много случаев, когда в населенных пунктах в пыльное темное время про
ходят фуры, грузовой транспорт и так далее, особенно сейчас это наблю
дается на автомобильной дороге Качуг - Жигалово, где нет освещения, то 
есть только начинается где-то крупная работа, инвестиции, соответствен
но, транспорт пошел и есть такие проблемы. Также считаю, необходимо 
разработать эффективную субсидию по программе "Комплексное развитие 
сельских территорий" из областного бюджета для обеспечения... И назвать 
ее именно "Для обеспечения проезда для предприятий агропромышленно
го комплекса", которая будет выделяться собственнику предприятия, а не 
муниципальному образованию, в котором расположен объект, и собствен
ник предприятия будет с помощью сметы делать обеспечение проезда. Там 
он может заложить приобретение материалов. Это все можно проконтро
лировать, можно сделать оценку и так далее, и своими силами может де
лать отсыпку. Это, я думаю, будет эффективней и быстрей сдвинет этот 
вопрос с места. И тем более, капитальные такие дороги им они, по сути 
дела, не нужны.

И также решение о предоставлении субсидий в рамках 97 поста
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новления Правительства, на мой взгляд, должно приниматься с учетом 
комплексного подхода, с учетом реализации других программ в муници
пальных образованиях. Это и благоустройство сельских территорий, подъ
езд к общественным местам, строительство социальных учреждений, за
мена инженерных коммуникаций, развитие туризма, инвестиционные про
екты. Еще работая в министерстве, очень часто были такие ситуации, я 
думаю, вы все о них знаете и, наверное, наблюдаете. Строится, например... 
В поселке Молодежном строится школа большая, да. Все, школа построи
лась, парковки нет, подъезда нет, всего нет. Кто виноват? Министерство. У 
муниципального образования кто виноват? Непонятно кто. Потому что все 
подумали то, что школу строить надо, а как к ней подъехать, где стоять, 
как будет безопасно, - нет. В Усть-Уде поселке то же самое, то есть прихо
дится на ходу уже там что-то решать. Поэтому, мне кажется, чтобы одним 
из приоритетов на получение субсидий из областного дорожного фонда в 
министерстве транспорта должна быть как раз синхронизация вот с этими 
мероприятиями. И муниципалитеты, зная, что такая ситуация будет, они 
уже будут работать на опережение, совмещая благоустройство, совмещая, 
значит, свои муниципальные дороги, проекты капитального ремонта и ре
монта со строительством социальных объектов в рамках областных про
грамм. Спасибо, у меня все, готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:46. Речь 0 мин 37 сек

Спасибо, Евгений Владимирович. Давайте дадим выступить всем 
докладчикам, потом уже пообсуждаем. Ладно? Присаживайтесь.

ЛИПАТОВ Е.В.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Слово для содоклада предоставляется Крепелю Григорию Павлови

чу - начальнику Управления ГИБДД Главного управления МВД по Иркут
ской области. Пожалуйста.

КРЕПЕЛЬ Г.П. -  начальник Управления государственной инспекции без
опасности дорожного движения ГУ МВД России по Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:43:23. Речь 11 мин 9 сек

Добрый день, уважаемые депутаты. Прежде чем я начну доклад, 
скажу сразу же, что третий год подряд мы с вами не достигаем установ
ленных федеральным проектом "Безопасность дорожного движения" про
гнозных показателей социального и транспортного риска.

По итогам 21 года прогнозный показатель социального риска со
ставлял 11,79, фактически составил 13,64. По показателю транспортного 
риска: прогнозный - 3,47, фактический - 3,93. Несмотря на то, что по коли
честву ДТП и по количеству раненых у нас фиксируется из года в год 
снижение.

Что касается дорог местного значения, то на них было зарегистри
ровано 1618 дорожно-транспортных происшествий. Не буду утомлять 
цифрами, значит, снижение по всем трем показателям, но удельный вес
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ДТП от всех ДТП на дорогах этой категории у нас на сегодняшний день 
составляет 65,6 %. К слову сказать, что тяжесть последствий намного ни
же, чем на дорогах федерального и регионального значения. Безусловно, 
лидерами по смертности являются федеральные дороги. Значит, там боль
ше скорости, там меньше ограждений и прочие и прочие вещи.

В районе социально значимых объектов в 21 году зарегистрировано 
200 ДТП, в которых 10 человек погибло и 222 человека получили ранения 
различной степени тяжести.

При этом недостатки транспортно-эксплуатационного состояния 
улично-дорожной сети были выявлены в 114 происшествиях, 57 %. Основ
ными видами ДТП в районе социально значимых объектов были наезды на 
пешеходов, это 51 % от всех ДТП на этих участках дорог. Наезды на пе
шеходов происходят по вине водителей в первую очередь, что опять же мы 
должны констатировать, что при наезде на пешеходов на пешеходных пе
реходах в половине пешеходных переходов мы также фиксируем недо
статки транспортно-эксплуатационного состояния данных объектов, кото
рые были связаны и с разметкой, и с отсутствием искусственного освеще
ния, необходимого ограждения, значит, неправильное применение дорож
ных знаков и т.д., и т.п., то есть много можно перечислять. Вот хотел бы 
сказать, что особое беспокойство на сегодня вызывает влияние и подход к 
проблеме, связанной с нарушениями обязательных требований в области 
обеспечения дорожного движения именно у образовательных организаций. 
Вот для справки у меня имеется. У образовательных учреждений сегодня, 
по нашим сведениям, это ни много ни мало 850 пешеходных переходов, 
557 на сегодняшний день не отвечают требованиям нормативных доку
ментов. Слава Богу, на этих пешеходных переходах в прошлом году у нас 
не допущена гибель детей, хотя у нас погибло, к сожалению, 12 детей в 
прошлом году, но в подавляющем большинстве они были у нас в качестве 
пассажиров, то есть тут прямая вина, конечно, в первую очередь водите
лей.

Хотел бы сказать все-таки, тот анализ, который мы сделали по про
граммам муниципальным по безопасности дорожного движения, то есть я 
не раз уже говорил на многих совещаниях о том, что этот подход надо в 
корне менять, тем более, как бы с сегодняшней обстановкой. Что именно 
хотел бы сказать. Вот в большинстве во всех программах львиная доля 
всех финансов, они заложены на те обязательства, которые и так должны 
муниципалитеты выполнять. Именно на ремонт и, значит, на содержание 
УДС. Ну, а если мы хотим добиться на сегодняшний день, значит, тех за
дач, решение тех задач, которые поставлены Правительством, да, и в 
первую очередь Президентом, то мы должны на сегодня работать точечно 
в первую очередь. А это работы с очагами аварийности, это должны рабо
тать с аварийно опасными местами, значит, и с потенциально опасными 
местами. Вот для примера: город Усть-Илимск. Значит, общая сумма, 
направленная на безопасность дорожного движения, - 167 миллионов 99 
тысяч, ну, копейки не буду говорить. Освоено - 154, при этом ремонт и со
держание УДС составил 120 млн, а вот на детей, значит, на профилактику 
детского дорожно-транспортного происшествия (вот вы думаете, сколько 
было выделено?) - 26000. Значит, такая же ситуация у нас по Усть- 
Илимского району - 50000, но при этом они даже не освоены, эти деньги. 
По Зиминскому - тут вообще как бы... Было выделено 200, в 40 раз это все 
сократили, и по итогам фактическая освоенная цена на профилактику дет
ского дорожно-транспортного травматизма составила 5000 рублей. При
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этом, значит, проанализировали вот эти вещи, то, что у нас заложено, зна
чит, ямочный ремонт, восстановление где-то покрытия, дорожная размет
ка, значит, обновление знаков и все. На этом весь перечень, он заканчива
ется.

Ну, хотел бы еще сказать все-таки и о нашем региональном проекте 
"Безопасность дорожного движения". То же самое, вот смотрите, по линии 
совершенствования обучения детей основам правил дорожного движения 
и навыков безопасного поведения на дорогах. Значит, информировал Пра
вительство Иркутской области, что малая, значит, доля на эти вещи у нас 
на сегодняшний день выделяется в нашем региональном проекте. В 21 го
ду финансирование сократилось еще на 34 %. В 22 - еще на 10 %. И вот эта 
сумма на всю область у нас составляет 792000 рублей. Это как раз прове
сти два, значит, конкурса "Безопасное колесо" для детей и направить ко
манду, значит, на уровень федеральный для участия этой команды. При 
этом мы неоднократно обращались в Правительство с нашими предложе
ниями по включению в проект мероприятий по снижению ДТП в части 
разработки и трансляции социальных роликов, размещения тематических 
полос в печатных изданиях, проведения социальных кампаний, развития 
детских, юношеских автошкол и прочее, прочее. На сегодняшний день то, 
что мы видим на... В радиопередачах и в телетрансляциях, это все деньги 
федеральные, которые целевым пришли к нам, значит, в ГУВД, мы эти 
деньги расходуем. Также, значит, проводим торги, сами размещаем все это 
дело и занимаемся.

Еще бы хотел все-таки сказать, как мы ликвидируем аварийные ме
ста. По итогам 21 года у нас было выявлено 58 мест. Сразу хочу напом
нить, что согласно части 2 статьи 6 Федерального закона 196 "О безопас
ности дорожного движения" владельцы автомобильных дорог ежегодно 
должны утверждать перечни аварийно опасных участков и разрабатывать 
первоочередные мероприятия, направленные на устранение причин и 
условий их совершения. На сегодняшний день именно органами само
управления требования федерального законодательства не выполняются. 
Ежегодно эта работа проводится только органами Госавтоинспекции. И 
при этом даже предлагаемые нами мероприятия не выполняются в полном 
объеме и в кратчайшие сроки. Чтобы не быть голословным, скажу, значит, 
такая же работа у нас проводилась и по итогам 20 года. Значит, проанали
зировали мы тот комплекс мер, которые были приняты на эти очагах ава
рийности. В результате 16 очагов аварийности, которые у нас в полном 
объеме комплекс не был выполнен, то есть наших не то что требований, 
предложений, они у нас перешли на 21 год и остались аварийно опасными. 
То есть мы на сегодняшний день будем иметь снежный ком, который бу
дет накапливаться и накапливаться. Нам никто никаких прогнозных пока
зателей не снизит, об этом уже разговор шел, и как бы позиция Москвы, 
она жесткая по этому вопросу. Как бы мы не хотели, мы должны будем 
подойти к показателю 4 погибших на 100000 населения к 30 году, уже не к 
24, а к 30. В 21 году этот показатель был у нас 280 погибших, мы не долж
ны были допустить. К сожалению, 365. Я так понимаю, время у меня для 
доклада...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Продолжайте.

87



КРЕПЕЛЬ Г.П.
Значит, еще отдельно я хотел бы все-таки кратко пробежаться. Вот 

одним из эффективных рычагов на сегодняшний день влияния на безопас
ность - это развитие системы фото-, видеофиксации. Вот у нас на сего
дняшний день на бумаге их 155. Мало того, что их мало, ну, как бы за тав
тологию простите, да, возьмите Бурятию соседнюю - 240, и это не конец и 
еще будет больше, а при наших 32000 улично-дорожной сети, да, протя
женности, мы имеем 155. Но из этих 155 комплексов на сегодня у нас 
функционирует стабильно только 24. Вот и считайте, какой, значит, 24, мы 
можем иметь эффект по безопасности движения, и в том числе, значит, 
пополнение нашей казны областной. У меня вкратце все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:54:32. Речь 0 мин 39 сек

Присаживайтесь, пожалуйста, Григорий Павлович. Сейчас все 
остальные выступят содокладчики, и будем уже обсуждать. Так, от мини
стерства сельского хозяйства Кожарина Марина Александровна, пожалуй
ста, на трибуну. Пожалуйста.

КОЖАРИНА М.А. -  заместитель министра сельского хозяйства Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 14:55:11. Речь 3 мин 59 сек

Уважаемые коллеги, добрый день. Хотела бы рассказать о влиянии 
и участии муниципальных образований в комплексном развитии сельских 
территорий в рамках федеральной программы. Так, с 2014 по 19 год на 
территории Иркутской области в рамках программы федеральной целевой 
"Устойчивое развитие сельских территорий" введено в эксплуатацию 43 
км автомобильных дорог общего пользования. В том числе реконструиро
вано около 13 км дорог, завершено строительство 25,5 общего пользова
ния, а также построено около 5 км подъездных дорог к крестьянско- 
фермерскому хозяйству ИП Гончарук в Баяндаевском районе, о котором 
уже говорилось ранее.

Всего за время реализации мероприятия в программе этой, под
черкну, с 14 до 19 год, приняли участие 9 муниципальных районов (Алар- 
ский - 2 дороги, Баяндаевский - 1, Боханский - 3 дороги, Заларинский - 1, 
Осинский - 2, Тайшетский - 1, Тулунский - 1, Усть-Удинский - 2, Черем- 
ховский - 2).

Общая сумма субсидий за данный период составила 1,6 млрд руб
лей, в том числе областной бюджет - практически 1,2, остальные средства 
федеральные. Это что касается федеральной целевой программы "Устой
чивое развитие сельских территорий". Почему 19 год? Так как в рамках с 
20 года уже утверждена комплексная программа "Развитие сельских тер
риторий", и за 20, 21 год введено в эксплуатацию 37 км автомобильных 
дорог общего пользования в 3 муниципальных районах: Тайшетском, 
Осинском и Куйтунском. Общая сумма субсидий за данный период соста
вила 811 млн рублей, из них областной бюджет - 422 млн.

В 2020 году завершено строительство автомобильной дороги Тай
шет - Шиткино - Шелаево в Тайшетском районе (11 км), реконструкция 
автомобильной дороги от автомобильной дороги областного значения г.
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Иркутск - Оса - Усть-Уда в Осинском районе и реконструкция автомо
бильной дороги Куйтун - Лермонтовский и Мингатуй. Также в 21 году ре
конструкция автомобильной дороги от автомобильной дороги областного 
значения Иркутск - Оса - Усть-Уда до деревни Борохал в Осинском районе 
- это практически 10 км дорог.

Хочу обратить внимание, что с 23 года субсидия предоставляется 
на реализацию следующих мероприятий в рамках комплексного развития 
сельских территорий: это строительство, капитальный ремонт и ремонт 
автомобильных дорог общего пользования регионального и местного зна
чения на сельских территориях, являющихся территориями, на которых 
реализованы или планируются к реализации мероприятия проектов ком
плексного развития. Также строительство, капитальный ремонт и ремонт в 
целях их приведения в соответствие с нормативными требованиями дорог 
к объектам агропромышленного комплекса, о которых уже звучало ранее. 
Также строительство, капитальный ремонт и ремонт автомобильных дорог 
общего пользования, ведущих от сети автомобильных дорог общего поль
зования к объектам, расположенным на сельских территориях, или к авто
мобильным дорогам общего пользования в целях обеспечения доступа ав
томобильного транспорта к объектам, расположенным на сельских терри
ториях.

Отмечу, что как раз сейчас идет заявочная кампания на 23 год, и 
муниципальные образования активно в ней участвуют. До 1 апреля им 
необходимо подать всю информацию по своим заявкам в рамках програм
мы федеральной "Комплексное развитие сельских территорий". Поэтому 
прошу проявить участие муниципалитетов в данной заявочной кампании, 
как я уже сказала, в которой можно заявить не только строительство, капи
тальный ремонт, но и ремонт дорог общего пользования. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:59:10. Речь 0 мин 43 сек

Спасибо, Марина Александровна. Присаживайтесь, пожалуйста. 
Лобанов Максим Александрович - министр транспорта и дорожного хо
зяйства Иркутской области. Последний докладчик, и начнем обсуждать и 
задавать вопросы.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 14:59:53. Речь 12 мин 10 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, Александр Викторович, депута
ты Законодательного Собрания Иркутской области. Я очень благодарю 
вас, что даете возможность высказать то, как мы организуем работу, чтобы 
и вы как представители нашей области, населения доводили, я считаю, 
очень важные вещи, которые мы на самом деле принимаем, я считаю, вер
но, потому что, как Евгений Владимирович Липатов в своем докладе вы
ступал, мы прям конструктивно обсуждаем с руководителями админи
страции, что-то корректируем, что-то, значит, меняем в планах админи
страции, но ищем максимально верные взвешенные решения.

Переходя к своему докладу, я бы хотел обратить внимание на то, 
что тема сформулирована по именно местным дорогам. Александр Викто
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рович, депутаты, я бы попросил дать возможность дать в целом сказать 
про дороги, и про местные в том числе. И почему такая просьба? Посколь
ку мы для себя как министерство не делим: местные, сельские, региональ
ные, федеральные - за все дороги, которые в границах нашей области, 
несет ответственность, конечно же, министерство.

Иркутская область входит в десятку субъектов по протяженности 
автомобильных дорог. Наибольшей. Более 30 тысяч - 31 181 км у нас 
находится на территории Иркутской области автомобильных дорог. Феде
ральные - это 1,7 тысячи км. Региональные - почти 12000, муниципальные 
- 17,5 тысячи километров дорог. Я бы хотел еще раз, может быть, повто
риться, я на многих совещаниях и докладах обращаю на это внимание, но 
автомобильные дороги у нас, значительная часть их (порядка 8000 км) 
находится в гравийном, а то и вовсе в грунтовом исполнении, то есть не 
имеют типа покрытия никакого. Это, безусловно, создает определенные 
издержки в работе именно по переводу (то, про что говорил Евгений Вла
димирович) в твердый тип покрытия. Направления деятельности, которые 
мы для себя сегодня как министерство определили, политику, они, на са
мом деле, я их назову реформированным подходом тех, которые были. То 
есть сегодня мы оставили все, что было, лучшее, убрали лишние процессы 
и функции, и дополнили их еще новыми задачами. В целом вот на слайде 
представлена схема, что касается автомобильных дорог регионального 
значения и местного. То есть сегодня по автомобильным дорогам регио
нального значения создана опорная сеть Российской Федерации по пору
чению Правительства России, которая была утверждена Высшей школой 
экономики. Мы ездили на защиту в Федеральное дорожное агентство, из 
12000 км дорог регионального значения у нас вошло в опорную сеть 2200.

Вот на данном слайде видно, что на... Можно обратить внимание, 
что из 2 тысяч 200 км регионального значения дорог в нормативном состо
янии находится 50 % - 1100. Опорная сеть по поручению федерального ор
гана исполнительной власти формировалась на основании конкретных 
критериев - это и связанность населенных пунктов с административным 
центром, интенсивность и разные подобные критерии. И по поручению 
Президента Российской Федерации данная опорная сеть, она должна будет 
приведена к 31 декабря 24 года 85 % в нормативное состояние. То есть 
плюс к тем, которые у нас есть в нормативе, 769 км. Итого у нас будет в 
нормативном состоянии к 24 году (и сегодня программа сформирована, мы 
ее утверждаем, подготовили предложения Губернатору, Ассоциации, гото
вы будем представлять депутатам Законодательного Собрания), к 24 году - 
1879 км из 2200 опорной сети будут в нормативном состоянии. Что касает
ся второго подхода, - то, на что обращал внимание Евгений Владимирович 
Липатов, на то, что помимо опорной системы у нас еще есть порядка 
10000 км дорог, по которым также необходимо проводить работы и при
нимать соответствующие решения для приведения их в нормативное со
стояние. И сегодня, значит, (на блоке 2 на слайде указано) 2949 км из 9700 
км сегодня в нормативе. Также есть у нас поручение Минтранса России 
всю сеть вообще, независимо опорные не опорные, региональную сеть мы 
должны привести к нормативу 40,9 к 24 году. Это плюс к существующим 
всего лишь 84 км. Понимаю, что эта цифра не достаточно разумная с точки 
зрения задач по опорной сети и в целом примыкающих к опорным сетям, 
мы формируем программу, с Ассоциацией муниципальных образований 
мы ее утвердим. В рамках содержания мы можем очень много работы про
водить по доведению до норматива - это и целевые работы... И поэтому
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мы планируем исполнить однозначно задачу, которую поставил нам Мин
транс России, - 40,9 % в нормативе всех дорог. Но мы поставили перед со
бой более амбициозную - прийти к 50 %.

На следующем слайде представлена, я считаю, краеугольная ин
формация, касаемая принятия решений министерства. Это все районы Ир
кутской области, которые у нас есть. Мы их разделили на 3 блока. В пер
вом блоке видно 7 районов, которых доля дорог, соответствующих норма
тивному состоянию, до 20 %. Вот, допустим, Катангский район, там не
большая протяженность, я согласен, но - 0 %. Ни одной дороги в нормати
ве нету. Такие районы вот, Катангский. Следующие районы, их 23, это от 
21 до 70 % нормативное состояние. Они тоже на слайде представлены. И 2 
района у нас - более 71 %, это Балаганский и Киренский, в которых ситуа
ция по Иркутской области лучше других. Исходя из вот этой информации, 
я бы хотел обратить внимание, что это не голословные цифры, это ин
струментальная диагностика, которой мы занимались в прошлом году и 
вырабатывали ее не для того, чтобы просто показывать, где плохо, а где 
хорошо, а при распределении денежных средств, при планировании имен
но проектных работ, содержания мы будем применять факторный анализ с 
учетом вот этой информации, с учетом населенности - плотности населен
ных пунктов и, безусловно, интенсивности движения, то есть это будет 
большая факторная модель, которая будет применяться при расходовании 
денежных средств.

Я бы хотел обратить внимание, что это исключит какие-то голо
словные, так скажем, заявления руководителей администрации на местах о 
том, что нужно принимать, что не нужно.

В следующем слайде, вот как раз переходя к дорогам местного зна
чения, уже звучала такая терминология, как «транспортный каркас муни
ципальных образований Иркутской области». Его мы полностью сегодня 
уже сформировали 45 муниципальных образований, которые вошли в него. 
Формировались они по принципу - абсолютно все без исключения адми
нистративные центры муниципальных образований второго уровня. И 
населенный пункт с численностью выше 6000 человек. И те населенные 
пункты, которые не вошли в национальный проект «Безопасные и каче
ственные дороги», а в национальном проекте у нас 6 городов: Иркутск, 
Ангарск, Шелехов, Усолье, Черемхово и Братск, и, соответственно, в рам
ках 45 муниципальных образований нами сформирована (министерством) 
опорная сеть исходя из базовых принципов на наличие на автомобильной 
дороге маршрутов... маршрутов детских перевозок, объекты все социаль
но-культурного назначения, медицинские и так далее. То есть четкие кри
терии были определены.

По результатам работы, которую провело министерство, было 
предложено мэрами, главами свое видение, что дополнить, что мы приня
ли неправильно, и мы начали работу уже в предметной плоскости. Первые 
2 города - город Байкальск, Слюдянка - вчера мы рассмотрели. Я скажу 
очень, так скажем, высокую оценку министерство получило с точки зрения 
именно правильности, верности подхода. И, соответственно, до конца ап
реля мы планируем завершить работу по всем 45 муниципальным образо
ваниям. Задачу, которую мы сами перед собой ставим, - это к 31 декабря 
24 года также довести 85 % данных сетей до нормативного состояния, то 
есть это в числовых выражениях 300 км плюс. И в общем у нас будет из 
839 км 713 в нормативном состоянии. Действительно, мы не убираем и 
привычный существующий механизм по 97-му постановлению, для того
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чтобы все остальные населенные пункты имели возможность участвовать. 
Правда, мы его оптимизируем с точки зрения, как Евгений Владимирович 
Липатов верно отметил уже в своем докладе, на предмет видов работ, что
бы муниципальные образования могли, соответственно, участвовать, и мы 
могли контролировать как раз таки объем и принятые решения муници
пальными образованиями на местах. Но, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания, я бы хотел обратить особое внимание на транспорт
ный каркас, потому что здесь мы приняли, я считаю, абсолютно умест
ное... Можно, да, продолжить? Буквально 2 минуты еще. ...Абсолютно, я 
считаю, уместные, и в ногу со временем решения, поскольку в рамках со
держания мы гораздо больше работ можем будем себе позволить. А дан
ный каркас транспортный, он и формировался исходя из того, чтобы в со
ответствии с интенсивностью движения принимать не капитальные ремон
ты и капиталоемкие объекты, а именно целевые, содержание, ремонты. 
Это позволит нам с вами привести в нормативное состояние почти в 3 раза 
больше дорог, чем мы за последние 3 года ежегодно формировали. Если 
говорить про цифры, то примерно в среднем мы приводим в нормативное 
состояние долю местных дорог (вот на слайде представлена информация 
как раз) - 164 км мы планируем сделать по новой субсидии и дополнитель
но к ним будет еще 97 постановление, про которое я говорил. В аналогич
ный период прошлого времени мы добивались только 75 %. И еще вот на 
данном слайде очень интересная информация и, так скажем, нужная. С 17 
года (вот синей строкой видно финансирование), то есть с 17 года - 2,4 
миллиарда, 1,9; 2,4; 4,3. И на сегодняшний день уже в 2 раза практически 
мы превысили, увеличили долю поддержки муниципальных образований.

В завершение своего доклада хотел бы сказать о том, что доклад 
Григория Павловича Крепеля, на самом деле, резюмирует все сказанное 
мной, целевые показатели и наш KPI как дорожников не только в ровно
сти, но в сохранении жизни. Поэтому по поручению Губернатора у нас 
ежедневно состоится, проводится штаб, на котором мы принимаем реше
ние по каждому дорожно-транспортному происшествию.

Доклад закончен. Готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:12:03. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Максим Александрович, пока оставайтесь на трибуне. У 
нас уже все докладчики выступили. Теперь переходим к вопросам. Колле
ги, прошу задавать вопросы и сразу указывать, кому вопрос. Пожалуйста, 
Носенко Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:12:19. Речь 2 мин 26 сек

Спасибо, Александр Викторович. Всем докладчикам огромное спа
сибо за ваши доклады. У меня несколько вопросов будет, ну и разным до
кладчикам. Первый вопрос, наверное... Так, кому я задам? Ну вам, навер
но. Сколько средств выделяется на содержание 1 км дорог федерального 
значения, сколько регионального, и какой процент средств от нормативно
го направляется на содержание этих дорог. Я полагаю, что на содержание
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федеральных дорог в 10 раз больше. Это по отчетам Контрольно-счетной 
палаты Российской Федерации данные я беру. Больше, чем на содержание 
региональных дорог. Один вопрос. Чтоб мне не повторяться, я следующие 
вопросы задам.

Я вот два дня была в Марковском муниципальном образовании, по
смотрела, какие там настроены коттеджи, какие там дороги. Ну это конеч
но!.. Ни тротуаров нет, ни подъездов, как ездят автобусы со школьниками, 
как ходят люди... Даже тротуаров нет. Планируется ли в 22 году дальней
шая реконструкция Подгорного проезда в Марковском муниципальном 
образовании, планируется ли реконструкция улицы Центральной? Хотя бы 
вот эти улицы в ближайшее время необходимо, наверно, сделать. Ну в 
ужаснейшем состоянии находятся дороги Марковского муниципального 
образования.

Какие направления в сторону Байкала планируются к реконструк
ции, разрабатываются ли новые направления? Мы знаем, что мы все сего
дня работаем на внутренний туризм. К сожалению, к Байкалу у нас дорог 
нет. И поэтому, если планируем развивать эти направления, надо сегодня 
заняться дорогами. И как наложенные санкции повлияют на развитие и 
содержание наших дорог? Вот это вам все вопросы.

И вопросы у меня еще к представителю ГИБДД. Вы сказали, что у 
нас 150 фото-, видеофиксации в Иркутской области, 24 из которых рабо
тают. Это камеры безопасного региона или это отдельно камеры ГИБДД? 
Вот меня такие вопросы интересуют. Ну пока вот все. Спасибо.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:14:44. Речь 5 мин 14 сек

Благодарю за вопрос. Абсолютно точные важнейшие вопросы вы 
задаете. Начинаю по порядку. Что касается содержания, мы прекрасно са
ми понимаем, что процент от норматива, который мы сегодня можем поз
волить из дорожного фонда на дороги регионального значения, недостато
чен, в соответствии с которым... Вот у нас норматив установлен в 2008 
году, они по разным категориям дороги, разные значения, но в целом око
ло миллиона рублей необходимо в год тратить в соответствии с видами 
работ, которые мы должны выполнять, и сезонностью этих работ. Сегодня 
у нас дифференцированно по районам, конечно же, эта сумма распределя
ется: где-то больше, где-то меньше, но в целом 20 % ориентировочно. Что 
касается дорог федерального значения, это дороги, конечно, высшей сте
пени категории интенсивности. Там цифры на содержание доходят полто
ра-два миллиона рублей в год на километр. Конечно, мы такие цифры себе 
не можем позволить. Мы сейчас пробуем менять подходы. Но вопрос от
крытый однозначно. Как мы его планируем решать? В первую очередь мы 
сейчас будем менять норматив, который установлен в 2008 году, я повто
рю. То есть сегодня это сдерживающий фактор для того, чтобы... Я эле
ментарно не могу на дороге, даже если я до норматива доведу финансиро
вание, выполнить тот комплекс работ, который необходим. Этот вопрос 
мы сегодня рассматриваем на научно-техническом совете, созданном при 
министерстве. Поэтому я считаю, мы выработаем верное решение, как 
находить все-таки баланс в этой ситуации. Что касается Марковского му
ниципального образования, лично, лично занимаюсь районами жилой за
стройки Иркутского района, здесь потому что большая интенсивность. И
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вот по Маркова. Все улицы, которые вы назвали, на них был, сам видел, 
каким образом... Я не буду давать оценок, ну и ваше время тратить, поче
му там, как... Я для себя сделал определенные выводы, и мы приняли ре
шение такое, что при той ситуации дорожного фонда местного бюджета 
(не только Маркова, Уриковское, там все, которые в Иркутском районе 
муниципальные образования) невозможно сделать качественную жизнь. 
Мы подготовили сейчас предложения по передаче части дорог на регио
нальный уровень, то есть магистральные основные мы планируем, рас
сматриваем такую возможность все-таки на региональном уровне уже со
держать и финансировать. Что касается конкретно вот тех участков: Под
горная, Центральная, да, - сегодня 2 участка дороги уже ремонтируются. 
На капитальный ремонт представлена субсидия в прошлом году, в этом 
году завершат, и также разрабатывается проектная документация на 2 
оставшихся. То есть в этом году вполне возможно (будет дополнительный 
отбор), Марковское муниципальное образование получит субсидию. Труд
ности со специалистами на местах однозначно я наблюдаю. Транспортная 
инфраструктура тоже (сама по себе доступность) нуждается в совершен
ствовании. Не буду много времени тратить в этом направлении. Большая 
работа ведется: это научно-исследовательский труд, программа комплекс
ного развития транспортной инфраструктуры, комплексная схема органи
зации движения, которая позволит нам принять верное решение по именно 
транспортной обеспеченности.

И по дорогам на Байкал. Губернатор Иркутской области дал пору
чение (Игорь Иванович Кобзев) разработать программу. Она разработана. 
Именно всем дорогам на Байкал обеспечить твердый тип покрытия. Без
условно, мы понимаем все трудности, понимаем все суммы. Дороги, до
кладываю, все, которые ведут на Байкал, - у нас в опорной сети, которые 
по поручению Президента должны быть в нормативном состоянии. Исходя 
из этой приоритетности мы с Федеральным дорожным агентством - Нови
ковым Романом Витальевичем проводили встречу вот буквально 2 недели 
назад (Игорь Иванович). Также получили поддержку. Но мы понимаем все 
трудности с учетом стоимости тех работ, которые необходимо провести. 
Значит, все-таки хотел бы вот Григория Павловича дополнить. По камерам 
фото-, видеофиксации комплекса... Наверное... Григорий Павлович, с ва
шего позволения начну. Мы сегодня все, абсолютно все камеры фото-, ви
деофиксации, про которые говорим, они раньше были в ведомстве Центра 
транспорта, Безопасного региона, Дирекции дорог, Федерального дорож
ного агентства «Росавтодор» и РЖД. Вот пять ведомств было. И Губерна
тором Иркутской области дана была задача в 2021 централизовать полно
стью. Сегодня все камеры мы централизовали в Дирекции дорог и в рам
ках интеллектуальной транспортной системы будем совершенствовать и 
развивать комплексы фото-, видеофиксации. И по поручению заместителя 
Председателя Правительства Довгалюка Сергея Владимировича мы в этом 
году планируем заключить договор аренды на развитие камер фото-, ви
деофиксации, чтобы инвестор зашел и развивал уже как бизнес. Благода
рю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:58. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Безродных Ольга Владимировна.
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ВОПРОС: Время: 15:20:00. Речь 1 мин 1 сек

... Максиму Александровичу. Максим Александрович, я здесь. У 
меня вопрос следующего характера: каким образом определяется процент 
нормативного состояния дорог? Вот, привели вы на слайде районы, кто это 
делает? Почему задаю этот вопрос, потому что меня впечатлили цифры по 
Зиминскому району - 45 %, Заларинский - 65 %, приходится очень много 
ездить по этим самым дорогам, и дороги-то такие себе: одной рукой ру
лишь, другой - слезы вытираешь в основном. Это первый момент. И на 
этом слайде я не увидела еще двух муниципальных образований своего 
округа - это Зима и Саянск, хотелось бы знать, какой процент в этих муни
ципалитетах нормативного состояния дорог, и, как пожелание уже, а не 
вопрос, коль эти города не вошли, к сожалению, в национальный проект 
«Безопасные и качественные дороги», хотелось бы, чтобы со стороны ре
гиональной власти, областного бюджета таким муниципалитетам было 
уделено особое внимание.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:21:01. Речь 1 мин 43 сек

Благодарю за вопрос. Данный перечень вот именно норматив - не 
норматив, я отметил в своем докладе, что он сформировался в результате 
инструментальной диагностики. Я сразу хочу сказать, что это цифры, ко
торые, безусловно, мы понимаем, чтобы все мы, не было нарушений зако
на тождества, то есть, о чем я говорю, вот я еще раз просто объясню. До
рога в нормативном состоянии - на самом деле, это не дорога в асфальто
бетонном покрытии с искусственным освещением, дорожками, велотро
туарами, это ровность покрытия оценивается, в частности. То есть гравий
ная дорога - она тоже может быть в нормативном состоянии, когда у нее 
ровность покрытия соответствует нормативным требованиям. Поэтому 
здесь, безусловно, есть такая доля технического... именно технической 
оценки. Но не доля комфорта передвижения, это, безусловно, такой тезис, 
который я должен был озвучить. Я лично, вот как министр, считаю дорогу 
в гравийном исполнении - это переходная часть, то есть должны быть все 
дороги в асфальте. Задача перед нами простая, причем мы вот оценивали 
когда, я сказал в доклад, конечно, не ставить эти цифры своим коллегам, 
но на уровне всей Российской Федерации Иркутская область, к сожале
нию, со своими 32 % не на самом высоком уровне по нормативному состо
янию. Поэтому у нас большая работа, к которой мы готовы, и поэтому я 
представляю все эти цифры, их не скрываю, мы показываем свои планы. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:44. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Наталья Игоревна Дикусарова.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями
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ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:22:47. Речь 2 мин 56 сек

У меня несколько вопросов, Максим Александрович, ну, наверное, 
все к вам. Первый вопрос, он на засыпку. Вот, коллега наш, Евгений Вла
димирович Липатов, затронул такую тему, что социальные объекты, к ним 
должны быть дороги и так далее. Вот хочу сказать, что у нас в связи с 
этим, я понимаю, что решение принято, благородная цель, ко всем должны 
быть подъезды, ко всем объектам, но что у нас случилось. Вот сейчас у нас 
проектируется несколько социальных объектов. Так вот они не могут зай
ти в государственную экспертизу, потому что к ним нет подъездных путей. 
Скоро с этим столкнутся все. Я сейчас даже говорю не столько о муници
пальных объектах, а о двух объектах здравоохранения, которые горят, ко
торые в модернизации первичного звена и прямо надо все быстро-быстро, 
в общем, подъездных путей нет. Вот что нам сделать с мэрами, с главами 
этих территорий? Мы с ними, ну, что их, заставить это сделать? Нет. Какие 
они документы должны предоставить в госэкспертизу, для того чтобы вот 
это все было? Сам проект не может этого содержать. Ну, в общем, есть 
большая проблема и мы из-за этого стопоримся сейчас с реализацией про
граммы, в том числе, например, модернизация здравоохранения. Есть ка
кой-то механизм сегодня, если нет, зачем мы ставим в такие условия тогда 
всех, даже имея благородную цель? Ну, либо надо это садиться и обсуж
дать очень сильно. Второй момент - это второй вопрос - дорожная техника 
муниципальных образований. Мы пытались тоже сделать хорошую мо
дель, чтобы нас у нас дорожная служба Иркутской области забирала все 
подряды на содержание по муниципалитетам, получала денежные средства 
за это, сначала там свою дорожную технику и так далее, что мы сегодня 
видим: дорожная служба не работает по контрактам муниципалитетов, у 
нее у самой не хватает на это сил, возможностей, техники там и так далее. 
Они остаются один на один с ситуацией. Дорожную технику приобрести 
себе не могут. Ну, во-первых, денег не хватает, во-вторых, программ соот
ветствующих никаких нет. Из дорожного фонда - это тоже тема так себе, 
копят годами. Потом там раз в 3 года что-то купят. Вот, есть ли какая-то 
комплексная программа, комплексный подход? Мы уже раза 4 выходили с 
этой инициативой, техника дорожная для муниципалитетов или все-таки 
опять же расписать программу, как вот каркас и так далее. Что-то чистит 
дорожка, где она может, где способна, что-то, допустим, там муниципали
теты своими силами. Вот этот момент. Третий вопрос: по Тайшетскому 
району тоже посмотрела, как Ольга Владимировна, да, вот, состоянием до
рог, у нас только в городе Тайшете дороги вообще не удовлетворяют та
ким требованиям, а процент, смотрю, большой. Может быть, тоже есть ка
кая-то, закралась ошибка, и посмотреть надо, ну потому что мы обсуждали 
с вами по Тайшету вопросы. У нас весь город практически в тяжелом со
стоянии. А там по всему району, ну, за счет деревень тоже вряд ли это мо
жет быть такая цифра. Вот такие вопросы.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:25:44. Речь 3 мин 6 сек
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Благодарю за вопросы. По порядку начинаю. Дороги, которые ве
дут к больницам или объектам здравоохранения. У нас есть градострои
тельный кодекс, в котором четко все прописано, для того чтобы принимать 
верные решения по развитию территорий и городов. И при принятии ре
шения каждый глава, он должен в первую очередь, я считаю, смотреть 
энергоносители, всю обеспеченность объекта, в том числе дорожной ин
фраструктурой. Что касается тех решений, которые мы приняли в каркасе 
муниципальных образований. Мы заложили не только существующие се
ти, но и прогнозные планы городов по строительству, то есть в каркасах 
муниципальных образований, сорока пяти, мы предусмотрели развитие. 
Соответственно, тут и ответ на вопрос, то есть по тем городам, которые 
вошли в 45, мы уже готовы полностью отрабатывать эти направления, до
роги, которые не вошли в рамках 97-го постановления Правительства, мы 
готовы будем поддерживать и субсидировать именно объекты здравоохра
нения. И я напомню, что у нас по поручению Президента Российской Фе
дерации Владимира Владимировича Путина мы обязаны все объекты здра
воохранения обеспечить транспортной доступностью, именно в твердом 
типе покрытия. Поэтому это задача номер 1. Дорожно-строительная тех
ника абсолютно... Ну, как хозяйственник, как человек, которые все-таки не 
только как-то оценивает из кабинета ситуацию, я проехал по всем, я пре
красно понимаю, о чем вы говорите. Мы с Евгением Владимировичем Ли
патовым и с Ассоциацией муниципальных образований сделали перечень 
этих потребностей, то есть сегодня есть четкая фактура этого диалога, 
суммы, и мы готовим предложение Правительству Иркутской области, ка
ким образом эту задачу решать, но то, что однозначно мы должны ее сов
местными усилиями решить, иначе у нас нет другого выхода. Это не биз
нес, это же социальные задачи. Там не зарабатывают. Поэтому мы готовим 
предложение. Сразу скажу по срокам - к середине года мы будем готовы к 
диалогу конструктивному. Что касается Тайшетского района и норматив
ного состояния. В таблице были указаны дороги и регионального значе
ния. Город Тайшет, по нему мы сделали каркас, и там ситуация очень пла
чевная, я сейчас не могу назвать, но на память там, по-моему, около 20 % 
дорог - каркас муниципального образования в нормативном состоянии. В 
этом году мы, единственное, в прошлом начато, да, нам субсидию дали 
(непонятно). Да-да-да, то есть это одна дорога. Начало положено, есть ин
вестпроект, ну, вы его знаете, там большое развитие, поэтому по местным 
дорогам, там ситуация достаточно... достаточно перспективная для разви
тия дорожной сети.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Франтенко Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:28:49. Речь 5 мин 15 сек

День добрый, коллеги. Один из вопросов, я, наверное, повторюсь, 
коллеги уже задавали вопрос касательно камер, потому что я так ответы, 
если честно, и немного не понял. В соседнем регионе их 250 штук, все они 
работают, все они смотрят за качеством движения, сокращают скоростной
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режим, от этого зависят жизни людей, пешеходные переходы. Сам посто
янно езжу в Улан-Удэ и прекрасно это понимаю, как скорость эта ограни
чивает и тем самым снижает риски, это понятно. У нас же почему-то есть 
150 камер, причем 130 из них поломанные. Я вот это вот так и не понял, 
кто их сломал, почему их сломали, это же не жители и не люди на дорогах 
их отстреливали. Ну, были такие случаи. Один - два я помню, в новостях 
показывали, и все. Взяли просто всю систему разломали, бюджетные день
ги оприходовали и бросили. А сейчас мы говорим, мы это все вместе собе
рем... за чей бюджет-то делать-то будем? За областной? Или за какой? 
Мне кто-нибудь объяснит? Потому что всегда на всех площадках деклари
ровали, что это пополнение бюджета - большие деньги. Так, может, вы эти 
деньги возьмете и инвестируете в них? Или бы просто, честно сказать, не
понятно, что за ахинея происходит, вы уж извините за жаргон. Это первый 
вопрос. Ну просто непонятно. Второй вопрос по сельским дорогам либо, 
как вы их называете, местного значения. Ну, в каком они состоянии, гово
рить не буду. Все вы ездили, видели, особенно Черемховский район, всего 
у нас там 20 % дорог, по которым можно более-менее нормально проехать, 
если вы на джипе. Так вот, я от вашего ответа, Наталья Игоревна, так и не 
понял. Мы их будем делать, будем за ними смотреть или нам опять гото
виться, аграриям готовиться заготавливать технику зимой, чтобы мы вы
таскивали школьные автобусы, молоковозы? У меня, извиняюсь, на пред
приятии уже анекдоты по этому ходят, бульдозер и с каждой фермы по 
трактору мы готовим, чтобы разгребать снег зимой, потому что в деревни 
иначе просто не проехать. Но, я извиняюсь, там не маленькие деревни, и 
говорить, что мы отчисления не несем, мы за это не платим. Ну, это, по 
крайней мере, странно, смотрите налоговые. И все-таки, может, основные 
аграрные районы, как Черемхово, как Аларский район, где большие фер
мы, где крупные сельхозтоваропроизводители, где средние сельхозтоваро
производители. Все-таки, более-менее в какой-то норматив привести. И 
третий вопрос, он также касается местных дорог, но больше относится к 
техническим или технологическим дорогам. Есть примеры, когда откры
ваются угольные карьеры либо другие месторождения, где ведется добыча 
полезных ископаемых. Да, это хорошо, правильно и замечательно. Такие 
есть примеры вот у нас в Черемховском районе, но, когда сдается объект, 
никто там не думает сделать дорогу, а как оттуда тот же уголь будет уез
жать? А потом вы и угольщики приходят и говорят, господа аграрии, 
будьте любезны, подвиньте земли, отдайте и прекратите там работу. Вот 
помните тот скандал, который у нас с вами был, и что сдвинулось? А ров
ным счетом ничего. Ровным счетом ничего. Так и застопорилось. Я пре
красно понимаю, социально нужная вещь, но извиняюсь. Тех же фермеров, 
тех же самых заготовителей кормов просто так - господа, вы отойдите в 
сторону? Ну, так не получится, так как мы это просто не допустим, там 
тоже люди работают, сотнями. А просто так 250 гектаров, вот, банальный 
пример. Взять и выкинуть? Тем более, это территория сельхозназначения, 
там дороги по факту не должно быть. Это противозаконно. Что, нельзя 
сесть и сразу нормально проект сделать? По дорогам, которые там испокон 
веков существовали? Ведь никто же это не запрещает. Почему нельзя про
сто это сразу проработать, когда все стороны прекрасно понимают, что это 
надо? И это речь идет, по крайней мере, с вами, ну, месяца 3 или 4 назад 
мы разговаривали. Поговорили, разбежались, все. Так и осталось. Дальше 
как работать будем? Опять (непонятно)? Техника опять по полям пойдет? 
Ну, какой-нибудь просвет в этой тьме-то будет? Извиняюсь за эмоцио
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нальность, ну, просто накипело. Спасибо.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:34:04. Речь 4 мин 0 сек

Степан Сергеевич, благодарю за вопрос. Я в части разделю ваши 
эмоции, в части не разделю. Что касается первого вопроса...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
... потому что трактор-то его (смех в зале). Пока его трактор, что с 

ним делить эмоции (непонятно). Продолжайте.

ЛОБАНОВ М.А.
Благодарю. Что касается камер фото- и видеофиксации, то здесь я 

хочу сказать, что, повторю, 5 собственников было, и сегодня, почему при
няты решения на комиссии по безопасности движения 30 декабря прошло
го года, именно о наиболее эффективном механизме аренды, когда инве
стор зайдет, и будет понимаемый доход. Развивать как комплексы фото- и 
видеофиксации. Почему такое решение было сформировано? Потому что 
вот мы видим, когда финансируется камера фото- и видеофиксации из до
рожного фонда, который на балансе дирекции дорог, где у нас есть четкий 
договор на аутсорсинг, обслуживание их, камеры работают. Каждая каме
ра функционирует. Объекты, которые находились не на балансе, в частно
сти, у других государственных учреждений, недофинансирование вело за 
собой их неправильную эксплуатацию и выход из строя в большинстве 
случаев, - это второй фактор. То есть бизнес, он будет каждую единицу 
камеры считать и по-другому оценивать ее работу. Поэтому мы провели 
большой именно сравнительный анализ и подготовили предложения для 
того, чтобы развивать камеры фото-, видеофиксации уже с этого года, до
говор подготовлен, сейчас проходит процедура согласования. Что касается 
второго вопроса, дороги, где сельхозтехника, да, проходит. Коллеги, вот 
мы начали развивать пункты весогабаритного контроля автоматически с 
прошлого года, я могу ответственно заявить, что практически вся сель
хозтехника превышает допустимые нагрузки на ось. Это говорит о том, 
что сегодня дороги как бы мы ни вложили, говоря про Черемховский рай
он, Черемхово - Еолуметь - Онот. Мы сегодня впервые сейчас начали ка
питалоемкие работы с 32-го по 42-й километр, капитальный ремонт. Я вам 
могу однозначно сказать, если там не защитить дорогу от угля, от сель
хозтехники... Мы сейчас, конечно, будем защищать эту дорогу, безуслов
но, автоматическим пунктом, но она будет разрушена в срок менее чем за 
год. У меня есть большой пример, где дорогу разрушили за 6 дней бетоно
возами. То есть это небольшие, вроде, нагрузки, но за 6 дней асфальтобе
тонную дорогу в Нижнеудинском районе разрушили. Поэтому, коллеги, 
мы когда говорим про то, как мы защищаем дороги, мы пытаемся быть 
клиентоориентированными, я так это аккуратно назову, мы бизнес преду
преждаем заблаговременно, где будут рамки стоять, где необходимо будет 
и как, какую технику обновлять, то есть мы заблаговременно ведем такую 
клиентоориентированную работу. И в завершение, касаясь вопросов угля 
или других ископаемых, которые у нас осуществляются, разработка их ме
сторождений, мы подготовили предложения в Правительство о том, чтобы 
при выдаче разрешения на недропользование такие ресурсы было согласо-
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вание министерства транспорта с точки зрения транспортной логистики. И 
тогда бы не было проблем у нас таких, вопросов, как Черемхово - Голу- 
меть - Онот, допустим, где уголь везется по основной дороге, а не по тех
нологической. Благодарю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Труфанов Николай Степанович, пожалуйста.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:38:05. Речь 0 мин 31 сек

У нас есть проект строительства автодороги Жигалово - Качуг - 
Магистральный, вопрос (непонятно) строительство моста через реку оста
ется актуальным вот в данной сейчас ситуации, и строительство моста в 
поселок...ой, в городе Бодайбо, это через реку Витим в рамках соглашения 
и перспективного развития (непонятно) месторождения, насколько эти все 
проекты живые и будут ли они реализованы, по крайней мере, в вашей 
стратегии в отношении вот министерства?

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:38:35. Речь 1 мин 34 сек

Благодарю за вопрос, Николай Степанович. Автомобильная дорога 
Иркутск - Жигалово - Казачинское, она вошла в опорную сеть, про кото
рую я докладывал, что мы ее обязаны до норматива довести 85 %. Мост. 
Разработка проекта сегодня ведется, идет согласование трубопровода с Га- 
зпромом, техусловия, то есть перспективы есть, и сразу озвучу риски, то 
есть его стоимость. В этой связи мы рассматриваем также возможность 
использования иных решений для обеспечения транспортной доступности, 
но, обращая внимание на то, что дорога в опорной сети находится, есть 
большие перспективы на выделение и поддержку из федерального бюдже
та именно капиталоемких работ по данной дороге. Но проект разрабатыва
ется и он будет завершен после согласования с Газпромом. Бодайбо. Впер
вые такие большие денежные средства, как с этого года, предусматрива
ются на автомобильную дорогу. 2 миллиарда мы уже как главный распо
рядитель бюджетных средств получили для использования на автомобиль
ную дорогу Бодайбо - Кропоткин. В рамках, значит, соглашения с компа
нией «Полюс Золото» у нас ведется разработка актуализации проектных 
решений через реку Витим мостового перехода и есть большие перспекти
вы на то, что этот объект будет начат к реализации в ближайшей перспек
тиве.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:40:10. Речь 1 мин 28 сек

Спасибо, Александр Викторович. Максим Александрович, сегодня
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у нас программа, и так я понимаю. Посмотрел вот ваши слайды, цифры 
большие красивые. Если вы сейчас меня убедите, что по моему вопросу, я 
вам буду верить то, что у нас будет с дорогами. У вас на слайде написано 
«Средняя стоимость одного метра квадратного до 23 года - 30 млн рублей. 
Средняя стоимость одного метра квадратного в 23 году - 24 млн рублей.». 
Вот я вам говорю цифры какие маленькие. В 21 году тонна битума стоила 
на входе в мае - 20 000 рублей, на выходе - 32 000 рублей.

Вы понимаете что такое асфальт? Инертные выросли до 15 %, ГСМ 
выросли, запчасти выросли. Вот если вы меня сейчас убедите, что в 23 го
ду (цифрами как производственника) это 24 млн рублей, я поверю, что вы 
что-то реально можете решить в Иркутской области. Убедите, пожалуйста, 
меня с этой цифрой 30 и 24. Или просто вы взяли где-то, что-то. Я могу 
вам подсказать. Я знаю, что такое дороги, что такое дорожная техника, 
сколько она стоит, особенно сегодня. И как вы планируете... вообще эти 
цифры в голове сопоставили. Убедите, пожалуйста, меня вот, что вы адек
ватно относитесь к этой теме.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:41:37. Речь 1 мин 35 сек

Благодарю вас за вопрос, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Пожалуйста.

ЛОБАНОВ М.А.
Никаких цифр из головы, сухая математика. Сегодня, те решения, 

которые финансируются, цифры про 30 млн - это средняя стоимость кило
метра, которая выделяется на субсидию, средняя, то есть она может быть и 
10 млн, и 100 млн, грубо говоря, и в условных цифрах обозначений. И ко
гда мы говорим про то, что 30 млн. Я знаю абсолютно и рост цен на мате
риалы, и инертные, и все трудности. Когда мы говорим про решения, ко
торые принимались муниципальными образованиями, а это капитальные 
ремонты в большинстве случаев. В проекте были заложены замена комму
никаций, в проекте были заложены искусственное освещение, пешеходные 
дорожки и многое другое. Все то, что необходимо действительно сегодня. 
Но когда мы начали в практическую плоскость переходить, подготавли
вать вот эти предложения 26 - это много даже. Мы верхний слой износа 
можем поменять за 10 млн, 10-15 млн. Слой износа. Этого будет доста
точно для того, чтобы обеспечить ровность покрытия. С мэрами мы прого
вариваем, что в рамках других программ, допустим «Комфортная город
ская среда», будет синхронизирована пешеходная дорога. Искусственное 
освещение - муниципальное образование уже за свой счет.

И когда мы вот этот баланс денег начинаем выравнивать ручным 
управлением, я абсолютно убежден в том, что мы за эти деньги... не то что 
мы за эти деньги, мы еще можем дешевле позволить построить с учетом 
стоимости битума, которая сегодня есть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, пожалуйста, Александр Юрьевич.
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ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:43:13. Речь 0 мин 49 сек

Ну что сказать, могу сделать вывод, что вы вообще не владеете вы 
темой, понимаете. Если ДТП, все остальное, если вы говорите, что можете 
построить дорогу за 24 млн рублей. Я могу вам предложить любое пред
приятие - «Дорожная служба Иркутской области». Пойдите и постройте, и 
сделайте тротуары на какие-то другие деньги. Сделайте. Подумайте о без
опасности жителей.

Вот я скажу Патроны. Построили дорогу, нет тротуаров - люди с 
колясками, дети ходят по проезжей части, освещения нет. Вы куда толкае
те нас?

Возьмите предприятие вот, Максим Александрович, постройте хоть 
одну дорогу, один тротуар, один метр квадратный. Вы куда толкаете мэ
ров? Понимаете.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:44:02. Речь 1 мин 0 сек

Отвечу на вопрос буквально комментарием одним.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Лишь бы только без перепалки.

ЛОБАНОВ М.А.
Нет, нет, только один комментарий. Тротуары можно стоить за дру

гие финансовые деньги, не из дорожного фонда. Это будет не стоимость 
километра дороги. Сети, которые принадлежат ресурсоснабжающим пред
приятиям, можно строить не за дорожный фонд, а за счет этих ресурсных 
предприятий, которые сегодня мы при капитальном ремонте вытаскиваем, 
мы строим за дорожный фонд. И все меры безопасности движения, кото
рые сегодня должны быть приняты собственно на дороге, а мы говорим 
про муниципальные образования, они могут быть за счет местного дорож
ного фонда. Искусственное освещение, разметка - про них имею ввиду. И 
когда мы женим баланс всех источников расхода, то есть дорожный фонд, 
областной бюджет, местный бюджет, в этом случае мы сможем получить 
баланс и стоимости километра, который позволит нам приводить ровность 
покрытия и безопасность за счет других программ. Благодарю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:45:02. Речь 0 мин 2 сек

Хорошо, ответ принят. Шевченко Светлана Петровна.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:45:03. Речь 0 мин 27 сек
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Спасибо, Александр Викторович. У меня вопрос к Григорию Пав
ловичу. Григорий Павлович, пожалуйста, поясните. Такой проблемный 
момент. Кто все-таки принимает решение об установке светофора муни
ципальное образование или Управление государственной инспекции без
опасности дорожного движения?

КРЕПЕЛЬ Г.П. -  начальник Управления государственной инспекции без
опасности дорожного движения ГУ МВД России по Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 15:45:30. Речь 1 мин 4 сек

... шестым Федеральным законом вот эти все мероприятия должны 
проводить органы местного самоуправления, но для установки светофора 
существует определенный норматив: количество, интенсивность и прочее, 
прочее.

На сегодняшний день в связи с тем, что задачи такие поставлены 
как бы амбициозные, как мы уже об этом говорили, то мы ставим пеше
ходные переходы, ну не мы, а муниципалитеты ставят, только исходя из 
аварийности.

Значит, что касается нашей роли здесь, мы в обязательном порядке 
этот участок просматриваем, у нас есть вся база: какие там происходили 
ДТП какого вида и прочее. И естественно даем свое согласование на уста
новку пешеходного перехода. Вот о чем сказал Максим Александрович, 
вот как раз вот этим мы и занимаемся ежедневно на рабочих своих утрен
них штабах.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:46:34. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, пожалуйста, Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:46:38. Речь 1 мин 58 сек

У меня вопрос к Максиму Александровичу. Максим Александро
вич, мы с вами на эту тему уже говорили в ходе заседания комитета. Я 
знаю, что тема ремонта трассы Братск - Усть-Илимск у вас на особом кон
троле, в дирекции, но те темпы, которыми она ремонтируется, они не удо
влетворяют жителей моего избирательного округа, потому что за 10 лет, 
когда дорога хоть как-то начала ремонтироваться, порядка 40 км из 246 
сделано. Порядка 100 км на сегодняшний день находится в крайне неудо
влетворительном состоянии. Да, я не скажу, дорога делается, но те темпы, 
это порядка 5 км в год, они крайне недостаточные.

Кроме того, я не знаю с чем это связано, видимо денежные средства 
доводятся поздно, но, как правило, ямочный ремонт начинает проходить к 
концу лета, к концу летнего сезона, и делается он машиной БЦМ, что для 
этой трассы, которая высокий поток грузовой техники, высокотоннажной 
техники, которая это просто за зиму все выбивает. И вот сейчас уже когда 
тает снег, ни о каком ямочном ремонте и вспоминать даже не приходится. 
Такое ощущение, что его и не было.
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Поэтому у меня просьба. Каким-то образом увеличить финансиро
вание именно на текущий ремонт и сделать его на всю ширину проезжей 
части. Пусть это будут небольшие участки дорог по километражу, я пони
маю, что финансирование не выделается в том объеме, в котором требует 
эта дорога, но хотелось бы, чтобы делался участок так, чтобы к нему мы 
больше не возвращались. Фактически складывается такое впечатление, что 
мы одни и те же ямы заделываем каждый год и доверие у жителей, конеч
но, вызывает вопрос. Спасибо.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:48:36. Речь 1 мин 32 сек

Благодарю за вопрос, Виталий Владимирович. Дорога находится в 
опорной сети, мы с вами действительно много технических моментов про 
них проговаривали, единственное, я хотел бы что дополнить, касаемо со
держания, то, безусловно, струйно-инъекционный метод свои издержки 
имеет и сегодня, впервые так скажем за историю обеспечения работ по со
держанию «Дорожная служба Иркутской области» применяет метод хо
лодного асфальтобетона. Я считаю, что при грамотном его использовании 
с нормальной картой, можно содержание, именно локальные участки, за
крывать потребности, такая задача поставлена директору Дорожной служ
бы.

Что касается именно ваших тезисов по срокам. Я уже говорил, что 
теми темпами, которыми мы финансируем, 30 лет мы это будем делать, 
поэтому и Игорь Иванович Кобзев - Губернатор Иркутской области про
рабатывал этот вопрос с Федеральным дорожным агентством. Уже есть 
поручение Правительства Российской Федерации финансировать ежегодно 
по 250 млн. Мы эту деятельность возобновили. В этом году увеличиваем 
темпы приведения в нормативное состояние порядка 20 км, в прошлом - 
10. Поэтому те цифры, которые вы назвали, мы конечно идем опережаю
щим развитием, эта дорога для нас абсолютно интенсивная, вы правильно 
отметили. Я ее на личном контроле прям и в опорную сеть веду. Благода
рю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Шершнев Денис Павлович.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:50:08. Речь 1 мин 15 сек

Спасибо. Добрый день, коллеги. Максим Александрович, вам во
просы все фактически да. До какого уровня применения все-таки новых 
технологий дошло у нас по строительству сельских дорог? Мы с вами год 
назад почти разговаривали по поводу применения переработки, вторички, 
по поводу применения мастично-щебеночного покрытия. Это первый во
прос.

Второй вопрос. С 20 года у нас в бюджете стоит реконструкция, 
точнее строительство дороги с твердым покрытием Куйтун - Лермонтов
ский - Мингатуй - Каранцай на участке (непонятно). 20 год - мы эксперти
зу пройти не могли, 21 год - мы экспертизу пройти не могли. 22 год насту
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пил. Какая стадия все-таки реализации? Начали мы или не начали.
Третий вопрос. Тоже уже неоднократно поднимал вопрос этот. По 

поводу чистки и формировании кюветов у автодорог, особенно у сельских, 
и внутрипоселенческих и межпоселенческих.

И по поводу обслуживания и реконструкции ливневой канализации 
на сельских дорогах. Спасибо.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:51:24. Речь 1 мин 1 сек

Благодарю за вопрос, Денис Павлович. Касается новых технологий, 
первый вопрос, который вы задали. Использование новых технологий, до
пустим про сельские я не говорю, что там это необходимо тот термин, ко
торый вы назвали «щебеночно-мастичный асфальтобетон» больше там к 
высокой степени интенсивности. Если говорить о технологиях, то мы се
годня рассматриваем применение метода холодного инсайтинга для 
укрепления и стабилизации грунта. Не скажу, что это новый вид техноло
гий, мы с научно-техническим советом рассматривали, что это вообще ко
нец 80-х, 90-е годы. Были предложения наукой, они применялись. Сегодня 
в большей степени в европейской части страны нашей применяются эти 
технологии, у нас почему-то нет. С этого года мы проводим опытно
эксплуатационный участок в Ольхонском районе на дороге Петрово - Бу- 
гульдейка, 5 км разными видами применения.... Нет у нас их пять.

ШЕРШНЕВ Д.П.
Пять да?

ЛОБАНОВ М.А.
Вопрос в технике мы не видим...

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:52:24. Речь 0 мин 10 сек

Просто прошу упростить, удешевить, чтобы массово сделать сель
ские дороги.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:52:34. Речь 2 мин 42 сек

Денис Павлович, докладываю, завершая вопрос именно применения 
новых технологий. Именно на этих дорогах как раз таки это один из вы
годнейших вариантов с точки зрения наличия карьерной базы, поэтому 
опытно-эксплуатационный мы в этом году закончим и примем один из ва
риантов именно масштабирование по всей области. Для этого, я думаю, и 
бизнес приобретет то оборудование, которое необходимо будет в большем 
объеме, даже больше чем пять.

Что касается вопроса по дороге Куйтун - Лермонтовский - Минга- 
туй - Каранцай. Дорога у нас уже проектную документацию получила, бо
лее миллиарда стоимость ее. Я лично по ней проезжал 2 раза. Если гово
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рить конструктивным диалогом, то есть приоритетность, которую мы 
должны для себя с вами определить. Если эта дорога приоритетна с точки 
зрения безопасности населения, конечно же да, мы ее будем включать. Мы 
заявку по докладу министерства сельского хозяйства подавали. В этом го
ду, к сожалению, она поддержки не получила. Мы ее планируем на следу
ющий год тоже подать. Хотел бы однозначно сказать, что в рамках той ра
боты, которую мы ведем с муниципальными образованиями, с мэрами, мы 
рассматриваем вот именно примыкающий каркас опорной сети дорог, 
именно вот эта дорога в том числе. И безусловно, та факторная модель, 
про которую я говорил, она будет применена, то есть если эта дорога будет 
в приоритете по сравнению с другими, то безусловно мы в нее начнем фи
нансировать, но денежные средства будут распределены пропорционально 
с точки зрения не понятийного подхода, а четкой математической модели с 
участием муниципалитетов. Мы будем готовить предложения, конечное 
слово будет за главой, который знает ситуацию на месте.

Ну и по обслуживанию в двух словах дополню. Верный вопрос. 
Сам езжу по дорогам, вижу как обслуживаются, вижу какие сдерживаю
щие факторы есть. Мы подготовили предложения из моего доклада, Ольги 
Степановны. Нормативы на содержание - это первая задача, вторая задача 
- мы регламентируем уже точно виды работ, неотъемлемая часть их. В 
принципе меняем подход к принятию решений по содержанию. Мы видим 
именно процесс не правильно выстроенный. Сегодня мы его оптимизиру
ем - Заказчик - Исполнитель и сам факт производства работы.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:55:16. Речь 0 мин 14 сек

... Дорожный фонд вот такой. У него никаких средств на чистку 
кюветов, на ливневку у него не хватает.

ЛОБАНОВ М.А.
Абсолютно верно.

ШЕРШНЕВ Д.П.
Какое-то допфинансирование будет у нас?

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:55:29. Речь 0 мин 17 сек

Да. Да, местный бюджет. Это трудность, и которую Наталья Иго
ревна Дикусарова отметила. Нужна хотя бы единица техники, чтобы глава 
мог эти работы выполнить. Этот вопрос именно в рамках поддержки мате
риально-технической базы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:46. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Сарсенбаев Евгений Сейтович, ваш вопрос.
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САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 15:55:48. Речь 1 мин 25 сек

У меня вопрос к Минсельхозу, не к Максиму Александровичу, по
этому если удобно и вопросов нет Максима Александровича можно отпу
стить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С.
А я свой вопрос озвучу. Галина Александровна, из доклада, воз

можно я упустил этот момент, на 22, 23 и последующие года какие зало
жены деньги в вашей программе по реализации на территории Иркутской 
области мероприятий по развитию транспортной инфраструктуры? Тем 
более сейчас вот то, что и в послании Губернатора на штабах звучала под
держка сельхозтоваропроизводителей. Ведь на самом деле то количество 
километров, которое реконструировано и построено, оставляет желать 
лучшего. За 5 лет с 14 по 19 год всего 43 километра. Самая большая терри
тория области, страна. Нам гордиться то на самом деле нечем. И если мы 
говорим о продовольственной безопасности и инвестклимате, и ожидаем, 
что к нам должны прийти инвесторы, я считаю, что если нет дорог, нет ни 
развития производства, нет бизнеса именно в сельском хозяйстве.

Что вами сделано? Какие решения приняты в рамках последних со
бытий? Скажите.

КОЖАРИНА М.А. -  заместитель министра сельского хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:57:13. Речь 1 мин 10 сек

Спасибо за вопрос. Наша основная задача является это привлечение 
в область федеральных средств. Да, вы правильно отметили. Финансиро
вание 22, 23 год. На 22 год муниципалитетами было подано 21 дорога, к 
сожалению, федеральных средств на 22 год выделено не было, поэтому в 
рамках КРСТ дороги на 22 год не предусмотрены, но в рамках иных мер 
поддержки, как уже Максим Александрович озвучил, предусмотрены ре
монт, строительство дорог на сельских территориях. И как я уже сказала, 
на 23 год сейчас идет как раз заявочная кампания. До 1 апреля муници
пальным образованиям необходимо подать заявки на ремонт, строитель
ство, капитальный ремонт дорог на сельских территориях. Все что не ре
монтируется, строится за счет федеральных средств через программу 
«Комплексное развитие сельских территорий», там уже идет финансиро
вание через иные меры поддержки, о которых Максим Александрович уже 
сказал.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:58:23. Речь 2 мин 45 сек

Спасибо, уважаемые коллеги. Максим Александрович, у меня вот к 
вам вопрос. Мне тоже конечно хотелось бы задать вопрос по своему изби
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рательному округу и по своим населенным пунктам, но я знаю, что там по 
переходу возле школы Юлия Владимировна занимается. Юлия Владими
ровна, мы ждем этот переход. Да. Светофор, освещение, потому что это 
уже вопрос безопасности, региональная дорога. Не буду отвлекать, у меня 
общий как раз вопрос. Я постараюсь подытожить о том, о чем Григорий 
Павлович говорит. Ну не дофинансировано, не нормативно.

По сути дела мы сейчас каждый пытаемся обозначить куда тянуть 
кафтан, в какую сторону. А вот у меня вопрос такой. Скажите, пожалуй
ста, анализировали ли вы размеры дорожных фондов по субъектам Рос
сийской Федерации областной и консолидированную сумму муниципаль
ных, местных? Какое положение мы занимаем? Какая доля в доходах? 
Ведь там есть обязательно нормативные отчисления, и они складываются 
ну, условно говоря, как складывается бюджет, но ведь там есть и дополни
тельные. Как этими дополнительными инструментами пользуются другие 
субъекты Российской Федерации? А как мы? Ну потому что сколько денег 
столько и песен. И мы можем обсуждать тут от сегодня до завтра, а срав
нить себя по источникам с другими субъектами, вот с нашими соседями. 
Это гораздо важнее, может это придаст нам каких-то дополнительных ар
гументов в разговоре с Правительством. Понятно, что мы чемпионы по 
самому низкому государственному долгу, но мы же и поэтому выбились 
сегодня уже за регламент, потому что вопрос дорог - это вопрос особого 
внимания, это вопрос первый во всех социологических опросах наших жи
телей. Поэтому тут хвастаться дорожными фондами... извините, госдол- 
гом, тут мы госдолгом дорогу не выровняем. Это вот первый вопрос, и ес
ли пока такого анализа не было, но, может, вот как-то взять себе в домаш
нее задание, а потом нам при случае показать, что мы лидеры по вариан
там, по источникам формирования и по их абсолютным значениям дорож
ного фонда в Сибирском федеральном округе. И именно консолидирован
ный местный посмотреть, эти величины сложить, посмотреть, откуда. Это 
вот первый вопрос, и потом я задам вам еще один вопрос. Спасибо.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 16:01:08. Речь 2 мин 2 сек

Благодарю, Александр Викторович. У вас, как всегда, очень точные 
вопросы, и этот вопрос я себе лично задавал, анализировали все 85 субъек
тов Российской Федерации. Мы анализировали не только... я готов пред
ставить отчет, мы анализировали не только доходную часть, приняли даже 
управленческие сейчас решения по дополнению механизмов, источников 
дохода дорожного фонда, я имею в виду про использование придорожной 
полосы, придорожного сервиса. Сегодня с Дирекцией дорог мы такую за
дачу перед собой поставили и оцениваем, сколько она нам принесет до
ходной части с точки зрения грамотного использования придорожной по
лосы, а они у нас зачастую позволяют сервис сделать очень удобным с 
точки зрения доходов для субъекта.

Что касается... еще бы хотел обратить внимание, мы анализировали 
не только доходную часть, но и расходную, т.е. содержание деятельности 
Дирекции дорог у нас также осуществляется из дорожного фонда. И чис
ленность, и содержание, и зарплатная часть у нас, если взять вот в целом 
по стране, ниже среднего. Т.е. мы с численностью работников 160 человек 
в Дирекции дорог делаем больше километров, больше объем и справляем
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ся с этими задачами, что самое интересное. Т.е. здесь я даю очень высокую 
оценку той работе, которую проводит Дирекция дорог. Александр Викто
рович, готовы представить доклады, готовы обсудить вот эту тему, это 
очень важная тема...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Эффективность - важный вопрос, Максим Александрович, важный, 

но я сейчас не зря говорю об источниках, я понимаю, о чем я спрашиваю, 
т.е. стоимость содержания километра, если вы нам сравните хотя бы по 
субъектам СФО и убедите, что у нас, ну, все, аплодируем, молодцы, во
просов нет. Но меня волнуют больше источники, меня волнует больше 
коммунальная техника в муниципалитете и источники для этих программ, 
вот. Может быть, не совсем ко времени, но это крайне важный вопрос, вот. 
И предложение вот, Евгений Владимирович, пожалуйста.

ЛИПАТОВ Е.В. -  председатель Правления секции «Дорожное хозяйство и 
транспорт» Некоммерческой организации «Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской области», мэр муниципального образования «Ка- 
чугский район»

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 16:03:10. Речь 0 мин 46 сек

Я хотел бы тоже предложить, чтобы, так как сейчас все эти анти
кризисные меры принимаются, для того чтобы эффективно использовать 
дорожные деньги, все-таки чтобы было какое-то принято решение по карь
ерам, которые заморожены, которые были раньше вдоль дорог, но сейчас 
из них пользоваться нельзя, поэтому возможно ли рассмотреть разрешение 
использования всех карьеров для строительства, которые раньше были ис
следованы, но сейчас у них нет (непонятно)? Потому что вот как в Качуге, 
допустим, один карьер только можно использовать. Дальность возки 80 - 
100 - 120 километров, соответственно, мы понимаем откуда вся ползет це
на. Это бы дало возможность не только привести в порядок основные ре- 
гионали, но и местные муниципальные дороги.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:03:56. Речь 0 мин 47 сек

Ну, просто пожелание учтите. И второй вопрос у меня. Вот вы ска
зали очень интересный момент, что да, действительно, мы можем при 
комплексном подходе, например, сети переложить за счет ресурсоснабжа
ющей организации, но опять же чудес не бывает. Не за счет ресурсоснаб
жающей организации, а за счет тарифа для этой ресурсоснабжающей орга
низации. И в этом смысле вот тут важно очень понимать, а хоть какие-то 
уже удачные примеры такого подхода есть? И как на круг это вот, что, за 
счет чего, получилось ли, а то, может быть, и слова-то звучат правильные 
очень часто с трибуны, а как они воплощаются, реализуются? Какой при
мер, проект такой комплексной программы уже есть?

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 16:04:43. Речь 0 мин 45 сек
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Конечно, есть такие примеры, мы смотрим (непонятно) инвестици
онную программу Иркутскэнерго, по городу Иркутску замена сетей на 
следующий год, город Иркутск принимает решение о ремонте полотна. 
Здесь именно много примеров есть, но поэтому мы и хотим найти баланс. 
И я бы хотел вот такой момент озвучить: не всегда в городах надо делать 
капитальные ремонты, можно, еще раз говорю, сделать верхний слой из
носа. Верхний слой износа позволит нам обеспечить за 10 млн километр, я 
понимаю, о каких цифрах я говорю, ровность покрытия...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:05:28. Речь 0 мин 42 сек

Мы как раз за качество, а не за освоение, поэтому мы только под
держиваем.

Александр Юрьевич, в микрофон (не слышно, из зала). Ну, или в 
микрофон, или иначе похоже на...

Коллеги, вопросы еще к министру есть? Вопросов нет, тогда при
саживайтесь, пожалуйста. У нас хоть этот вопрос на стыке трех комитетов, 
да, сегодня, на стыке трех комитетов, но более созвучен по названию сего
дняшнему, названию нашего Депутатского часа комитет по строительству 
и дорожному хозяйству. Поэтому, пожалуйста, Виктор Леонидович, ка
кую-то позицию, объединенную позицию от наших профильных комите
тов, и будем закругляться.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:06:10. Речь 3 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, когда мы формировали пул докладчиков к 
данному Депутатскому часу, мы хотели, чтобы сегодня депутаты имели 
возможность заслушать все грани процесса, послушать и муниципалитеты, 
и министерства, которые отвечают за данный процесс, и обязательно по
слушать позицию ГИБДД Иркутской области, потому что вот именно во
просы безопасности чаще всего звучат в докладах ГИБДД. Сегодня, на 
мой взгляд, случилось такое содержательное обсуждение. Огромное спа
сибо всем докладчикам, огромное спасибо депутатам. Был ряд острых и 
очень важных вопросов поставлен. Ольга Николаевна, вы задали вопрос в 
части содержания дорог в сравнении с федеральными дорогами. Максим 
Александрович ответил в части нашего норматива, но не сравнил с феде
ральными дорогами. Я сравню, с вашего разрешения.

Так вот, если, к примеру, взять северные районы Иркутской обла
сти, то содержание примерно такой же дороги по характеристикам феде
ральной будет в районе 1 млн 200 тыс. рублей на километр, а, скажем, до
рожная служба Иркутской области содержит в Бодайбинском районе доро
гу за 80 тыс., чтобы вы понимали, более чем в 10 раз.

Коллеги, вот из этих позиций на самом деле вытекает и позиция 
безопасности, и ряд других моментов, которые мы сегодня обсуждали. Ну, 
понятно же, да, совершенно понятно, что говорить о безопасности на до
роге, которая содержится в 10 раз хуже, чем федеральная примерно похо
жая по своим характеристикам дорога, ну, о какой-то безопасности гово
рить, о ровности на самом деле не приходится. Мы, конечно, можем там с
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высокой трибуны зафиксировать еще одну задачу для дорожной службы 
Иркутской области, которая занимается обслуживанием большей части 
региональных дорог, но это будет просто декларация, она не будет под
креплена деньгами. У дорожной службы очень непростая ситуация, если 
учесть ряд задач, которые сегодня дорожная служба выполняет. Поэтому 
говорить о какой-то безопасности, когда мы там 20 % от норматива напол
няем обслуживание и без того дорог, которые находятся не в нормативном 
состоянии, а если вы обратили внимание, то в нормативном состоянии у 
нас находится порядка 39 % автомобильных дорог Иркутской области.

Ну, в общем, все понятно, вопрос крайне трудный, крайне сложный. 
Сегодня мы начали это обсуждение. Предварительно мы не готовили про
ект решения, постановления по одной простой причине: понимали, что бу
дет большая содержательная дискуссия, в силу того что мы работаем тре
мя комитетами, у нас предложение следующее. Мы сегодня соберем по 
результатам докладов, результатам ваших выступлений, вопросов соберем 
все материалы, проработаем тремя комитетами и к следующему заседанию 
Законодательного Собрания мы подготовим постановление.

Уважаемые коллеги, те, кто не успели задать вопросы, если есть 
моменты, которые вы хотите отразить, пожалуйста, обращайтесь к нам в 
комитет, мы все эти вещи соберем воедино и в постановлении... будем от
ражать в постановлении. Спасибо большое всем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:43. Речь 0 мин 33 сек

Тогда, собственно, голосовать нам нечего, предложение Виктора 
Леонидовича принимается.

Спасибо, Евгений Владимирович. Спасибо, Григорий Павлович. 
Спасибо, Марина Александровна. Спасибо всем коллегам. Спасибо, Мак
сим Александрович, за участие. Видим мы и Сергея Владимировича здесь, 
спасибо, что приняли участие. Все наши пожелания вы тоже услышали. 
Юлия Владимировна. Поэтому, коллеги, большое спасибо, что приняли 
участие. Работаем дальше.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-861 «ОБ ОГРАНИЧЕНИИ РОЗ
НИЧНОЙ ПРОДАЖИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМ ТОВАРОВ, СОДЕРЖАЩИХ 
СЖИЖЕННЫЙ УГЛЕВОДОРОДНЫЙ ГАЗ, НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ («ОБ ОГРАНИЧЕНИИ РОЗНИЧНОЙ ПРОДАЖИ ТОВАРОВ, СОДЕРЖАЩИХ 
СЖИЖЕННЫЙ УГЛЕВОДОРОДНЫЙ ГАЗ, ДЛЯ ЛИЧНЫХ И БЫТОВЫХ НУЖД 
ГРАЖДАН НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:10:16. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, возвращаемся к вопросу № 10. Предлагаю ра
ботать без перерыва. Нет возражений, да? Давайте лучше быстро закон
чим.

Вопрос №  10: проект закона Иркутской области «Об ограничении
розничной продажи несовершеннолетним товаров, содержащих сжижен
ный углеводородный газ, на территории Иркутской области» (законода-



тельная инициатива депутата Кудрявцевой Галины Федоровны), 2-е чте
ние. Николай Степанович Труфанов.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/33)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/34)

ВЫСТУПИЛИ:

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:10:42. Речь 0 мин 34 сек

Коллеги, вашему вниманию предлагается проект закона "Об огра
ничении розничной продажи товаров, содержащих сжиженный углеводо
родный газ, для личных и бытовых нужд граждан на территории Иркут
ской области". К законопроекту поступили поправки. Поправки рассмот
рены на комитете, одобрены, в связи с чем вашему вниманию предлагается 
таблица одобренных поправок. В соответствии с решением комитета ре
комендуем Законодательному Собранию принять указанный проект закона 
Иркутской области во втором (окончательном) чтении и направить Губер
натору Иркутской области для обнародования. Прошу поддержать реше
ние комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:16. Речь 0 мин 6 сек

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 16:11:22
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:22. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 16:11:40
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮ Щ ИЙ: Время: 16:11:40. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято.

13. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:05. Речь 0 мин 16 сек

Так, вопрос № 13: проект постановления "О награждении Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области". Пожалуйста, 
Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:12:21. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать ходатайство депутата За
конодательного Собрания Петрук Светланы Михайловны, решение комис
сии и наградить Почетной грамотой Бунякина Александра Ивановича - 
менеджера по персоналу индивидуального предпринимателя Нестеренко, 
г. Братск, за значительный вклад в развитие образования в Иркутской об
ласти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:41. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Бунякина А.И.
(п.13/35) Время: 16:12:44

Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:45. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями
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ДОКЛАД: Время: 16:12:58. Речь 0 мин 20 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/36)

ВЫСТУПИЛИ:

Прошу поддержать ходатайство депутата Шпакова Виктора Юрье
вича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Гаврилову Галину Владимировну - воспитателя Частного об
щеобразовательного учреждения «Школа-интернат № 24 открытого акци
онерного общества «Российские железные дороги», г. Тайшет, за значи
тельный вклад в развитие образования в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:13:18. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Г аврилову Г.В.
Время: 16:13:20
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:13:20. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:13:33. Речь 0 мин 24 сек

Прошу поддержать ходатайство Главного управления Министер
ства внутренних дел Российской Федерации по Иркутской области, реше
ние комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Егорова Дмитрия Сафоновича - заместителя начальника управления эко
номической безопасности и противодействия коррупции Главного управ
ления Министерства внутренних дел Российской Федерации по Иркутской 
области за достижения в сфере охраны общественной безопасности и пра
вопорядка на территории региона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:13:57. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/37)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/38)

ВЫСТУПИЛИ:

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Егорова Д.С.
Время: 16:14:00
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:00. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:14:14. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Крывовязого Ивана Вик
торовича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Зубкова Романа Александровича - главного врача госу
дарственного бюджетного учреждения здравоохранения «Областной онко
логический диспансер» за значительный вклад в развитие здравоохранения 
в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:31. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Зубкова Р.А.
Время: 16:14:34
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:34. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/39)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

ями

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Бренюка Сергея Алексеевича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Зюзькову Валентину Александровну - дежурного офиса в 
охране сельскохозяйственного производственного кооператива «Усоль- 
ский свинокомплекс» за существенный вклад в обеспечение прав и свобод 
жителей Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:07. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Зюзькову В.А.
Время: 16:15:09
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:09. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:15:22. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы муниципального образова
ния "Братский район", решение комиссии и наградить Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Ильюченко Наталью Анатольевну - главу 
Кежемского муниципального образования Братского района Иркутской 
области за инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в 
регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:41. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Ильюченко Н.А.

ДОКЛАД: Время: 16:14:46. Речь 0 мин 21 сек
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(п. 13/40) Время: 16:15:44
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:44. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:15:56. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Шпакова Виктора Юрье
вича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Кузнецову Анну Павловну - специалиста по кадрам «Школа- 
интернат № 24 среднего общего образования открытого акционерного об
щества «Российские железные дороги», г. Тайшет, за значительный вклад 
в развитие образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:16:14. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления? Еолосуем.

КОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Кузнецову А.П.
(п. 13/41) Время: 16:16:20

Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:16:20. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:16:32. Речь 0 мин 15 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 3/42)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 3/43)

Прошу поддержать ходатайство депутата Маслова Андрея Семено
вича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Лысевского Сергея Викторовича - инженера по охране труда 
общества с ограниченной ответственностью «ПарапетСтрой», г. Иркутск, 
за активную общественно-политическую деятельность в Иркутской обла
сти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:16:47. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Лысевского С.В.
Время: 16:16:49
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:16:49. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:17:04. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Лобкова Артема Вален
тиновича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Молчанова Александра Михайловича - хормейстера 
Народного ансамбля «Русская песня» муниципального автономного учре
ждения культуры «Дворец культуры имени Наймушина», г. Усть-Илимск, 
за значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:17:23. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Молчанова А.М.
Время: 16:17:30
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:17:30. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:17:43. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Перетолчина Виталия 
Владимировича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Солнцева Аркадия Исааковича - генерального ди
ректора акционерного общества «Профсталь» города Иркутска за значи
тельные успехи в организации предпринимательской деятельности, а так
же достижения в организации благотворительной и попечительской дея
тельности в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:02. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об-
ЛИ: ласти Солнцева А.И.
(п. 13/44) Время: 16:18:03

Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:03. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:18:16. Речь 0 мин 19 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/45)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/46)

Прошу поддержать ходатайство депутата Алдарова Кузьмы Рома
новича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законодатель
ного Собрания Чеботарева Константина Ивановича - третьего секретаря 
Представительства Министерства иностранных дел Российской Федерации 
в г. Иркутске за существенный вклад в развитие парламентаризма и укреп
ление межпарламентских связей в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:35. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы, выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Чеботарева К.И.
Время: 16:18:39
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:39. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:18:55. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Петрук Светланы Михай
ловны, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законодатель
ного Собрания Черноволенко Виктора Александровича - слесаря- 
сантехника 4 разряда службы по обслуживанию общего имущества много
квартирных домов общества с ограниченной ответственностью «Управля
ющая компания «Эверест» города Братска за значительный вклад в разви
тие производства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:19:15. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления? Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Черноволенко В.А.
Время: 16:19:18
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:19:18. Речь 0 мин 11 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 16:19:30. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Аладрова Кузьмы Романовича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Шипнягова Александра Анатольевича - учителя технологии 
муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Алек
сандровская средняя общеобразовательная школа» за значительный вклад 
в развитие образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:19:50. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы, выступления? Еолосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Шипнягова А.А.
Время: 16:19:53
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:19:53. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.
Спасибо, Ольга Владимировна.

14. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РАССМОТРЕНИИ ОТВЕТА НА ПАРЛАМЕНТ
СКИЙ ЗАПРОС ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГУ
БЕРНАТОРУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. О НЕОБХОДИМОСТИ 
ПРИНЯТИЯ НЕЗАМЕДЛИТЕЛЬНЫХ МЕР ПО ВСТУПЛЕНИЮ В СИЛУ ЗАКОНА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 16 МАЯ 2018 ГОДА № 30-03 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ-

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.13/47)
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НИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ «О НАЛОГЕ НА 
ИМУЩЕСТВО ОРГАНИЗАЦИЙ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:20:07. Речь 0 мин 31 сек

Вопрос № 14: проект постановления «О рассмотрении ответа на 
парламентский запрос Законодательного Собрания Иркутской области к 
Губернатору Иркутской области Левченко Сергею Георгиевичу о необхо
димости принятия незамедлительных мер по вступлению в силу Закона 
Иркутской области от 16 мая 2018 года № 30-03 «О внесении изменения в 
часть 1 статьи 2 Закона Иркутской области «О налоге на имущество орга
низаций». Докладывает Дикусарова Наталья Игоревна. Пожалуйста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:20:38. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, доклад ко
роткий. На тот момент этот парламентский запрос был сделан, для того 
чтобы вступил в силу закон, который был инициирован и принят депута
тами Законодательного Собрания. Мы задачу решили. Закон о льготе по 
налогу на движимое имущество заработал, и на сегодняшний момент... Ну, 
просто стали смотреть наши документы, увидели, что этот запрос мы с 
контроля не стали. Он свою задачу выполнил, я прошу его снять с кон
троля. Спасибо. Комитет решение принял. Если сразу позицию комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:12. Речь 0 мин 2 сек

Вопросы, выступления? Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 16:21:14
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:14. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.
Спасибо, Наталья Игоревна.

15. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРА-

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п. 14/48)
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НИЯ ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОС
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ МИШУСТИНУ М.В. ПО ВОПРОСУ О ПЕРЕРАСЧЕТЕ 
ПЛАТЫ ЗА КОММУНАЛЬНУЮ УСЛУГУ ПО ОБРАЩЕНИЮ С ТВЕРДЫМИ 
КОММУНАЛЬНЫМИ ОТХОДАМИ В СЛУЧАЕ ВРЕМЕННОГО ОТСУТСТВИЯ ПО
ТРЕБИТЕЛЯ В ЖИЛОМ ПОМЕЩЕНИИ И ПРИ НЕИСПОЛЬЗОВАНИИ ИМ ЖИЛО
ГО ПОМЕЩЕНИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:29. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 15: проект постановления "Об обращении Законодатель
ного собрания Ленинградской области к Председателю Правительства 
Российской Федерации Мишустину Михаилу Владимировичу по вопросу 
о перерасчете платы за коммунальную услугу по обращению с твердыми 
коммунальными отходами в случае временного отсутствия потребителя в 
жилом помещении и при неиспользовании им жилого помещения". Пожа
луйста, Труфанов Николай Степанович - председатель комитета по соб
ственности и экономической политике.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:21:54. Речь 0 мин 53 сек

Коллеги, в Законодательное Собрание поступило обращение Зако
нодательного собрания Ленинградской области к Председателю Прави
тельства Российской Федерации Михаилу Владимировичу Мишустину. В 
обращении предлагается рассмотреть возможность внесения изменений в 
федеральные правила предоставления коммунальных услуг относительно 
установления возможности перерасчета платы за коммунальные услуги по 
обращению с твердыми коммунальными отходами в случае временного 
отсутствия потребителей в жилых помещениях и при неиспользовании 
ими жилого помещения. Вопрос, обозначенный в обращении коллег Ле
нинградской области, является актуальным и для нашего региона. Инициа
тива на заседании комитета рассмотрена. Мы выслушали позицию Кон
трольно-счетной палаты, службы государственного жилищного надзора, 
министерства жилищной политики и энергетики Иркутской области. В со
ответствии с решением комитета рекомендуем Законодательному Собра
нию поддержать данное обращение. Прошу поддержать решение комите
та.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:22:47. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы, выступления? Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 16:22:52
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п .15/49)
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Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:22:52. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

16. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО БЮДЖЕТУ, ЦЕНООБРАЗО
ВАНИЮ, ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОМУ И НАЛОГОВОМУ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬСТВУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОТО
КОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ 64-Й СЕССИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 28.06.2018 № 4 (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:23:07. Речь 0 мин 28 сек

Вопрос № 16: информация об исполнении комитетом по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству протокольного поручения 64-й сессии от 28.06.2018 № 4. Инфор
мация без доклада и принимается к сведению без голосования.

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:23:36. Речь 0 мин 40 сек

Коллеги, таким образом, у нас повестка исчерпана.
Уважаемые коллеги, в секретариат поступил парламентский запрос 

группы депутатов к первому заместителю Губернатора Иркутской области 
- Председателю Правительства Зайцеву Константину Борисовичу о про
блемных вопросах в сфере среднего профессионального образования в 
Иркутской области. Кто из инициаторов? Запрос подписан депутатами 
Алдаровым, Сарсенбаевым, Синцовой, Дикусаровой, Бренюк, Вепрев, Аб- 
лов, Шершнев, Хайдуков, Сагдеев, Терентьев, Чекотова, Труфанов, Шев
ченко, Безродных, Носенко. Пожалуйста, Ирина Александровна, коротко 
суть данного парламентского запроса.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:24:16. Речь 6 мин 19 сек

Спасибо. Данный парламентский запрос касается 2-х образователь
ных организаций среднего профессионального образования Иркутской об
ласти. Первое - это филиал Иркутского колледжа экономики, сервиса и ту
ризма в городе Ангарске. Проблематика связана с тем, что в этом филиале 
обучается 600 студентов по очной и заочной форме. Из них 400 по очной 
форме. При этом среди этих 400 студентов есть в том числе 120 студентов
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ОВЗ и инвалиды. Они обучаются по 6 специальностям, 4 из которых уни
кальные и нигде в городе Ангарске более не обучают... нет таких специ
альностей. Ситуация связана с тем, что здание, в котором находится фили
ал Иркутского колледжа, оно сейчас, соответственно, после комиссии при
знано непригодным для образовательного процесса и должно подлежать 
капитальному ремонту. Группа депутатов выезжала, смотрела непосред
ственно, осмотрела это здание. Перспектива, наверное, у этого здания до
статочно хорошая, оно удачно расположено, и, действительно, капиталь
ный ремонт необходим. По имеющейся информации в связи с техническим 
состоянием здания проведено инструментальное обследование. С сентября 
месяца ребята находились на дистанционном обучении. И вот уже с января 
2022 года был разрешен вопрос о том, чтобы обучение... там начинаются 
практические занятия, были обустроены в других колледжах города Ан
гарска. Ну, а проектно-сметной документации по капитальному ремонту 
этого здания нет. Еще раз подчеркиваю, что здание является филиалом 
Иркутского колледжа, и по факту, как мы посмотрели, оно, конечно, фи
нансировалось по остаточному принципу, и ремонтные работы там вообще 
не проводились. Коллектив этой организации обратился к депутатскому 
корпусу с вопросом о том, каким образом будет организован учебный про
цесс во время вот всех работ по проектно-сметной документации и капи
тальному ремонту. И также было заявлено о риске в том, что будет 
упразднен, в частности, филиал вот существующей организации.

Был рассмотрен вопрос на комитете. И также после уже поездки 
депутатов было принято решение о принятии парламентского запроса. 
Ставится вопрос о целесообразности и обоснованности прекращения обра
зовательной деятельности филиала; о качестве и полноте предоставления 
образовательных услуг по образовательным программам, предоставляе
мым филиалом, на базе иных областных образовательных организаций; о 
сохранении материально-технической базы филиала с целью возобновле
ния образовательной деятельности по окончании ремонтных работ; о ме
рах, которые планирует принять Правительство Иркутской области с це
лью сохранения контингента обучающихся и административно
преподавательского коллектива филиала; об объемах финансирования за 
счет средств областного бюджета и иных источников для осуществления 
ремонтных работ здания, занимаемого филиалом, и о финансовом обеспе
чении разработки проектно-сметной документации в целях проведения 
ремонтных работ здания, занимаемого филиалом, за счет средств област
ного бюджета.

Кроме того, в адрес Законодательного Собрания также поступило 
обращение мэра Иркутского районного муниципального образования. 
Связано с реорганизацией государственного автономного профессиональ
ного образовательного учреждения Иркутской области "Профессиональ
ное училище № 60", которое находится в Оеке. Мы, соответственно, тоже, 
депутатская группа посещала это учреждение. Поставлен вопрос о слия
нии с государственным бюджетным профессиональным образовательным 
учреждением Иркутской области "Иркутский аграрный техникум". Но при 
этом также в парламентском запросе есть характеристика данного учили
ща, где обучается 316 студентов, и описаны непосредственно профессии, 
по которым... По специальностям, по которым, соответственно, получают 
обучающиеся. Также мы обращаемся к Председателю Правительства о 
том, чтобы были даны разъяснения о том, как целесообразность, необхо
димость и обоснованность реорганизации училища. Потому что практика
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на сегодняшний день в Иркутской области показывает, что филиалы, они 
ущербные в плане вот полного финансирования - по остаточному принци
пу, а также установление контрольных цифр приема, то есть бюджетного 
набора в базовом учреждении и непосредственно в филиале.

Также в запросе фигурирует тема о мерах, которые планирует при
нять Правительство Иркутской области с целью сохранения контингента 
обучающихся и административно-преподавательского коллектива учили
ща. Потому что явно, что филиализация, то есть изменение статуса, в ре
зультате которого Иркутский район не будет иметь образовательного 
учреждения среднего профессионального образования, и это будет сопро
вождаться также сокращением штатов.

Также в запросе фигурирует вопрос о планируемом порядке рас
пределения контрольных цифр приема граждан по образовательным про
граммам среднего профессионального образования за счет бюджета... 
бюджетных ассигнований областного бюджета с учетом потребности рын
ка труда Иркутского районного муниципального образования Иркутской 
области.

Мы полагаем, что это вопросы актуальные. Более того, они очень 
существенны для образовательной системы среднего профессионального 
образования и подготовки кадров в целом по Иркутской области. Предла
гаем его поддержать всем депутатам Законодательного Собрания и напра
вить согласно Регламенту.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:35. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Уважаемые коллеги, кто за то, 
чтобы направить данный парламентский запрос и определить ответствен
ным комитет по социально-культурному законодательству, прошу... А-а, 
пожалуйста, Александр Юрьевич Гаськов, вопрос.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 16:30:44. Речь 0 мин 15 сек

Можно вопрос? Ирина Александровна, а какие-то документы Пра
вительства есть или минобра, или Правительства есть там? "Дорожные 
карты", какие-то приказы там по реорганизации, все остальное. Как бы на 
чем это основано-то все?

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 16:30:59. Речь 0 мин 22 сек

Мы в данном случае опирались, конечно, на обращение непосред
ственно коллективов, на работу с министерством образования Иркутской 
области, но я скажу, что документацию они нам не предоставляли. Поэто
му полагаем, что при наличии таковой, она, наверное, будет в рамках пар
ламентского запроса рассмотрена.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/50)

ВЫСТУПИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:31:20. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо. Кто за то, чтобы направить запрос и определить ответ
ственным комитет по социально-культурному законодательству, прошу 
проголосовать.

Направить парламентский запрос 
Время: 16:31:27
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:31:27. Речь 0 мин 54 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, также в секретариат поступило заявление 

Шершнева Дениса Павловича об исключении его из состава комитета по 
собственности и экономической политике и включении в состав комитета 
по строительству и дорожному хозяйству Законодательного Собрания Ир
кутской области. В соответствии со статьей 8 Регламента Законодательно
го Собрания решение об исключении депутата из состава одного постоян
ного комитета и включении депутата в состав другого постоянного коми
тета принимается большинством голосов от избранного числа депутатов 
Законодательного Собрания и оформляется постановлением. Уважаемые 
коллеги, ну, продолжается, завершается работа по формированию комите
та по строительству и дорожному хозяйству, поэтому, ну, давайте поддер
жим инициативу нашего коллеги.

Пожалуйста, Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:32:22. Речь 0 мин 16 сек

Да, я поддерживаю данное направление. У Дениса Павловича есть 
действующий государственный контракт в рамках социальных гарантий, 
который он сейчас выполняет в Мамско-Чуйском и в других районах, по
этому, считаю, что в профильном комитете мы его поддержим. Поэтому, 
Денис Павлович, давайте работайте.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:38. Речь 0 мин 6 сек 

Все, хорошо, спасибо, Николай Степанович.
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ТРУ ФАНОВ Н.С. 
(Непонятно). (Шум в зале).

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/51)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Коллеги, голосуем. (Шум в зале). Голосуем.

Принять постановление 
Время: 16:32:44
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:44. Речь 1 мин 39 сек 

(Смех и шум в зале).
Александр Юрьевич... (Смех и шум в зале).
Решение принято. Уважаемые коллеги, 25 марта... Внимание. Уже 

осталось совсем чуть-чуть. Значит, уважаемые коллеги, 25 марта в 12 ча
сов в зале заседаний Законодательного Собрания состоится очередное за
седание Депутатского штаба, где планируется рассмотреть проблемные 
вопросы по обеспечению питанием обучающихся в образовательных орга
низациях Иркутской области. Поэтому, пожалуйста... И также будем об
суждать вопрос организации летнего отдыха, детского летнего отдыха. 
Поэтому приглашаю принять активное участие в работе штаба и также 
напоминаю, что до 1 апреля мы обязаны сдать декларации. Сегодня 15 де
клараций из 45 депутатов, поэтому... Ну, 16, ладно. Поэтому потом будем 
опять торопиться, ошибаться и получать справедливые нарекания со сто
роны контрольных, надзорных органов. Поэтому, пожалуйста, поторопи
тесь с декларациями.

Повестка 54-й сессии исчерпана. Какие будут замечания, предло
жения? Следующая 55-я сессия состоится 20 апреля в 10:00 в зале заседа
ний Законодательного Собрания. Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:34:23. Речь 0 мин 43 сек

Александр Викторович, скажите, а как-то мы будем перестраивать 
Регламент Заксобрания по подобию Госдумы? Вот меня интересует сего
дня вопрос очень. (Не слышно). Ну, как сказать, голосовать быстро на 
Заксобраниях, все в комитетах, не задавать вопросов, не комментировать. 
Так будет у нас сегодня? (Не слышно). (Шум в зале). Нет, вообще, чтобы 
пройти за 30 минут. (Непонятно, смеется).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вносите предложение. Судя по Закону "О ветеранах", мы будем 

поддерживать любые ваши инициативы. Пожалуйста, Александр Юрье-
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ВИЧ.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Александр Викторович, мы полтора года работали над Законом "О 

ветеранах" (смеется).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:35:06. Речь 1 мин 24 сек

Вносите предложение. Хорошо. Коллеги, все. Значит, объявления 
вам сделал все. 54-ю сессию Законодательного Собрания Иркутской обла
сти объявляю закрытой.

(Звучит Еимн Российской Федерации).

Спасибо за работу.

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области
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